
Только 
в присутствии 
моего авокадо
Россияне раскупают 
тропические фрукты

Оставшиеся без отпуска на море 
из‑за пандемии россияне пы‑
таются восполнить упущенное 
дома: торговые сети фиксиру‑
ют резкий рост спроса на ман‑
го и авокадо, продажи которых 
взлетели в разы. Но импортеры 
фруктов не рассчитывают сохра‑
нить этот уровень надолго и уже 
готовятся к падению. До сих пор 
россияне раскупали привезен‑
ные морем относительно доступ‑
ные манго из Египта, тогда как 
как цены на доставляемые само‑
летами фрукты из Азии покупате‑
лей вряд ли порадуют.

О резком росте продаж тропиче-
ских фруктов „Ъ“ рассказали в сети 
«Вкусвилл». Там отмечают рост спро-
са на 15% с начала сентября. Тен-
денцию подтверждают в других 
крупных сетях. В X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») видят рост спроса на авокадо 
и манго, продажи которых летом вы-
росли почти вдвое, а также ананасы 
и киви. В Auchan говорят, что во вто-
рой половине октября продажи экзо-
тических фруктов в гипермаркетах 
выросли втрое, а в супермаркетах 
«Атак» — в 4,5 раза, по сравнению 
со второй половиной сентября. 
В «Магните» фиксируют рост потре-
бления манго.

Сети по-разному объясняют по-
зитивную динамику. Во «Вкусвил-
ле» рост популярности экзотических 
фруктов связывают со стремлением 
покупателей компенсировать отсут-
ствие туристических поездок, а также 
с удачным урожаем манго в Египте. 
Об удачном сезоне для фрукта говорят 
и в «Магните». В Х5 считают, что люди 
просто стали больше готовить дома. 

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров полагает, 
что рост продаж федеральные сети 
во многом обеспечили сами, делая 
ставку на категорию fresh. По его 
оценкам, в новом концепте «Пере-
крестка» площадь плодоовощной 
секции выросла на 30%, а плотность 
продаж — на 15%. «Происходит пере-
распределение спроса, с рынка ухо-
дят лоточники и другой несетевой 
ритейл, его долю занимают сети»,— 
поясняет эксперт.

По данным таможенной статисти-
ки, в январе—августе объем импор-
та свежих гуавы, манго, мангоста-
на в РФ вырос на 27,3%, до 22,53 тыс. 
тонн. Поставки авокадо увеличились 
на 64%, до 33,9 тыс. тонн, киви — 
на 6%, до 52,9 тыс. тонн год к году. 
Гендиректор Ягодного союза Ирина 
Козий отмечает, что рост продаж аво-
кадо — общемировая тенденция, свя-
занная со стремлением к здоровому 
образу жизни и питанию, с которым 
ассоциируется фрукт. Среди тропи-
ческих плодов наиболее востребо-
ванными в этом году оставались ба-
наны — самая дешевая продукция 
в категории, что связано с общим ро-
стом цен на фрукты и снижением до-
ходов населения, добавляет она.
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Хоть ядром покати
Правительство не дает «Росатому» денег на науку
Правительство не нашло средств на фи‑
нансирование отдельного нацпроек‑
та «Росатома» по атомной науке и тех‑
нологиям. Минфин заложил в бюджет 
на ее выполнение до 2024 года только 
24 млрд руб. из требуемых 339,6 млрд 
руб. Общая же стоимость программы, 
которая предполагает финансирова‑
ние научных исследований в области 
создания новых типов реакторов, тер‑
моядерного синтеза и замкнутого то‑
пливного цикла, по данным „Ъ“, оцене‑
на в 732,6 млрд руб. Эксперты считают, 
что отсутствие финансирования может 
сдвинуть сроки создания новых типов 
реакторов либо заставит госкорпора‑
цию увеличивать собственные расходы.

Отдельно создаваемый под «Росатом» 
нацпроект (программа) по технологиям 
и исследованиям в области атомной энер-
гии до 2024 года оценен в 732,6 млрд руб., 
говорят источники „Ъ“, знакомые с плана-
ми компании. Из них 339,6 млрд руб. «Роса-
том» просил предоставить из бюджета, тог-
да как остальные 393 млрд руб.— это треть 
бюджета госкорпорации по гражданской ча-
сти за 2019 год —  готов профинансировать 
 самостоятельно.

• Владимир Путин в апреле 2020 года под-
писал указ, согласно которому правитель-
ство за три месяца должно разработать 
и согласовать федеральную программу раз-
вития научных исследований в области ис-
пользования атомной энергии до 2024 года. 
По сути, эта нацпрограмма воспринималась 
как аналог нацпроекта по атомной науке, 
хотя формально ее статус был ниже. В ию-
ле правительство опубликовало постановле-
ние, по которому положения о проектной де-
ятельности, действующие в отношении нац-
проектов, распространяются и на програм-
му по атомной науке и технологиям.
В число относящихся к научно-техно-

логической сфере направлений «Росатом» 
включил исследования в сфере техноло-
гии двухкомпонентной атомной энергети-
ки с замкнутым ядерным топливным ци-
клом (проект «Прорыв»), на которую до 2024 
года планируется направить до 166,5 млрд 
руб., плюс 75,6 млрд руб.— на создание экс-
периментально-стендовой базы. Техноло-
гия предполагает повторное использова-
ние ядерного топлива и дает возможность 
сжигать в быстрых реакторах наиболее 
распространенный в мире изотоп урана 
U-238 (в существующих реакторах на тепло-
вых нейтронах распадается только редкий 
U-235). Но быстрые реакторы дорого стоят, 
сделать их дешевле и конкурентоспособнее 
пока не получается. Первые реакторы на бы-
стрых нейтронах БН-600 и БН-800 работают 
на Белоярской АЭС, на ней же только к 2035 
году  планируется установить блок БН-1200.

Кроме того, «Росатом» хочет направить 
до 152,7 млрд руб. на технологии управляе-
мого термоядерного синтеза. Вероятно, речь 
идет о разработке собственных технологий 
для строительства термоядерной АЭС. Рос-

сия участвует в международном консорци-
уме ITER, который строит первую в мире 
демонстрационную термоядерную уста-
новку промышленного масштаба в Кадара-
ше на юге Франции. Токамак мощностью 

500 МВт должен быть запущен в 2025 году. 
В случае успеха будет доказано, что термоя-
дерный синтез может работать в промыш-
ленных масштабах, но пока перспектива тех-
нологии выглядит отдаленной.

Еще 58,8 млрд руб. «Росатом» планирует 
направить на разработку новых материа-
лов и технологий для перспективных энер-
гетических систем. Здесь речь может идти 

о разработке технологий для создания вы-
сокотемпературных газоохлаждаемых реак-
торов. Теплоносителем в них выступает ге-
лий, который способен работать при более 
высоких температурах, чем в водоохлажда-
емых реакторах. Доступ к технологии даст 
«Росатому» возможность создавать в том чи-
сле мощные ядерные установки для косми-
ческих полетов.

Наконец, на проектирование и строи-
тельство референтных энергоблоков АЭС, 
в том числе малой мощности, «Росатом» го-
тов потратить до 279 млрд руб. Все больше 
потенциальных клиентов «Росатома» стре-
мятся уйти от строительства дорогостоящих 
гигаваттных АЭС в сторону модульных ре-
акторов мощностью по 150–200 МВт. Сей-
час Россия ставит малые реакторы на новые 
атомные ледоколы (ЛК-60) и ПАТЭС на Чукот-
ке, но наземных референтных блоков не су-
ществует. Предполагается, что в первую 
очередь они могут появиться в удаленных 
энергосистемах: в конце октября «Росатом» 
сообщал, что завершил полевой этап изы-
сканий на потенциальной  площадке близ 
Усть-Куйги в Якутии.
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Вирус лезет во все трубы
Новые локдауны в ЕС  
снизят спрос на российский газ

Крупнейшие европейские страны — 
 Германия, Великобритания и Франция — 
постепенно возвращают карантинные 
меры, что грозит второй раз за год об‑
рушить спрос на основном рынке «Газ‑
прома». Компания в последние месяцы 
только начала оправляться от непосред‑
ственных последствий пандемии и вы‑
вела экспорт газа на уровень, близкий 
к темпам 2019 года. По мнению анали‑
тиков, если карантин не примет жест‑
кий характер и не затронет промышлен‑
ные предприятия, «Газпром» еще может 
выполнить годовой план по экспорту 
170 млрд кубометров. Но локдауны ста‑
вят под вопрос глобальное восстанов‑
ление европейского газового рынка, 
который может не выйти из состояния 
затоваривания и в 2021 году.

Крупнейшие газовые рынки Европы — 
Германия, Великобритания и Франция — 
на прошлой неделе объявили о возвраще-
нии карантинных ограничений. В Италии, 
которая сейчас является вторым по величи-
не рынком «Газпрома», правительство, по 
сообщениям местных СМИ, рассматрива-
ет возможность введения общенациональ-
ного локдауна в течение недели. На этом 
фоне спотовые цены на газ в Европе, кото-
рые 26 октября превышали $180 за 1 тыс. ку-
бометров на нидерландском хабе TTF, упали 
к 1 ноября на 13,5%.

Пока неясно, насколько  длительными 
и жесткими окажутся новые ограниче-
ния. В марте—апреле, когда Европа почти 
повсеместно остановила свою экономику 
из-за пандемии, сокращение потребления 
газа превышало 10%, в основном за счет 
снижения потребления электроэнергии 
и, соответственно, загрузки газовых ТЭС. 
При этом предложение газа, прежде всего 
со стороны поставщиков СПГ, только уве-
личивалось, из-за чего спотовые цены в Ев-
ропе к маю упали уверенно ниже отметки 
$70 за 1 тыс. кубометров. С тех пор пред-
ложение СПГ снизилось, поскольку аме-
риканские производители не могли обес-
печить рентабельные поставки по таким 
низким ценам, что позволило котировкам 
 восстановиться.

Сергей Капитонов из Центра энергети-
ки МШУ «Сколково» полагает: новая вол-
на локдаунов в ЕС неизбежно подстегнет 
спрос на газ со стороны коммунально-бы-
тового сектора,  что,  в  особенности 
в зимний период, может компенсировать 
возможное снижение потребления со сто-
роны промышленности. Поэтому, скорее 
всего, если масштаб новых локдаунов ока-
жется умеренным, значительных измене-
ний спроса на газ до конца года произой-
ти не должно, считает аналитик.
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Бесцензные кадры
Высшие чиновники смогут попасть  
в Совет федерации без учета ценза оседлости

Президент Владимир Путин внес 31 ок‑
тября в Госдуму новую редакцию зако‑
на «О порядке формирования Совета 
федерации» и поправки к закону о ста‑
тусе сенаторов и депутатов. Хотя про‑
екты внесены в развитие обновлен‑
ной Конституции, ряд предложенных 
новелл  выходит за рамки одобренных 
летом  поправок. Например, в законе 
о  Совете федерации (СФ) появится оче‑
редное исключение из ценза оседлости 
для кандидатов в сенаторы: требование 
о проживании в регионе не будет рас‑
пространяться на высших федеральных 
чиновников. По мнению эксперта, это 
продолжает тренд на «дерегионализа‑
цию» верхней палаты, хотя и «региональ‑
ность» СФ переоценивать не стоит.

Как отмечается в пояснительных запис-
ках к обоим законопроектам, они внесены 
в развитие принятых летом поправок к Кон-
ституции. Поэтому большинство новых по-
ложений дословно повторяют обновленные 
нормы Основного закона.

Так, согласно проекту новой редакции за-
кона о порядке формирования СФ, сенато-
рами смогут быть не только представители 
регионов, но и президент, прекративший ис-
полнение своих полномочий (пожизненно), 
а также не более 30 «представителей РФ», на-
значаемых президентом (не более 7 —пожиз-
ненно, остальные — на 6 лет). Пожизненные 

сенаторы должны иметь «выдающиеся заслу-
ги перед страной в сфере государственной 
и общественной деятельности», назначить их 
президент может, но не обязан в любое время.

В законопроекте также уточняется, что 
бывший президент становится сенатором 
с момента подачи в СФ соответствующего 
заявления: он может это сделать в течение 
трех месяцев со дня прекращения полномо-
чий. Президент, покинувший пост до приня-
тия закона (сейчас такой статус имеет только 
зампред Совета безопасности Дмитрий Мед-
ведев), может подать такое заявление в тече-
ние трех месяцев со дня вступления закона 
в силу, то есть с момента его опубликования. 
Для него сохраняются все льготы, установлен-
ные законом о гарантиях экс-президенту.

Кроме того, отменяется ценз оседло-
сти (срок обязательного проживания в ре-
гионе) для кандидатов в СФ из числа феде-
ральных госслужащих с чином советника 
I класса. Напомним, этот ценз был введен 
в 2007 году: к моменту назначения сенатор 
должен был проживать в своем регионе не 
менее десяти лет в совокупности. Затем эта 
статья несколько раз изменялась, и, соглас-
но нынешней редакции, кандидат в члены 
СФ должен непрерывно прожить в регионе 
5 лет до своего выдвижения в сенаторы или 
20 лет по совокупности.
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МИРНЫЙ АТОМ ПОРОЖ Д АЕ Т УМНЫЙ ДОМ
« Р О С АТ О М »  З А И Н Т Е Р Е С О В А Л С Я  В Ы П У С КО М  Э Л Е К Т Р О Н И К И  Д Л Я  Ж К Х

Структуры «Росатома» разработали проект 
развития рынка отечественных электронных 
компонентов и оборудования для «умного 
ЖКХ». Он обойдется в 121,3 млрд руб., 
из которых 108,4 млрд руб. потребуется 
от государства. Подобная продукция мо-
жет быть востребована муниципалитетами 
и застройщиками, если появятся единые 
стандарты обмена данными между устройст-
вами и платформами по управлению домами, 
отмечают эксперты.

АО «Русатом Автоматизированные системы управ
ления» (РАСУ; входит в «Росатом») подготовило проект 
по созданию оборудования для ЖКХ и строительства 
в рамках государственной стратегии развития радио

электроники до 2030 года (презентация проекта есть 
у „Ъ“). В нем предлагается разработка разнообразных 
контроллеров, устройств сбора и передачи данных, 
управления лифтами, водопроводом, «умных» счетчи
ков и сенсоров, датчиков мониторинга экологической 
обстановки. Проект оценивается в 121,3 млрд руб. 
до 2025 года, из которых 108,4 млрд руб. планируется 
привлечь в виде субсидий от государства, а 12,9 млрд 
руб.— из внебюджетных источников.

Параметры еще будут уточняться, в начале 
2021 года ожидается утверждение проекта Минпром
торгом, сообщили „Ъ“ в РАСУ. Концепции сквозных 
проектов стратегии развития электроники и их содер
жание сейчас прорабатываются, заявили 
в Минпромторге.

«Росатому» придется самому 
искать более 300 млрд руб. 
на атомную науку —  
в бюджете на нее средств нет 
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В ЦБ подсчитали, что при снижении рас-
ходов на ведение дел (РВД) страхов-
щиками в системе обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС) до 0,8% 
от проходящих через них средств убыточ-
ными окажется половина компаний, а при 
0,7% — весь рынок. Между тем ряд терри-
ториальных фондов ОМС, по информации 
страховщиков, уже планирует свои бюд-
жеты на 2021 год исходя из РВД в 0,5%. 
Страховое лобби предлагает законода-
тельно закрепить «оплату услуг» страхов-
щиков в ОМС на уровне 1% — депутатские 
поправки об этом внесены в Госдуму.

В Госдуме в пятницу прошел «круглый стол», 
посвященный тарифной реформе системы обя-
зательного медицинского страхования. По ней, 
напомним, федеральный фонд ОМС становит-
ся единственным страховщиком при оказании 
медпомощи в федеральных клиниках. Опла-
та же расходов страховых компаний в ОМС — 
РВД — снижается вдвое: с нынешних 1–2% до 
0,5–1% средств, поступивших в страховую ме-
дицинскую организацию (СМО) по дифферен-
цированным подушевым нормативам. Прави-
тельственный законопроект об этом принят 
Госдумой 21 октября.

Как сообщил в пятницу зампред ЦБ Влади-
мир Чистюхин, сейчас СМО наряду с фондом 
ОМС и клиниками осуществляют важные функ-
ции в системе — страховщики выполняют роль 
оператора, который связывает граждан с меди-
ками, а также «адвоката-консультанта» по во-
просам качества медпомощи. «Есть примеры, 

когда СМО, к сожалению, не оправдывает ожи-
даний общественности и государства, и возни-
кает развилка — что с этим делать: развивать 
дальше их роль или исключать из модели»,— 
признал зампред ЦБ. По его словам, предло-
женный правительством проект — это второй 
вариант развития событий.

По оценке ЦБ, при достижении уровня РВД 
в 0,8% 15 из 31 СМО станут убыточными и поте-
ряют стимулы к работе. При РВД в 0,7% убыточ-
ными станут все СМО. По мнению зампреда ЦБ, 
это возможный вариант развития событий, но 
вопрос о том, как это скажется на гражданах—
получателях медпомощи, не проработан. Сам 
регулятор предлагает совершенствовать рабо-
ту страховщиков в системе ОМС. По словам Вла-
димира Чистюхина, на совещании у вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой по этой теме «были 
приведены цифры о том, что страховщики не 
просто так едят свой хлеб». В частности, СМО 
осуществили 62 млн информирований пациен-
тов, из них 882 тыс. были адресными — предста-
вители компаний встречались с застрахован-
ными для разъяснения вопросов медпомощи. 
«Если говорить о классической страховой меди-
цине и переходу к гибриду ОМС и ДМС, то не-
обходимо сохранять роль компаний в этом во-
просе»,— заключил представитель регулятора.

Подумать о пациентах призвал и президент 
Центра сердечно-сосудистой хирургии имени 
Бакулева Лео Бокерия. По его мнению, в рефор-
ме ОМС надо сосредоточиться на финансиро-
вании высокотехнологичной помощи, в про-
тивном случае прорывных технологий медики 

реализовывать не смогут. Глава Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) Игорь Юргенс отме-
тил, что решать проблему финансов в ОМС сле-
дует исключительно на базе страховых прин-
ципов — когда деньги «идут» за пациентом. 
«Процент на РВД вторичен»,— заявил он.

Свои предложения на 150 страницах ВСС 
уже отправил Татьяне Голиковой — они, 
в частности, включают идею увеличения объ-
ема субвенций для терфондов ОМС в 2021 
году на 170,8 млрд руб. (на 7,7% по сравнению 
с этим годом, сейчас запланирован прирост 
на 51,4 млрд руб., или 2,3%). Норматив РВД для 
страховщиков союз предлагает зафиксировать 
на уровне 1%.

Депутат Алексей Изотов из финансового ко-
митета ГД сообщил на заседании, что для пре-
дотвращения снижения качества медпомощи 
после реформы он уже внес в Госдуму законо-
проект об установлении именно такого порога 
РВД, а также об обязанности ФФОМС вести ре-
естр федеральных лечебных учреждений, но 
оплачивать их работу через СМО.

Второе чтение законопроекта о реформе 
ОМС ожидается 18 ноября. Но уже сейчас, по 
информации главы страховой компании «Ка-
питал МС» Надежды Гришиной, ряд террито-
риальных фондов ОМС при формировании 
бюджета на 2021 год закладывает на РВД стра-
ховщикам лишь 0,5%. По ее словам, это сопро-
вождается «довольно странными аргументами» 
о неактуальности диспансеризации и инфор-
мирования населения.

Татьяна Гришина

Страховщикам прописали ОМС-диету
ЦБ определил точку их убыточности в системе медстраха
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сегодняшнее 
число 7,32

процента годовых составила средняя ставка по ипотеке в России в сентябре этого года, сообщил 
в пятницу Банк России. Этот показатель вырос впервые с июня, когда достигал 7,51% годовых. Затем 
средняя ипотечная ставка снижалась дважды: в июле — до 7,28%, в августе — до 7,17%. По данным ЦБ, 
объем выдачи банками ипотечных кредитов в сентябре вырос сразу на 28%, до 503,6 млрд руб. с 392,3 млрд 
руб. в августе: рекордное значение этого показателя обновляется третий месяц подряд. За январь—сен-
тябрь 2020 года банки предоставили заемщикам ипотечные жилищные кредиты на общую сумму 2,698 трлн 
руб., что на 38% больше, чем было выдано за такой же период 2019 года (1,961 трлн руб.).

ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Граждане уходят  
в материальные  
сбережения

Очередная порция данных Росстата 
о состоянии доходов граждан и их 
использовании в третьем квартале 
продолжает фиксировать замет-
ные структурные сдвиги на фоне 
замедления их спада в реальном 
выражении с 8,4% во втором 
до 4,8% в третьем квартале 2020 
года по сравнению с соответствую-
щими периодами 2019 года (см. „Ъ“ 
от 21 октября).

Так, наблюдается постепенное 
восстановление поступлений от пред-
принимательства. Их доля в доходах 
подросла до 5,6% в третьем квартале 
с 4% во втором квартале 2020 года, 
хотя и остается заметно меньше 
6,2% в третьем квартале 2019 года. 
То же самое можно отметить и в 
отношении прочих поступлений, доля 

которых после провала во втором 
квартале до 8,1% выросла в третьем 
квартале до 10,1%, оставшись на 3,7 
процентных пункта (п. п.) ниже 
прошлогоднего уровня. На этом фоне 
доля социальных выплат остается 
высокой — 22,9% в третьем квартале 
против 22,1% во втором квартале — 
на 3,7 п. п. выше, чем год назад. 
Доля же оплаты труда за год изме-
нилась не так значительно, составив 
57,1% в третьем квартале 2020 года 
против 56,2% в третьем квартале 
2019 года,— но за счет оплаты труда, 
не входящей в зарплату.

В структуре использования до-
ходов в третьем квартале обращает 
на себя внимание заметное увели-
чение доли трат на обязательные 
платежи — до 16,2% с 14,1% во вто-
ром квартале 2020 года и 15,4% 
год назад. Вялое восстановление 
потребления в третьем квартале 
может объясняться в том числе тем, 
что рекордный прирост сбережений 
граждан в наличных во втором (плюс 
7,8%) и третьем (плюс 3,9%) кварта-
лах (см. график) шел на досрочное 
погашение кредитов. Несмотря 
на рекордный рост сбережений 
в наличной и натуральной формах, 
по данным Росстата и ЦБ, сбере-
жения в банках в третьем квартале 
фактически не росли. Более того, 
они бы снижались, если бы не рост 
остатков на счетах эскроу. «Влияние 
выплат в рамках государственной 
программы поддержки семей 
с детьми было незначительным»,— 
замечают в ЦБ. Не рассуждая 
о наличных сбережениях в сен-
тябрьской аналитической записке 
о развитии банковского сектора, 
аналитики регулятора объясняют 
снижение сбережений в банках «ря-
дом факторов, в том числе низким 
уровнем ставок по депозитам (4,4% 
в сентябре, 4,3% в первой декаде 
октября), что также стимулировало 
переток в альтернативные инстру-
менты инвестирования».

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ В СТРУКТУРЕ ИСПОЛЬЗОВА-
НИЯ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ 
(% К ДЕНЕЖНЫМ ДОХОДАМ) 

ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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О том, как Минфин и Федеральное казна-
чейство намерены решать проблему не-
полноты данных о деталях госконтрак-
тов с единственными поставщиками, что 
это даст правительству, как будет устрое-
на подсистема предупреждения госзаказ-
чиков о рисках и возможных нарушениях 
закона, а также об автоматизации финан-
сового исполнения госконтрактов и пла-
нах распространения практик госзаказа 
на торги госимуществом „Ъ“ рассказала 
курирующая работу единой информсисте-
мы закупок (ЕИС) заместитель главы Фе-
дерального казначейства Анна Катамадзе.

— Одной из главных проблем ЕИС являет-
ся непрозрачность контрактов с единст-
венными поставщиками и бумажные доп-
соглашения…
— Да. Контракты с единственными поставщи-
ками заключаются по различным основани-
ям: от отдельных решений правительства до 

закупок услуг или товаров у монопольных по-
ставщиков. Закон до сих пор позволяет офор-
млять такие контракты в бумажном виде, 
а не в электронном в ЕИС: раскрытие деталь-
ной информации о ходе исполнения, пред-
мете, существенных условиях таких догово-
ров осуществляется вручную, переносом этих 
данных заказчиками из бумаги в реестр кон-
трактов. Кроме того, отсутствует необходи-
мость регистрации таких поставщиков в еди-
ном реестре участников закупок. В результате 
мы не видим структурированной, автомати-
чески выверенной информации, а это поро-
ждает неверную аналитику и выводы, напри-
мер, о ценах.
— О какой доле рынка госзаказа идет речь 
и что изменится для таких поставщиков?
— Порядка 30% всего объема госконтрактов. 
Доля единственных поставщиков еще выше, 
но часть таких контрактов заключается по ито-
гам несостоявшихся процедур в ЕИС, и они 
прозрачны. Из того, что мы не видим, основ-

ной объем — это строительные работы (око-
ло половины контрактов с единственными 
поставщиками), еще процентов 30 приходит-
ся на закупки услуг ЖКХ, остальное — прочие 
закупки, например лекарства, где тоже есть 
единственные поставщики. Ну и, разумеется, 
по всей палитре могут быть допсоглашения.
— В деньгах это…
— Порядка 1,5–2 трлн руб. Это много.
Теперь — что изменится. Предлагается пе-
ревести процедуры заключения контрактов 
с отдельными единственными поставщиками 
и подписания допсоглашений на платформу 
ЕИС, а сам электронный контракт — в формат 
структурированного электронного докумен-
та. Тогда единственные поставщики и заклю-
чающие допсоглашения будут обязаны войти 
в систему, подписать контракт в электронном 
виде — это юридически значимое действие — 
и далее соблюдать все процедуры и завершать 
их электронным актом приемки. Это позволит 
существенно повысить качество данных.

— Что касается прочих усовершенствова-
ний ЕИС: как будет работать механизм пре-
дупреждения рисков заказчиков, который 
упоминал министр?
— У нас есть обширный набор данных о го-
сконтрактах, их начальных ценах, условиях — 
и мы говорим о созданной в ЕИС на базе их 
анализа подсистеме риск-мониторинга, кото-
рая будет информировать заказчиков о воз-
можном завышении цен (где это возможно), 
процедурных и прочих нарушениях.

Предполагается, что риск-мониторинг будет 
«мягкой силой»: его цель — предупреждать за-
казчиков, но при этом сохранить за ними свобо-
ду действий. Но, конечно, если заказчик игнори-
рует предостережения, это привлечет внимание 
контролирующих органов, которые будут поль-
зоваться инструментами этого же риск-модуля.

Интервью взял Олег Сапожков
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«Предупреждать заказчиков,  
но сохранить за ними свободу действий»
Анна Катамадзе о перспективах прозрачности и полноты данных о госзакупках

Федеральное казначейство рассчитывает 
увеличить прозрачность данных о госза-
казе переводом госконтрактов с единст-
венным поставщиком и дополнительных 
соглашений в электронный вид. Это фина-
лизирует работу Минфина по унификации 
регулирования избавленных от конкурен-
ции крупных госконтрактов и даст контр-
олерам госзаказа недостающие данные 
для оценки эффективности госрасхо-
дов. Также в госзаказе будет реализован 
риск-ориентированный подход. Чтобы не 
нагружать бизнес избыточным контролем, 
механизм предупреждения рисков на базе 
Единой информационной системы (ЕИС) 
в сфере закупок будет ориентирован на 
госзаказчиков. Система будет сообщать 
им и контролерам о возможных завыше-
ниях цен и других нарушениях.

Федеральное казначейство намерено при-
вести учет контрактов с единственным постав-
щиком и «бумажных» дополнительных согла-
шений к госконтрактам к единой процедуре 
закона о контрактной системе — они долж-
ны будут отражаться в ЕИС по общим прави-
лам. Идея финализирует работу Минфина по 

ужесточению контроля контрактов, заключае-
мых без торгов: ранее ведомство регламенти-
ровало закрытый перечень оснований для их 
заключения и унифицировало процедуру (см. 
„Ъ“ от 29 января 2018 года), а в 2020 году доби-
лось ее ужесточения — так, с июля 2021 года 
такие предложения должны сопровождаться 
экспертным заключением с оценками Минфи-
на, Минэкономики и ФАС.

Как сообщила замглавы казначейства Анна 
Катамадзе главе Минфина Антону Силуанову 
на презентации работы ЕИС в пятницу, закуп-
ки у единственного поставщика (изначально 
неконкурентные закупки по решению прези-
дента, правительства, региональных властей 
и т. п.) и заключенные на бумаге дополнитель-
ные соглашения к госконтрактам, зачастую ме-
няющие стоимость и существенные условия 
таких договоров, наиболее проблемны с точ-
ки зрения прозрачности. Сейчас данные о «бу-
мажных» договорах заказчик вносит в ЕИС 
вручную и зачастую не отражает детали о ходе 
исполнения и оплате, обязательные к раскры-
тию для всего остального сектора госзаказа.

Для повышения прозрачности в сегменте 
казначейство предлагает перевести все проце-

дуры заключения контрактов с единственным 
поставщиком и допсоглашений в ЕИС в фор-
му структурированных электронных докумен-
тов. Речь идет не об отказе от самих закупок 
у единственных поставщиков, но о досту-
пе к их анализу для повышения эффективно-
сти — это объясняется как зачастую монополь-
ным положением единственных поставщиков 
(например, ресурсов ЖКХ в ряде регионов), так 
и наличием неценовых (политических, репу-
тационных или временных) рисков при сры-
ве исполнения конкретных госконтрактов 
(например, в случаях международных меро-
приятий или особо важного с точки зрения 
государства строительства). Ранее, отметим, 
эксперты также указывали на необходимость 
расширения контрактации с единственными 
поставщиками, чтобы избавить их от симуля-
ции конкуренции, а бюджет — от расходов на 
ее организацию (см. „Ъ“ от 22 апреля).

Меры ужесточения контроля над расхода-
ми по крупным контрактам продиктованы 
и бюджетной консолидацией, вызванной по-
следствиями коронакризиса. Однако при уси-
лении контроля над расходами Минфину необ-
ходимо выполнять и требования Белого дома 

по снижению контрольно-надзорной нагруз-
ки на бизнес. Поэтому систему риск-монито-
ринга госзакупок (она станет частью функци-
онала ЕИС) казначейство ориентирует не на 
поставщиков, а на государственных и муници-
пальных заказчиков. В задачах системы — пре-
дупреждать ответственных за размещение гос-
заказа чиновников о рисках завышения цен 
и прочих процедурных нарушениях. «Одна из 
основных задач системы ЕИС — помочь заказ-
чику избежать нарушений. Для этого разраба-
тываются интерактивные панели с аналити-
кой для каждого заказчика по его закупкам. 
Это позволит заранее видеть свои риски»,— 
сообщил „Ъ“ глава Минфина Антон Силуанов. 
По его словам, казначейство готовит предло-
жения по обеспечению доступа к аналитиче-
ской информации ЕИС как контрольных орга-
нов, так и заказчиков. «Контрольно-надзорную 
деятельность необходимо осуществлять не по-
стфактум, а на упреждение — на базе аналити-
ки ЕИС. Огромную аналитическую базу ЕИС 
следует включить в работу органов контроля, 
чтобы снизить риски и предотвращать закупки 
по завышенным ценам»,— добавил министр.

Диана Галиева

Госзаказ украсят прозрачностью и самоконтролем
Единственных поставщиков и всех заказчиков проверят электроникой
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из системы ОМС авторы идеи  
не оценили ее эффекта для граждан
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Источники „Ъ“ назвали еще 
13 депутатов Госдумы от «Еди
ной России» (ЕР), которые име
ют высокие шансы переиз
браться по одномандатным 
округам в 2021 году. Одновре
менно в партии подготовили 
список из 75 депутатов, кото
рые находятся в «красной зоне» 
и их переизбрание под вопро
сом. По словам собеседников 
в ЕР, поводом для их включе
ния в этот список, как правило, 
была потеря связи с избирате
лями. Эксперты считают, что 
кадровые замены связаны с же
ланием омолодить фракцию 
и учесть изменившиеся внутри
элитные расклады в регионах.

Источник „Ъ“ в руководстве 
ЕР назвал 13 депутатов Госдумы 
из числа одномандатников, име-
ющих хорошие шансы на пере-
избрание в 2021 году. В этот спи-
сок, в частности, вошли вице-спи-
кер Госдумы Петр Толстой (изби-
рался в Москве), первый зампред 
фракции Николай Панков (Сара-
товская область), один из лидеров 
организации «Боевое братство» 
Дмитрий Саблин (Москва), депута-
ты Сергей Тен (Иркутская область), 
Олег Валенчук (Кировская область) 
и Дмитрий Белик (Севастополь).

На выборах 2016 года многим 
из них внутриполитический блок 
администрации президента (АП) 
под руководством нынешнего спи-
кера Думы Вячеслава Володина от-
водил особую роль. Так, извест-
ный телеведущий Петр Толстой 
победил в своем округе лидера мо-
сковских коммунистов Валерия 
Рашкина. Дмитрий Саблин опере-
дил выдвинутого Партией роста 
экс-мэра Троицка Виктора Сидне-
ва. Дмитрий Белик выиграл у дру-
гого выдвиженца этой партии — 
Олега Николаева, которого неглас-
но поддерживал бывший «народ-
ный мэр» Севастополя Алексей Ча-
лый. А Сергей Тен считается одним 
из влиятельнейших политиков Ир-
кутской области, где губернатором 
был коммунист Сергей Левченко.

Ранее „Ъ“ писал, что в «зеленой 
зоне» пока находится 71 действую-
щий депутат от ЕР. С ними проводят 
встречи врио заместителя секрета-
ря генсовета Владимир Васильев 
и представители АП. Одновремен-
но, по словам источника „Ъ“, еди-
нороссы формируют и «красную 
зону». 75 попавших в нее депутатов 
не имеют высоких шансов на пе-
реизбрание, хотя, как подчеркнул 
источник „Ъ“, никто не может им 
запретить участвовать в праймериз.

В этот список, в частности, во-
шли Константин Слыщенко (Кам-
чатка), Андрей Палкин (Архан-
гельская область), Мартин Шак-
кум (Московская область) и Вла-
димир Евланов (Краснодарский 
край). На момент избрания в Гос-
думу все они уже не были нович-
ками в политике. Например, го-
сподин Слыщенко с 2012 по 2016 
год работал мэром Петропавловс-
ка-Камчатского, господин Евланов 
в 2005–2015 годах занимал пост 
главы Краснодара, а Мартин Шак-
кум являлся бессменным депута-
том Думы с 1999 года.

Собеседник в ЕР утверждает, 
что основная причина попадания 
в «красную зону» — потеря связи 
со своей территорией, которая от-
ражалась и на социологии. А, на-
пример, господину Палкину феде-
ральное руководство ставит в вину 
излишнее увлечение «борьбой за 
власть» в городе Котлас. Источник 
приводит в пример попытку депу-
тата продвинуть одного из своих 
сыновей в областную думу по спи-
ску партии «Родина» в 2018 году 
(другой его сын шел на выборы по 
округу от ЕР).

Андрей Палкин с упреками 
не согласен. «Мой сын не малень-
кий мальчик. От кого хочет, от 
того и идет на выборы»,— заявил 
он „Ъ“. По его словам, ЕР в его го-
роде фактически стала «карман-
ной» и выбор тогда был не столько 
партийным, сколько «между злом 
и правдой». При этом депутат уве-
ряет, что и сам не хотел остаться 
в Думе: «Я всю жизнь занимаюсь бо-

лее цельными вещами. Поднимаю 
бизнес, политика — это вторично. 
Я еще два года назад Андрею Турча-
ку (секретарь генсовета ЕР.— „Ъ“) 
сказал, что не буду избираться».

«У меня никаких проблем нет. 
Комментировать руководство пар-
тии я не собираюсь»,— заявил „Ъ“ 
Мартин Шаккум.

Замглавы центрального испол-
кома ЕР Дмитрий Миненко под-
твердил „Ъ“ подлинность обоих 
списков. По его словам, помимо 
социологии в партии учитывают 
и вовлеченность депутатов в ре-
шение проблем региона. «Были 
факты, когда жители конкретных 
округов высказывали претензии 
к работе депутатов, а исполком 
фиксировал их пассивную работу 
в округе. Это мы тоже анализиру-
ем и обобщаем»,— пояснил госпо-
дин Миненко.

Координатор экспертного со-
вета ЕР, глава Фонда развития гра-
жданского общества Констан-
тин Костин говорит, что при фор-
мировании списков партия опи-
ралась на прагматичный подход 
без оглядки на близость к элит-
ным группам. «Петр Толстой в сво-
ем округе выиграет у любого. То 
же верно и в отношении Николая 
Панкова»,— уверяет эксперт. Еще 
одним фактором отбора являет-
ся стремление ЕР к расширению 
электоральной поддержки, поэто-
му отслеживалась и динамика рей-
тингов депутатов, добавляет госпо-
дин Костин: «Некоторые партий-
цы рассчитывают на поддержку 
в муниципалитетах, за счет кото-
рых и избрались. Такой подход не-
выгоден партии. Смысл предста-
вительной демократии в том, что-
бы депутат выступал от имени всех 
граждан на своей территории».

Директор НИЦ «Особое мнение» 
Екатерина Курбангалеева считает, 
что в основе «зеленой» части списка 
действительно лежит прагматич-
ный расчет, учитывающий в пер-
вую очередь высокие шансы на из-
брание. Она также уверена, что эти 
списки согласованы с губернато-

рами и лоббистскими группами 
крупных корпораций. А в «красной 
зоне» списка, по мнению эксперта, 
в основном возрастные депутаты 
и «заднескамеечники». «В качестве 
исключения, конечно, кандидата-
ми на вылет могут быть отдельные 
раздражители, находящиеся в кон-
фликте с партией или руководите-
лями регионов»,— резюмирует го-
спожа Курбангалеева.

Вице-президент Центра по-
литических технологий Рости-
слав Туровский считает, что влас-
ти решили не проводить масштаб-
ную зачистку нынешнего депу-
татского корпуса. «Мы видим яв-
ные уступки в отношении тех лиц 
и групп, которые были у руля и пе-
ред прошлыми выборами»,— гово-
рит эксперт, отмечая, что и в прош-
лом, и в нынешнем списках про-
ходных кандидатов немало депу-
татов, близких к спикеру Вячесла-
ву Володину. При этом составите-
ли списков учитывали и внутри-
элитные расклады в самих регио-
нах, предполагает господин Туров-
ский. Он напоминает, что за пять 
лет во многих регионах сменились 
губернаторы и если представить, 
что они не хотят видеть в Думе ста-
рых депутатов, то многое стано-
вится на свои места: «Судя по все-
му, этот фактор и влияет на попада-
ние в „красную зону“. Он же может 
стать и поводом для изменения де-
путатского состава Думы». Кроме 
того, некоторые региональные по-
литики из списка могли потерять 
свое влияние и значение — подоб-
ными депутатами, не имеющими 
поддержки федеральных элитных 
групп, пожертвовать легче всего, 
добавляет эксперт: «А с остальны-
ми фигурами, видимо, пока идет 
торг». Случай же с заслуженным, 
но возрастным (69 лет) депутатом 
Шаккумом, по мнению Ростисла-
ва Туровского, может свидетельст-
вовать о попытке системы проде-
монстрировать курс на омоложе-
ние, как это уже было с губерна-
торским корпусом.

Андрей Винокуров

Единороссов делят 
на «красных» и «зеленых»
Партия власти продолжает оценивать своих депутатов на избираемость

Празднование годовщины Октябрь
ской революции впервые пройдет 
7 ноября без массовых акций. Ком
мунисты возложат цветы к мавзолею 
Владимира Ленина и встанут в оди
ночные пикеты, а основные высту
пления перенесут в онлайн. В согла
совании массовых мероприятий 
власти регионов отказывают, но пе
тербургские коммунисты все еще 
надеются провести акцию у крейсе
ра «Аврора». Лидер «Левого фронта» 
Сергей Удальцов призывает сторон
ников выходить на улицы, но с со
блюдением эпидемиологических 
норм и в законной форме, не прово
цируя столкновения с полицией.

Как сообщил „Ъ“ пресс-секретарь ли-
дера КПРФ Геннадия Зюганова Алек-
сандр Ющенко, в этом году руководство 
партии впервые одобрило план празд-
нования 7 Ноября без проведения мас-
совых мероприятий. В десять утра ком-
мунисты запланировали возложение 
цветов к мавзолею Владимира Лени-
на на Красной площади «с соблюдени-
ем всех эпидемиологических норм». 
В полдень они проведут онлайн всерос-
сийскую конференцию, посвященную 
103-й годовщине Октябрьской револю-
ции. Также КПРФ запланировала в круп-
ных городах России, в том числе в Мо-
скве, серию одиночных пикетов в рам-
ках акции «Красные в городе». «Мы пре-
красно понимаем ситуацию с заболева-
емостью коронавирусом и решили ми-
тинги не проводить»,— пояснил госпо-
дин Ющенко.

Тем не менее петербургский горком 
КПРФ подал две заявки на проведение 
7 ноября ежегодной акции «Цветы „Ав-
роре“». Коммунисты намерены прой-
ти маршем от станции метро «Горьков-
ская» до крейсера «Аврора» и возложить 
цветы к трапу корабля. Первая заявка 
на проведение «культурного меропри-
ятия» была отклонена администрацией 
Петроградского района из-за сложной 
эпидемиологической обстановки, рас-
сказала „Ъ“ первый секретарь питерско-
го горкома КПРФ Ольга Ходунова. Вто-
рую заявку коммунисты подали в коми-
тет по вопросам законности, правопо-
рядка и безопасности города с просьбой 
согласовать марш и митинг у «Авроры». 
Ответа пока нет, но госпожа Ходунова 
уверена, что горкому откажут.

Исполнительный секретарь ЦК пар-
тии «Коммунисты России» Сергей Ма-
линкович сказал „Ъ“, что коммунисти-
ческие организации Петербурга напи-
сали письмо губернатору с просьбой 
разрешить провести митинг и демон-
страцию с соблюдением противоэпиде-
мических норм. Он подтвердил, что за-
явка на акцию подана повторно. По его 
словам, даже в случае отказа коммуни-
сты все равно намерены провести меро-
приятие: «Мы все равно к „Авроре“ пой-
дем, просто формат акции будет такой, 
чтобы он прямо не противоречил зако-
нодательству. Люди будут соблюдать ди-
станцию, у них не будет никаких пла-

катов и флагов. Но у каждого в элемен-
тах одежды будет упоминание Октябрь-
ской революции. Будут шарфы с нашей 
символикой, наклейки, значки, буде-
новки, нашивки. И мы, конечно, нашу 
„Аврору“ обязательно поздравим, если 
Смольный откажет».

В Москве «Коммунисты России» тоже 
скорректировали свои планы из-за эпи-
демии. Пока партийцы планируют воз-
ложить цветы к памятнику Ленину на 
Октябрьской площади, а также обсу-
ждают идею «отправки десанта» сто-
ронников в Тарусу (Калужская область), 
где недавно местные власти переиме-
новали 16 улиц с советскими и комму-
нистическими названиями. «Мы хо-
тим собрать наших коммунистов и от-
править туда на партийных брендиро-
ванных автомобилях. Там с соблюдени-
ем норм можно провести одиночные 
пикеты, сходить на прием к мэру Тару-
сы, просто поговорить с жителями пе-
реименованных улиц. Но пока эта идея 
обсуждается, точно не решили»,— ска-
зал Сергей Малинкович. Также комму-
нисты хотят провести «торжественное 
всероссийское собрание» партийцев 
в скайпе. Господин Малинкович утвер-
ждает, что в столице вполне возможно 
было бы провести массовую акцию с со-
блюдением дистанции, тем более на от-
крытом воздухе. «Не очень понятно, по-
чему власть нам запрещает. Власть нам 
не указ, но мы относимся к мерам с по-
ниманием, видя количество заболев-
ших»,— говорит он.

Лидер движения «Левый фронт» Сер-
гей Удальцов сказал „Ъ“, что коммуни-
сты «подают заявки на митинги все по-
следние месяцы», но получают отка-
зы: «В такие дни мы всегда говорим об 
острых проблемах. А сейчас их масса: 
поддержка населения в кризис, борьба 
с коронавирусом, принятие бюджета, 
который мы считаем антисоциальным, 
и масса других вопросов. Поэтому мы 
понимаем, что согласия на полноцен-
ную демонстрацию или митинг власти 
не дадут». По его словам, коммунисты 
предлагали властям разные варианты 
проведения митинга и по-прежнему 
считают правильным «выразить свою 
позицию в этот день», но «не хотят сты-
чек с полицией». «В таких условиях счи-
таем разумной позицией использовать 
возможность встреч с депутатами Госду-
мы и региональными депутатами, воз-
ложение цветов к памятникам — это не 
митинг и не демонстрация, но позволя-
ет людям выйти, соблюдая меры предо-
сторожности»,— пояснил политик. На 
своем YouTube-канале он ранее заявил: 
«7 ноября у нас должен пройти ультима-
тум о смене курса власти. Будет массо-
вость — будет какое-то влияние. Не бу-
дет массовости — они на наши ультима-
тумы наплюют. Не важно, какой будет 
формат, наша задача — не спровоциро-
вать столкновения с полицией».

Кира Дюрягина;  
Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Великая эпидемическая 
революция
Коммунисты впервые отпразднуют 
7 Ноября без массовых демонстраций

Незарегистрированная Либер
тарианская партия России (ЛПР) 
провела 31 октября чрезвычай
ный съезд, на котором переиз
брала руководство и внесла 
правки в устав и программу. 
Возглавлявший ЛПР с 2017 
года Сергей Бойко заявил, что 
не справился с руководством, 
допустив раскол партии, и не 
стал переизбираться на новый 
срок. Через год ЛПР планирует 
провести учредительный съезд 
и зарегистрироваться, чтобы 
участвовать в выборах. Однако 
изгнанная из партии группиров
ка «раскольников» намерена 
переучредиться под тем же 
брендом уже через неделю.

Чрезвычайный съезд ЛПР был 
созван для преодоления послед-
ствий раскола, вызванного раз-
ногласиями между руководством 
партии и фракцией «Принципы 
и дело» во главе с одним из наи-
более известных либертарианцев 
Михаилом Световым. По версии 
председателя ЛПР Сергея Бойко, 
сторонники господина Светова, 
получив большинство в федераль-
ном комитете партии, исключа-
ли из нее нелояльных им членов, 
а в июле «совершили переворот», 
чтобы изменить внутрипартий-
ные документы. По версии Михаи-
ла Светова, активность его коман-
ды раздражала «старичков», а из 
ЛПР они исключали за публичную 
критику, вредившую имиджу пар-
тии. В итоге фракция господина 
Светова образовала собственную 
ячейку ЛПР, и теперь на бренд пар-
тии претендуют две соперничаю-
щие группы политиков.

Первым делом делегаты съезда 
исключили «раскольников» и одо-
брили переучет сторонников в ре-
гионах, а также изменили внутри-
партийные документы. Ключевой 
поправкой стало усиление эти-
ческого комитета, чье мнение об 
исключении из ЛПР теперь будет 
иметь решающее значение.

Также либертарианцы одобри-
ли план работы в ближайшие годы. 
Ключевой задачей партии станет 
получение государственной реги-
страции. С момента создания ЛПР 
в 2008 году Минюст четыре раза 
отказывался ее регистрировать, 
и в 2017-м партия приостановила 
попытки регистрации «до улучше-
ния политической обстановки». 

Пока ЛПР рассчитывает провести 
учредительный съезд осенью 2021 
года: по словам господина Бойко, 
к тому времени партия проведет 
переучет членов и подготовит все 
документы, к тому же должна ста-
билизироваться ситуация с заболе-
ваемостью коронавирусом.

Впрочем, процесс регистра-
ции может начаться и раньше. Ве-
роятно, это будет зависеть от дей-
ствий соратников Михаила Свето-
ва, которые уже подали в Минюст 
заявление о создании оргкомите-
та. Сергей Бойко признался, что 
скептически относится к возмож-
ности регистрации партии госпо-
дина Светова, но отметил, что «все 
может быть», и призвал коллег за-
думаться о возможности смены на-
звания: «Это не должно никого пу-
гать. У нас одна идеология, но на-
звания могут быть разными. Но 
я призываю всех к сохранению на-
шего бренда, потому что мы все 
в него вкладывались. За этот бренд 
я неоднократно задерживался 
и сидел в спецприемнике, и отда-
вать его захватчикам не хочется».

Пресс-секретарь фракции Ми-
хаила Светова Александр Гуд ска-
зал „Ъ“, что они не планируют ме-
нять название и символику партии 
и «ждут этого от ЛПР Сергея Бойко», 
а «сотрудничать и налаживать кон-

такт с ними пока не намерены». По 
его словам, учредительный съезд 
партия проведет 7–8 ноября.

Кроме того, съезд ЛПР опреде-
лил основной задачей на ближай-
шее время повышение узнавае-
мости региональных партийцев 
и их подготовку к муниципальным 
и региональным выборам. Ранее 
либертарианцам уже удавалось из-
бираться муниципальными депу-
татами, в том числе в Москве. Ви-
це-председатель ЛПР Кирилл Са-
модуров заявил, что партии необ-
ходимо переключиться на вектор 
«реальной политической работы 
с гражданами», иначе «партия так 
и будет организацией чатиков»: 
«Воевать в чатиках проще, чем во-
евать за симпатию избирателей. 
Если мы будем участвовать в вы-
борах в Госдуму, то кто будет выд-
вигаться, кто будет понимать ре-
гионы настолько, чтобы люди го-
лосовали? У нас должны быть яр-
кие, заметные личности, которых 
любит избиратель». Он также отме-
тил, что россияне голосуют «за лю-
дей, а не за партию», и поэтому бу-
дущим кандидатам важно быть по-
нятными для людей. В партии при-
знают, что сейчас идеология либер-
тарианства сложна для большинст-
ва избирателей, поэтому в работе 
с гражданами будут прежде всего 
продвигаться общие идеи граждан-
ских прав и свобод.

Также либертарианцы переиз-
брали руководящие органы. Сер-
гей Бойко сразу заявил, что на но-
вый срок выдвигаться не будет: 
«Я как председатель считаю, что 

не справился с ситуацией. Нужно 
было реагировать ранее, но я над-
еялся, что мы сможем договорить-
ся. Я в этой ситуации тоже виноват 
и буду продолжать работу в качест-
ве члена партии». Новым председа-
телем стал глава самарского отде-
ления ЛПР Борис Федюкин, всту-
пивший в партию в 2018 году. Он 
подтвердил „Ъ“, что партия будет 
развивать региональные отделе-
ния, чтобы усилить политическую 
работу, но не откажется от уличной 
активности, «особенно если будет 
усиливаться давление властей на 
гражданское общество».

Напомним, в последние годы 
ЛПР была инициатором ряда круп-
ных согласованных с властями ак-
ций — в частности, против блоки-
ровки мессенджера Telegram, изо-
ляции Рунета, политических ре-
прессий, недопуска независимых 
депутатов в Мосгордуму — и актив-
но сотрудничала со штабом Алек-
сея Навального. А Сергея Бойко за 
последний год дважды подвергали 
административному наказанию за 
нарушение закона о митингах.

Эксперты отмечают, что в нише 
несистемной оппозиции растет 
интерес к городским избирателям 
и ЛПР делает правильную став-
ку на регионы. Вместе с тем рас-
тет и конкуренция, а узнаваемость 
у оппозиционно настроенных из-
бирателей среди либертарианцев 
есть только у Михаила Светова.

Поэтому, например, политолог 
Павел Салин считает, что в таких 
условиях ЛПР выгоднее всего при-
мкнуть к команде господина Све-
това. Политолог Алексей Макар-
кин полагает, что у ЛПР есть шансы 
укрепить партию через региональ-
ных политиков, но для этого недо-
статочно «просто поднять флаг пе-
ремен»: «Чтобы пройти в регио-
нах, нужна избирательная маши-
на: первичная известность канди-
датов, технологии, деньги и идеи, 
которые понравятся людям. Обнов-
ленцев много, но смогут ли либер-
тарианцы доказать, что они самые 
успешные обновленцы?» А полито-
лог Аббас Галлямов и вовсе уверен, 
что у ЛПР в политике нет «ника-
ких перспектив» из-за неспособно-
сти договориться внутри партии: 
«Любой раскол ослабляет, а если 
ты и без того на ладан дышишь, он 
становится смертельным».

Кира Дюрягина

Двое из ларца либертарианские с лица
На партийный бренд претендуют сразу две соперничающие группировки

Исключения были сделаны для выс-
ших офицеров и других силовиков, ди-
пломатов, региональных и муници-
пальных чиновников, а также действу-
ющих депутатов Госдумы и сенаторов. 
Благодаря этим исключениям сенато-
рами стали, например, экс-глава Рос-
сотрудничества Константин Косачёв 
и бывший главком воздушно-космиче-
ских сил Виктор Бондарев, возглавляю-
щие в СФ комитеты по международным 
делам и по обороне и безопасности.

Как поясняет эксперт по региональ-
ной политике Виталий Иванов, перио-
дически возникает необходимость най-
ти временное или постоянное место «за-
служенным федералам: им бы в Совфед, 
но туда можно лишь силовикам, по-
слам и т. д., вот и устраняют несправед-
ливость». Эксперт отмечает, что благо-
даря серии исключений из ценза осед-
лости наметился тренд на «дерегиона-
лизацию» палаты регионов. Но и ее «ре-
гиональность» не следует переоцени-
вать: изначально СФ задумывался авто-
рами Конституции не только как «пала-
та регионов», но и как «президентская 
палата», балансирующая Думу, которая 
в 1990-х была оппозиционной, напоми-
нает господин Иванов.

Одновременно для кандидатов в се-
наторы вводятся новые ограничения. 
Например, в законе появится перечень 
преступлений средней тяжести, по ко-
торым у кандидата в СФ не должно быть 
неснятых и непогашенных судимостей 
(в действующем законе говорится толь-
ко о тяжких и особо тяжких преступле-
ниях). Также устанавливаются сроки, 
которые должны пройти после снятия 
или погашения судимости для назначе-
ния в верхнюю палату: 15 лет для осо-
бо тяжких преступлений, 10 лет — для 
тяжких и 5 лет для преступлений сред-
ней тяжести. «Эти ограничения пассив-

ного избирательного права уже есть, 
потому их включили в закон по сенато-
рам»,— пояснил „Ъ“ глава комитета СФ 
по конституционному законодательст-
ву Андрей Клишас.

Еще одна поправка дает губернато-
ру, избираемому региональным парла-
ментом, возможность назначить своим 
сенатором депутата Госдумы, избранно-
го не только по партсписку, но и по од-
номандатному округу в том же регионе 
(раньше такое право было только у все-
народно избранных глав регионов).

Наконец, в законе о статусе парла-
ментариев появится новое основание 
для досрочного прекращения их пол-
номочий — установление фактов, сви-
детельствующих о несоблюдении тре-
бований, ограничений и запретов, 
установленных законами в отношении 
кандидатов в парламентарии. В дейст-
вующем законе уже есть такое основа-
ние для прекращения полномочий, как 
приобретение иностранного граждан-
ства. Но, как поясняет председатель ко-
митета Госдумы по законодательству 
Павел Крашенинников, новая норма 
«может касаться выявления иностран-
ного гражданства». По его словам, спе-
циальной проверки всех парламента-
риев на наличие иностранного граж-
данства или вида на жительство не бу-
дет, но любая подтвержденная инфор-
мация об этом приведет к снятию с них 
полномочий.

Напомним, в середине августа гла-
ва комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Васи-
лий Пискарев заявил, что по поруче-
нию спикера Думы Вячеслава Володи-
на направил в МИД, МВД, ФСБ и СВР за-
просы о возможном наличии иностран-
ного гражданства у некоторых членов 
нижней палаты. Однако до сих пор о ре-
зультатах этих запросов он не сообщал.

Мария Макутина,  
Ангелина Галанина

Бесцензные кадры

Сергей Бойко ушел 
с  поста лидера Либер
тарианской партии,  
но указал соратникам 
путь к государственной 
регистрации 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно „Ъ“, Санкт-Петербургский  горсуд 
отменил приговор Петроградского райсуда, выне-
сенный десяти фигурантам громкого уголовного дела 
об «откатах» за заключение госконтрактов с ГУССТ№3 
при Спецстрое России на поставки в 2013–2014 годах 
оборудования для нужд Минобороны. Основанием ста-
ли многочисленные процессуальные нарушения, в том 
числе касающиеся права подсудимых на защиту. Дело 
направлено на новое рассмотрение. Фигуранты свою 
вину не признают.

Как следует из определения горсуда Санкт-Петербурга, 
в приговоре райсуда, который в конце прошлого года при-
знал виновными всех фигурантов уголовного дела, были 
допущены многочисленные нарушения законодательства, 
в том числе касающиеся права подсудимых на защиту. Кро-
ме того, апелляционная инстанция отметила, что решение 
суда содержит «множество противоречий, а его текст в зна-
чительной степени не соответствует аудиозаписи его огла-
шения». В ходе разбирательства жалоб адвокатов подсуди-
мых выяснилось, что многие абзацы и листы судебного 
протокола подверглись после оглашения приговора правке. 
В результате материалы громкого уголовного дела были на-
правлены в суд первой инстанции на новое рассмотрение.

Уголовное дело по ч. 2 и ч. 4 ст. 204 УК РФ (коммерческий 
подкуп) ГСУ СКР по Санкт-Петербургу возбудило в 2016 
году на основании оперативных материалов региональ-
ного управления ФСБ. По данным чекистов, руководство 
ФГУП «ГУССТ №3 при Спецстрое России» и ряд предпри-
нимателей в 2013–2014 годах заключили госконтракты на 
поставку компрессорных установок, а также электротех-
нического и вентиляционного оборудования для испыта-
тельного космодрома Минобороны Плесецк, расположен-
ного в Архангельской области. Стоимость этих контрактов 
составила около 1 млрд руб. За заключение контрактов, 
по данным оперативников и следователей, бизнесмены 
платили «откаты» должностным лицам ГУССТ №3, сум-
ма которых составила более 77 млн руб. Компенсировали 
поставщики эти потери, по версии следствия, путем пре-
доставления заказчику оборудования более дешевого, чем 
оговаривалось контрактами.

Фигурантами уголовного дела стали замначальника—ру-
ководитель аппарата ФГУП ГУССТ №3 Валерий Тарасов, на-
чальник управления закупок оборудования предприятия 
Алексей Калябин, начальник отдела поставок оборудования 
и материалов Игорь Неволин, главные специалисты отдела 
подрядных работ и услуг Богдан Кучковский, Сергей Петров 
и Дмитрий Киселев, а также ведущий специалист по мате-
риально-техническому снабжению Сергей Базарнов. Вместе 
с ними по делу проходят руководители ООО «ЦСТ „Тритон“» 
Сергей Ларин, ООО «ТК Элтех-А» Дмитрий Булкин и Игорь 
Титов. Гендиректоры ЗАО «Флотенк», ООО «Фанбер» и ООО 
«КомплектСтройПоставка», признавшие вину в передаче не-
законного вознаграждения, были освобождены от уголов-
ной ответственности.

В итоге Петроградский суд приговорил в декабре прош-
лого года господина Калябина к 14 годам колонии строгого 
режима и штрафу в размере 60 млн руб. Валерию Тарасову 
суд назначил десять лет строгого режима, Игорю Неволи-
ну — девять лет, а остальные отделались штрафами. Правда, 
если для Сергея Петрова, Дмитрия Киселева, Богдана Куч-
ковского, Дмитрия Булкина и Игоря Титова они составили 
6 млн, 4 млн, 2,5 млн, 2 млн и 1,5 млн руб. соответственно, то 
Сергея Ларина суд оштрафовал на 242,9 млн руб.

Ранее, в 2018 году по этому делу к 6,5 года колонии строго-
го режима и штрафу в 50 млн руб. был приговорен заключив-
ший сделку с прокуратурой бывший начальник ФГУП ГУССТ 
№3 Александр Шашкин, а его помощник Сергей Базарнов, 
также подписавший соглашение о сотрудничестве,— к 4,5 
года строгого режима и штрафу в размере 40 млн руб.

По словам адвоката предпринимателя Сергея Ларина 
Сергея Савельева, отмена приговора суда первой инстанции 
«была неизбежна из-за грубых нарушений УПК и подтасовок 
доказательной базы».

Юрий Сенаторов

В приговоре 
не совпали текст  
и звукозапись
Дело об «откатах» отправлено 
на новое рассмотрение

Как стало известно „Ъ“, сегодня Троицкий рай-
суд Москвы приступит к рассмотрению иска Ген-
прокуратуры, которая рассчитывает отсудить 
у сына бывшего главы ФГУП «Дальспецстрой» 
Юрия Хризмана, отбывающего срок за махи-
нации на космодроме Восточный, торговый 
центр «Подсолнух» в Хабаровске, а также взы-
скать с обоих и их делового партнера 345 млн 
руб. По версии надзорного ведомства, семья не-
законно обогатилась, реализуя муниципальный 
контракт в Хабаровске.

Ответчиками по иску, поданному в Троицкий рай-
суд столицы, выступают Юрий и Михаил Хризманы, их 
партнер Григорий Дю, а также ООО «Магнум». Из мате-
риалов дела следует, что, осуществляя надзор за рассле-
дованием СКР уголовного дела в отношении бывшего 
начальника ФГУП «Дальспецстрой» Юрия Хризмана, 
Генпрокуратура выявила в его действиях нарушения 
установленных антикоррупционным законодательст-
вом запретов и ограничений. При этом следует отме-
тить, что до назначения в 2011 году на эту должность 
Юрий Хризман являлся, как сказано в иске, команди-
ром инженерно-технического воинского формирова-
ния (в/ч 55554) при Спецстрое. В сентябре 2011 года его 
уволили в запас с правом ношения военной формы ге-
нерал-лейтенанта и знаков различия. После этого с го-
сподином Хризманом был заключен пятилетний кон-
тракт, в соответствии с которым он возглавил ФГУП. 
Правда, уже через четыре года контракт расторгли «по 
соглашению сторон», когда он оказался под следствием.

Проходя военную службу и возглавляя «Дальспец-
строй», отмечается в документе, господин Хризман 
обязан был соблюдать ограничения и запреты, уста-
новленные антикоррупционным законодательством, 
а по трудовому договору с ФГУПом — «добросовест-
но и разумно руководить» производственно-хозяйст-
венной и финансово-экономической деятельностью 
«Дальспецстроя», «неся всю полноту ответственности 
за последствия принимаемых решений, сохранность 
и эффективное использование имущества предприя-
тия, а также финансово-хозяйственные результаты его 
деятельности». За ущерб, нанесенный предприятию, 
генерал Хризман отвечал лично.

В 2007 году мэрия Хабаровска решила застроить 
часть территории Индустриального района, соответст-
вующий аукцион через два года выиграл ФГУП, заклю-
чивший контракт на возведение школы, детских садов, 
поликлиники, а также других объектов. По условиям до-
говора «Дальспецстрой» обязался перечислить в муни-
ципальный бюджет 100 млн руб. за право его заключе-
ния, а также за свой счет расселить жильцов из ветхих 
домов. Взамен предприятие бесплатно получило земель-
ный участок площадью 11 158 кв. м, на котором для по-
лучения прибыли решило построить торговый центр.

ФГУП за счет собственных сил и средств разработал 
проектно-сметную документацию, получил положитель-
ное заключение госэкспертизы проекта, разрешение на 
строительство и приступил к возведению объекта. К се-
редине лета 2013 года предприятием были выполнены 
работы на сумму 309 млн 797 тыс. руб., и оно, как считают 
в Генпрокуратуре, имело реальные финансовые и техни-
ческие возможности собственными силами завершить 
строительство, смета которого составляла 459,9 млн руб. 
Сдача объекта была запланирована на апрель 2014 года, 
после чего ФГУП мог оформить ТЦ в собственность и ре-
ализовать его по рыночной цене.

Однако, установила проверка Генпрокуратуры, ге-
нерал Хризман, действуя не в интересах ФГУПа, решил 
передать объект своему сыну Михаилу «для их незакон-
ного обогащения». Для этого он, по версии надзора, уже 
на стадии проектирования ТЦ «допустил к работе пред-
приятия» Хризмана-младшего, который потом прини-
мал активное участие в совещаниях работников ФГУПа 
по вопросам строительства ТЦ, с его же непосредствен-
ным участием «вырабатывались технические задания 
и планировочные решения». Таким образом, решили 
в Генпрокуратуре, строительство объекта осуществля-
лась в интересах Михаила Хризмана за счет материаль-

ных, организационных, кадровых и других ресурсов 
предприятия, поскольку собственных финансов, как 
и правовых оснований приобрести это имущество за-
конным путем, у него не имелось.

В дальнейшем, установил надзор, для получения 
ТЦ под свой контроль Михаил Хризман в мае 2013 
года создал ООО «Магнум», которое оформил на сво-
его знакомого Григория Дю, назначив его учредите-
лем и генеральным директором общества. В свою оче-
редь Юрий Хризман, как говорится в деле, «создал 
ложную видимость» отсутствия у ФГУПа средств для 
окончания застройки. Тогда ООО «Магнум» и предло-
жило выступить в качестве инвестора проекта, одна-
ко, установил надзор, на самом деле необходимыми 
для этого средствами оно не обладало. Тем не менее 
по распоряжению Хризмана-старшего его замести-
тель в 2013 году подписал с ООО «Магнум» договор ин-
вестирования, согласно которому последнее взяло на 
себя обязательство до 1 декабря 2013 года предоста-
вить 459,9 млн руб., а ФГУП — достроить ТЦ и в апреле 
2014 года передать его обществу.

Поскольку денег у инвесторов не было, ООО «Маг-
нум» взяло в Сбербанке кредит под залог ТЦ в 335 млн 
руб. под 12% годовых до 22 октября 2023 года, получило 
от ООО «Юмикс», учрежденного Хризманом-младшим, 
141 млн руб., также полученных в Сбербанке (под 12% 
до 23 июля 2023 года), а кроме того, привлекло средст-
ва будущих арендаторов помещений, в том числе ООО 
«Спортмастер».

В мае 2014 года объект (трехэтажный центр общей 
площадью 9,6 тыс. кв. м) на улице Вахова был введен 
в эксплуатацию, а через месяц ФГУП передал его «Маг-
нуму», который оформил на него свои права, заключив 
с министерством инвестиционной и земельно-иму-
щественной политики Хабаровского края договор на 
аренду земли до 2063 года. Таким образом, пришла 
к выводам Генпрокуратура, в результате соучастия Ми-
хаила Хризмана и Григория Дю в коррупционном пра-
вонарушении они стали фактическими приобретате-
лями торгового центра, незаконно переданного им 
Юрием Хризманом. В настоящее время, отмечается 

в иске, владельцы ООО «Магнум» получают незакон-
ный доход от сдачи в аренду помещений ТЦ «Подсол-
нух», который используют для погашения кредитов 
и опять-таки незаконного обогащения. При этом наи-
более выгодные коммерческие помещения площадью 
1,5 тыс. кв. м, расположенные на первом этаже здания, 
занимает ООО «Рост» Хризмана-младшего.

Всего в период с 2014 года по 2017 год (период про-
верки) от сдачи в аренду помещений ТЦ на счета ООО 
«Магнум» поступило 345 млн 248 тыс. 726 руб., кото-
рые фактически являются незаконным источником 
дохода господ Хризмана и Дю, поскольку эти посту-
пления стали следствием коррупционного правона-
рушения, совершенного сейчас уже бывшим главой 
«Дальспецстроя».

Потребовав, чтобы суд солидарно взыскал данную 
сумму с ответчиков, Генпрокуратура добивается также 
конфискации ТЦ у компании «Магнум». «Главной це-
лью ответчиков было прикрытие коррупции, посколь-
ку на самом деле они вуалировали сделку по передаче 
имущества от отца к сыну, а также целенаправленное 
введение в заблуждение государства и общества, со-
крытие от них и контролирующих органов допущен-
ных нарушений возложенных на генерала Хризмана 
запретов и ограничений, его желание за счет приви-
легированного положения руководителя ФГУП обога-
титься незаконным путем»,— отмечается в иске.

Напомним, Юрий Хризман являлся главным фи-
гурантом расследования масштабных хищений при 
строительстве космодрома Восточный. По версии след-
ствия, которую признал суд, генерал и его сообщники 
потратили авансы по 11 госконтрактам на цели, не свя-
занные со строительством,— в частности, деньги пош-
ли на погашение кредитов, полученных предприя-
тием. Ущерб по этому эпизоду составил 5,2 млрд руб. 
Помимо этого было установлено, что Юрий Хризман 
и его сын Михаил похитили у ФГУПа 105,9 млн руб. при 
закупках по завышенным ценам. В феврале 2018 года 
Юрий и Михаил Хризманы были осуждены на 12 лет 
и 5,5 года заключения соответственно. Однако затем 
наказание Хризману-старшему сократили на полгода, 
а его сын был освобожден в связи с истечением срока 
давности преступления.

Николай Сергеев

Семью генерала лишают «Подсолнуха»
Генпрокуратура намерена обратить в доход государства  
незаконные доходы экс-главы «Дальспецстроя»

„Ъ“ стали известны подробно-
сти расследования в Ингушетии 
резонансного уголовного дела 
о мошенничестве при получении 
материнского капитала. Группа 
из 23 человек за два года по под-
ложным документам сумела по-
хитить из бюджета 38 млн руб. 
Во многих случаях дети, в связи 
с рождением которых оформля-
ли денежные пособия, существо-
вали только на бумаге. По версии 
следствия, действовали афери-
сты под прикрытием руководи-
теля регионального управления 
Пенсионного фонда России Мов-
лата Вышегурова, который и стал 
главным фигурантом дела.

Экс-руководителю ингушского 
управления 6Пенсионного фонда 
Мовлату Вышегурову, нескольким 
его бывшим подчиненным и их со-
общникам предъявлены обвине-
ния сразу по нескольким статьям 
УК РФ — ч. 1 и 2 ст. 210 (организа-
ция преступного сообщества и учас-
тие в нем с использованием слу-
жебного положения), ч. 4 ст. 159.2 
(мошенничество при получении 
выплат, совершенное организован-
ной группой в особо крупном раз-
мере) и ч. 4 ст. 159 (мошенничество, 
совершенное группой лиц по пред-
варительному сговору в особо круп-
ном размере).

«Заместителем генпрокурора Ан-
дреем Кикотем утверждено обвини-
тельное заключение в отношении 23 
участников организованной груп-
пы, дело направлено для рассмотре-
ния в Магасский районный суд Ин-
гушетии»,— сообщила „Ъ“ прокурор 

главного управления Генпрокура-
туры в СКФО и ЮФО Елена Усачева. 
По ее словам, махинации, о которых 
идет речь в уголовном деле, начали 
выявлять в 2012–2013 годах. «Тогда 
в надзорных органах обратили вни-
мание на резкий рост выплат по ма-
теринским сертификатам. Кроме 
того, в прокуратуру стали поступать 
жалобы от женщин, которых обма-
нули мошенники»,— уточнила го-
спожа Усачева.

Аферисты предлагали матерям 
за небольшой процент обналичить 
материнские сертификаты, одна-
ко затем, получив документы и ге-
неральную доверенность, исчезали. 
Таким образом, согласно материа-
лам уголовного дела, жертвами афе-
ристов стали полторы сотни жен-
щин. Аферистами были присвоены 
десятки миллионов рублей. Как вы-
явило следствие, специализирую-
щиеся на аферах на материнском ка-
питале мошенники использовали 
и другой способ хищений: во мно-
гих случаях сертификаты на выпла-
ты материнского капитала оформля-
лись по подложным документам, то 
есть на несуществующих младенцев. 
Мошенники подыскивали подходя-
щих по возрасту на роль рожениц 
женщин и за небольшую плату — 10–
15 тыс. руб.— договаривались с ними 
об оформлении на их имя материн-
ского сертификата. Мошенникам за 
каждый пакет фальшивых докумен-
тов доставалось по несколько сот ты-
сяч рублей. Одна из женщин, ули-
ченная в сговоре с мошенниками, 
предъявила якобы рожденного ею 
ребенка, но, как выяснилось, он был 

чужой. Чтобы доказать это, следова-
телям пришлось назначить генети-
ческую экспертизу. Всего следствие 
установило 115 случаев, когда доку-
менты на выплаты были оформлены 
на несуществующих малышей. Из 
казны таким образом мошенникам 
удалось похитить 38 млн руб.

В мошенническую схему по хище-
нию средств материнского капитала 
были вовлечены работники разных 
государственных учреждений — 
больниц, роддомов и загсов, где до-
кументировалось рождение детей. 
Однако, по версии следствия, глав-
ную роль в преступной группиров-
ке играли сотрудники регионально-
го управления Пенсионного фонда 
во главе с его руководителем госпо-
дином Вышегуровым, который, со-
гласно материалам уголовного дела, 
визировал ложные документы и по-
лучал большую часть похищенных 
денег. Поэтому помимо мошенниче-
ства экс-чиновнику инкриминирует-
ся создание преступного сообщества.

Любопытно, что разоблачить мо-
шенников в пенсионном ведомст-
ве следователям отчасти помогла 
бывшая жена одного из его чинов-
ников — Аза Гадиева. Обиженная 
на своего бывшего мужа за то, что 
он с ней развелся (брак был заклю-
чен по мусульманским обычаям), 
женщина пришла к правоохраните-
лям и рассказала, как и сколько они 
с супругом «зарабатывали» на мате-
ринском капитале. Как установи-
ло следствие, на похищенные день-
ги приобретались квартиры и дома 
под предлогом улучшения жилищ-
ных условий родителей малышей. 

Затем недвижимость продавалась, 
а вырученные деньги делились меж-
ду участниками группы. Львиная 
доля денег доставалась социальным 
работникам.

Сразу после начала расследова-
ния хищений средств материнско-

го капитала господин Вышегуров 
поспешно ушел на пенсию. При 
обыске в доме бывшего чиновника 
следователи нашли 20 млн руб. на-
личными и драгоценности на круп-
ную сумму. Значительные средства 
оказались припрятаны и у бывших 

подчиненных господина Выше-
гурова. Сначала экс-чиновники 
были арестованы, сейчас все они, 
ожидая начала судебного разбира-
тельства, находятся под подпиской 
о невыезде.

Муса Мурадов

Материнский капитал прошел мимо новорожденных
Закончено расследование махинаций в ингушском Пенсионном фонде

У семьи Юрия Хризмана могут отобрать 
 торговый центр в доход государства   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В странах СНГ год от года сни
жается количество учителей, 
в то время как школьников ста
новится все больше. Это, указы
вают аналитики Skyeng, может 
привести к снижению качест
ва образования. Так, в 2019 го
ду  в России на 1 тыс. школьни
ков приходилось 80 учителей, 
а к 2023 году их станет 78. Са
мый большой ежегодный при
рост учеников — в Казахстане, 
а больше всего школ закрыва
ется на Украине.

Исследователи Skyeng проана-
лизировали открытые статисти-
ческие данные и сделали на ос-
новании трендовых показателей 
прогноз до 2023 года, чтобы выя-
вить соотношение учеников и учи-
телей в странах СНГ. В исследова-
нии говорится, что в этих странах 
ежегодно уменьшается количест-
во школ. Больше всего школ закры-
вается на Украине — 3,2% каждый 
год, затем идет Белоруссия — 1,7%. 
Далее Россия — 1,3%, и на послед-
нем месте Казахстан — 0,7%. На 
этом фоне количество школьников 
увеличивается — в среднем в ка-
ждой стране их становится больше 
на 1–2%. 

Уменьшение количества школ 
приводит к увеличению количест-
ва школьников на одну школу, что 
часто вызывает снижение качества 
образования, говорят в Skyeng. Так, 
в России средний прирост школь-
ников на одну школу составляет 
1,9% в год, на Украине — 5,6%, в Ка-
захстане — 4,0%, в Белоруссии — 
3,3%. При этом прирост учителей со-
храняется только в России, но всего 
на 0,3% в год. На Украине количест-
во учителей с каждым годом умень-
шается на 0,2%, в Белоруссии — на 
0,3%, а в Казахстане — на 2,1%.

«Данные о том, сколько учителей 
приходится на 1 тыс. школьников, 
говорят о размере класса, о при-
влекательности профессии учите-
ля и о том, насколько качественно 
учитель сможет доносить инфор-
мацию до каждого ученика,— го-
ворят исследователи.— В каждой 
стране эта ситуация ухудшается. Но 
в России соотношение хуже всего, 
и остальные страны приближаются 
по цифрам к нам». В 2019 году в Рос-
сии на 1 тыс. школьников приходи-
лось 80 учителей, а к 2023 году их 
станет 78. На Украине в 2019 году на 
1 тыс. школьников было 106 учите-
лей, а к 2023 году станет 96. В Казах-
стане на 1 тыс. школьников в 2019 
году было 88 учителей, а к 2023 году 
станет 82. В Белоруссии в 2019 году 
было 113 учителей на 1 тыс. учени-
ков, а к 2023 году станет 105.

По данным Института образова-
ния НИУ ВШЭ, чаще всего не хватает 
учителей математики, иностранно-
го и русского языков. Руководители 
учебных заведений поручают вести 
эти предметы другим преподавате-
лям, поэтому ставки формально за-
крыты. Такое положение, говорят 
в ВШЭ, может сказаться на результа-
тах итоговой государственной атте-
стации. С чем именно связана тенден-
ция к сокращению числа учителей, 
в Skyeng не исследовали, однако ана-
литик рынка компании Дмитрий 
Чехин предположил, что основной 
причиной являются низкие и неин-
дексируемые зарплаты при постоян-
но растущей нагрузке: «Это приводит 
к тому, что действующие педагоги 
либо уходят из школ, либо меняют 
профессию, а будущие учителя, то 
есть сегодняшние студенты педвузов, 
не идут работать по специальности».

«Количество учеников по срав-
нению с числом учителей в России 

действительно выросло,— призна-
ет директор Института развития об-
разования Ирина Абанкина.— На 
протяжении последних 25 лет в Рос-
сии случились две демографиче-
ские волны: до 2004 года число уча-
щихся росло, вслед за этим в школы 
брали дополнительных учите-
лей. Но потом снова пошел спад 
числа учеников. Если в 2005 году 
у нас было 22,5 млн школьников, то 
к 2010 году осталось всего 13,5 млн 
на 1,5 млн учителей. С 2010 года ста-
ла разрабатываться стратегия опти-
мизации бюджетных расходов, со-
отношение предполагалось довести 
до уровня 1 учитель на 12 учеников, 
до этого было 9,6». Сейчас, по сло-
вам госпожи Абанкиной, демогра-
фический тренд снова позитивный 
и на 17,2 млн школьников прихо-
дится 1,2 млн учителей (14,3 школь-
ника на одного учителя). Впрочем, 
госпожа Абанкина поясняет, что ка-
чество школьного образования за-
висит не столько от соотношения 
числа учеников и учителей, сколько 
от распределения нагрузки, опла-
ты труда и самих образовательных 
технологий: «Функции учителей во 
всем мире меняются, они становят-
ся руководителями исследователь-
ских практик, проектов, которые 
школьники делают самостоятель-
но и в командах. У нас же пока пре-
валирует классно-урочная система 
с фронтальным методом препода-
вания и опроса, и нам достаточно 
сложно менять эти технологии». По 
ее мнению, школьное образование 
в России в первую очередь нуждает-
ся в «новых правилах нормирова-
ния труда и принципов его оплаты, 
в том числе возвращении базовых 
окладов».

Анна Васильева,  
Мария Литвинова

Вычитательная работа
Снижение числа педагогов может сказаться  
на качестве образования 

Все ввозимые и произведенные 
в России транспортные средства 
отныне будут обеспечены толь
ко электронными ПТС — выдача 
традиционных бумажных доку
ментов прекращается. Ранее вы
данные бумажные паспорта про
должают действовать. Эксперты 
не исключают, что проблемы воз
никнут у граждан, которые вво
зят автомобили через регионы 
Дальнего Востока, где мало ла
бораторий, аккредитованных для 
оформления ЭПТС. Кроме того, 
машины с электронным паспор
том может быть сложнее продать 
на вторичном рынке — по край
ней мере до тех пор, пока не про
изойдет «привыкание к этой тех
нологии».

С 1 ноября все автомобили, по-
ставляемые дистрибуторами в РФ для 
продажи через дилеров, а также ав-
томобили, произведенные в России, 
и транспортные средства, ввезенные 
в страну гражданами, получат элек-
тронные паспорта транспортного 
средства (ЭПТС). Традиционных бу-
мажных документов больше не вы-
дают. Это заложено в постановлении 
правительства №166 и решении кол-
легии Евразийской экономической 
комиссии «Об утверждении поряд-
ка функционирования систем элек-
тронных паспортов транспортных 
средств». Федеральная таможенная 
служба (ФТС) отныне не имеет отно-
шения к оформлению документов 
и обязана уничтожить остатки блан-
ков. Импортеры и производители 
оформляют ЭПТС самостоятельно. 
Гражданам же при ввозе автомоби-
лей сначала надо обратиться в испы-
тательную лабораторию, имеющую 
право выдавать ЭПТС (их в России 19), 
получить свидетельство о безопасно-
сти конструкции транспортного сред-
ства (СБКТС), электронный паспорт, 
затем обратиться в ФТС для уплаты 
таможенных пошлин, утильсбора 
и остальных процедур. Затем машина 
ставится на учет в ГИБДД.

Выданные ранее бумажные ПТС 
продолжают действовать. Если за-
кончилось место для очередной запи-
си в документе или он потерян, гра-
жданин может обратиться в ГИБДД 
за дубликатом. Если же автовладе-
лец намерен перейти на электрон-

ный паспорт, он должен обратиться 
к оператору техосмотра или в лабора-
торию. Соответствующим правом на-
делены около 50 организаций, мак-
симальный тариф, утвержденный 
правительством, составляет 600 руб. 
Процесс покупки машины с элек-
тронным ПТС будет чуть проще: но-
вый владелец получает на руки од-
ним документом меньше. В отличие 
от бумажного паспорта в электрон-
ном не будет данных об автовладель-
це (если только владелец машины 
не пожелает их туда внести сам).

ПТС введены в действие с 1993 
года. В 2014 году власти России, Бе-
лоруссии и Казахстана начали под-
готовку к переходу на электронные 
документы. В частности, было со-
здано АО «Электронный паспорт», 
входящее в ГК «Ростех». В 2018 году 
Госавтоинспекция разрешила реги-
стрировать машины с ЭПТС. Перво-
начально переход на обязательные 
электронные паспорта был заплани-
рован на ноябрь 2019 года. Но по тре-
бованию Белоруссии срок был отло-
жен еще на год, при этом российские 
производители уже начали выда-
вать ЭПТС. По решению коллегии 
Евразийской экономической комис-
сии от 13 октября, переход на ЭПТС 
в Белоруссии, Казахстане, Киргизии 
и Армении вновь отложен до 31 мар-
та 2021 года. Сейчас в РФ оформлено 
более 1,4 млн электронных паспор-
тов на автомобили, 1,1 млн машин 
уже стоят на учете в ГИБДД.

«К запуску системы все готовились 
давно,— говорит вице-президент Рос-
сийской ассоциации автодилеров 
Алексей Подщеколдин.— Бывают, 
конечно, локальные сбои, но боль-
шая часть автодилеров в регионах го-
това». За год удалось устранить боль-
шое количество ошибок в системе, 
она стала работать стабильнее, гово-
рит гендиректор компании «Услуги-
авто» (испытательная лаборатория) 
Юрий Пархоменко. При этом, про-
должает он, переход на обязательное 
оформление ЭПТС может создать про-
блемы для жителей Дальнего Востока, 
где граждане традиционно ввозят ав-
томобили из Японии. «Лабораторий, 
аккредитованных для оформления 
ЭПТС, пока мало, каждый паспорт 
оформляется вручную. У нас эксперт 
оформляет максимум пять паспортов 

в день,— поясняет господин Пархо-
менко.— На Дальнем Востоке ввозят 
много машин, система там просто за-
хлебнется, будет коллапс».

«Сложностей не вижу. Если рань-
ше были какие-то подделки в ПТС, ме-
няли даты выпуска, то сейчас это бу-
дет невозможно. Будет более удобно 
и более цивилизованно для всех»,— 
считает гендиректор ООО «Веросса» 
(занимается ввозом автомобилей) 
Дмитрий Пенязь. Во Владивостоке, 
по словам управляющего директора 
«Электронного паспорта» Бориса Ио-
нова, действует девять лабораторий, 
на выдачу одного паспорта уходит 
10–15 минут, на полное оформление 
документов на машину (включая та-
моженные процедуры) — один день. 
В ГИБДД также не ожидают каких-то 
проблем.

Нужно увеличивать число лабо-
раторий, говорит Юрий Пархомен-
ко, но процедура их аккредитации 
в Минпромторге занимает три месяца 
и ее нужно упрощать. «При этом нуж-
но не допустить попадания на рынок 
компаний, которые будут выпускать 
в обращение криминальные авто-
мобили,— подчеркивает эксперт.— 
ФТС и МВД при выдаче ПТС раньше 
за этим смотрели».

Машины с электронным ПТС бу-
дет сложнее продать на вторичном 
рынке, они пока отпугивают мно-
гих покупателей, отмечает главный 
редактор журнала «За рулем» Мак-
сим Кадаков. «В электронный ПТС 
не заглянешь, как в бумажный, при 
осмотре машины,— говорит он.— 
Как пробить количество владельцев 
и прочую информацию? Обращать-
ся в МФЦ или в ГИБДД? Зачем эти 
проблемы, если рядом есть маши-
ны с „живыми“ ПТС?» «На вторичном 
рынке на автомобили с ЭПТС смотрят 
пока с опаской, и это понятно,— под-
тверждает Алексей Подщеколдин.— 
Подержанные автомобили поку-
пают люди с небольшим доходом, 
часто из провинции. Кто-то приезжа-
ет, видит машину с электронным па-
спортом, это вызывает недоумение. 
Но со временем произойдет привы-
кание к этой технологии».

Иван Буранов,  
Ольга Никитина;  
Алексей Чернышев,  
Владивосток

Паспорт избавился от бумаги
ПТС ввезенных или произведенных в РФ автомобилей 
стал электронным

Оппозиционный политик Вла
димир Милов  пожаловался 
в Конституционный суд (КС) 
на дискриминацию мужчин 
в российском административ
ном законодательстве. Госпо
дин Милов требует признать 
 неконституционной ч. 2 ст. 3.9 
КоАП, которая распространяет 
возможность административно
го ареста на мужчин, имеющих 
малолетних детей (до 14 лет), 
исключая такое наказание для 
женщин с детьми. По мнению за
явителя, КоАП таким образом 
нарушает сразу три статьи Кон
ституции: принцип равенства 
мужчин и женщин (ст. 19), прин
цип равенства прав и обязан
ностей родителей (ст. 38) и пра
во на уважение частной жизни 
(ст. 23). Аналогичную жалобу, 
по данным „Ъ“, готовит журна
лист и муниципальный депутат 
Москвы Илья Азар. Если КС при
мет жалобы к рассмотрению, его 
решение может усложнить ситу
ацию с правами женщин, опаса
ются эксперты.

Соратник Алексея Навально-
го оппозиционер Владимир Ми-
лов в жалобе в Конституционный 
суд требует равноправия для отцов 
и матерей, совершивших админи-
стративное правонарушение в Рос-
сии. Назначая гражданам за адми-
нистративные правонарушения 
наказания в виде ареста, суды обра-
щаются к ст. 3.9 КоАП, а она, по мне-
нию господина Милова, разделя-
ет права мужчин и женщин, делая 
поблажки последним. Для женщин 
с детьми в возрасте до 14 лет ч. 2 
ст. 3.9 КоАП исключает арест, допу-
ская его для мужчин в аналогичной 
ситуации. Господин Милов требует 
признать эту норму неконституци-
онной и исключить административ-
ный арест «для всех родителей детей 
в возрасте до 14 лет». Это приведет 
к исполнению второго требования, 
указанного в жалобе,— пересмо-
тру судебных решений, приня-
тых в связи с административными 
правонарушениями самого госпо-
дина Милова. Напомним, в июле 
2019 года он был задержан в сту-
дии YouTube-канала «Навальный.
Live» во время прямой трансляции 
митинга, посвященного выборам 
в Мосгордуму. Позднее его арестова-
ли на 30 суток за неповиновение по-
лицейским (ч. 1 ст. 19.3 КоАП) и нару-
шение правил собраний, митингов, 
пикетов и демонстраций (ч. 8 ст. 20.2 
КоАП). Защита указывала, что поли-
тик воспитывает двухлетнего сына, 
но на решение суда это не повлияло. 
В жалобе господин Милов утвержда-

ет, что назначенные ему аресты про-
тиворечит ст. 19, 23 и 38 Конститу-
ции о равенстве мужчин и женщин, 
одинаковых правах отцов и матерей 
и праве человека на уважение част-
ной жизни.

Адвокат правозащитного про-
екта «Апология протеста» Валенти-
на Фролова, представляющая инте-
ресы господина Милова, пояснила 
„Ъ“, что жалоба направлена в КС 
в июле и до сих пор «находится 
на изучении судьей». «Законодатель-
ство защищает женщин, не подвер-
гая их аресту, в том числе и тех, кто 
воспитывает детей вместе с мужем. 
Но при этом отсутствие аналогич-
ной гарантии в отношении мужчин 
затрагивает не только их, но их се-
мьи, оно влияет на разделение обя-
занностей, возможность некоторых 
женщин полноценно работать, от-
ношения мужчины с ребенком»,— 
считает госпожа Фролова.

В 2006 году оспорить в КС «при-
вилегию на арест» для мужчин пы-
тался житель Чебоксар Константин 
Ивуков, арестованный на трое су-
ток за неуплату административно-
го штрафа (ст. 20.25 КоАП) и воспи-
тывающий двоих детей. Жалобу 
в КС в его интересах подавал Вла-
димир Лукин, на тот момент упол-
номоченный по правам человека 
в РФ. КС тогда отклонил жалобу, от-
метив в определении, что «положе-
ние ч. 2 ст. 3.9 КоАП не препятству-
ет суду» назначать отцу-одиночке 
альтернативное наказание «в виде 
штрафа». «Ивуков был отцом-оди-
ночкой,— пояснил “Ъ“ господин 
Лукин.— Сейчас речь идет о пол-
ных семьях, это иной вопрос, кото-
рый предметом нашей жалобы в КС 
в 2006 году не был».

В 2012 году ЕСПЧ присудил рос-
сийскому военнослужащему Конс-
тантину Маркину компенсацию мо-
рального вреда в размере €3 тыс. 
за незаконный отказ в отпуске 
по уходу за тремя детьми, устано-
вив факт «дискриминации по при-
знаку пола». Сейчас господин Мар-
кин — адвокат, представляющий 
интересы мужчин в делах о ген-
дерной дискриминации, в том чи-
сле в ЕСПЧ. Он заявил „Ъ“, что ст. 3.9 
КоАП «придумана для защиты инте-
ресов ребенка, а не женщины». Ад-
вокат также считает норму дискри-
минационной.

Согласно статистике судебного де-
партамента при Верховном суде РФ, 
в 2019 году в России были подверг-
нуты административному аресту 
925 148 человек, за первое полугодие 
2020 года — 385 203 человека. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты затруднились 
оценить долю мужчин с детьми до 14 

лет, которые могли бы не подвергать-
ся аресту, если бы ст. 3.9 КоАП была 
сформулирована иначе.

Дискриминация мужчин про-
слеживается не только в КоАП, 
но и в «гендерно окрашенном» Уго-
ловно-исполнительном кодексе, 
считает эксперт по конституцион-
ному правосудию Ольга Подопле-
лова: «Количество посылок (в ко-
лонии и СИЗО.— „Ъ“) для женщин 
и мужчин отличается, расчет ми-
нимальной нормы жилой площа-
ди на человека — тоже. Для жен-
щин, имеющих малолетних детей, 
допускаются выезды из колоний, 
для мужчин — только если они яв-
ляются единственным родителем 
ребенка. С точки зрения конститу-
ционного права наложение адми-
нистративного ареста на мужчин 
с малолетними детьми является ди-
скриминацией».

Адвокат Валентина Фролова под-
черкивает, что жалоба Владимира 
Милова в КС ставит целью отмену 
административного ареста как для 
женщин, так и для мужчин с детьми 
до 14 лет. Но существует риск ухуд-
шения правового статуса женщин, 
считает руководитель Центра защи-
ты пострадавших от домашнего на-
силия адвокат Мари Давтян. «КС мо-
жет сказать, что ст. 3.9 КоАП должна 
применяться, только когда досто-
верно известно, что человек одинок 
и воспитывает ребенка. А это по-
влечет за собой сложность доказы-
вания, и в первую очередь под удар 
попадут те женщины, которым при-
дется доказывать, что при наличии 
отца ребенка юридически фактиче-
ски он в его жизни отсутствует»,— 
говорит она.

В ближайшие дни жалобу на ди-
скриминацию отцов к подаче в КС 
готовит муниципальный депутат 
Москвы и журналист Илья Азар. 
Об этом „Ъ“ сообщили в пресс-служ-
бе «Апологии протеста». Господина 
Азара за последний год несколько 
раз привлекали к административ-
ной ответственности за нарушение 
правил митингов и пикетов, по-
следний раз — в июне, применив 
к нему административный арест 
на 15 суток. В сентябре 2019 года го-
сподин Азар был задержан в подъе-
зде своего дома в связи с участием 
в несанкционированном шествии, 
полиция увезла его в отдел, проиг-
норировав сообщения о годовалой 
дочери, которая осталась в откры-
той квартире на полчаса до приезда 
матери. Следственный комитет тог-
да отказал господину Азару в про-
верке законности действий сотруд-
ников полиции.

Мария Старикова

Отцам пусть тоже  
не сидится
Политик Владимир Милов пожаловался в КС 
на дискриминацию мужчин
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Карабахская война все ближе к России
Ереван готов позвать на помощь российскую армию
Срыв четвертой по счету догово
ренности о прекращении огня 
в зоне карабахского конфликта, 
достигнутой в Женеве, и продол
жающееся наступление азербай
джанской армии вынудили Ереван 
пойти на крайние меры. Впервые 
за время новой карабахской вой
ны премьерминистр Армении 
 Никол Пашинян обратился к Рос
сии с просьбой обсудить ее со
действие в обеспечении безопас
ности его страны. В Ереване дают 
понять, что в ходе намеченных на 
ближайшие дни консультаций бу
дет поднят вопрос о военной помо
щи. Обращение Никола  Пашиняна 
поставило Москву перед  крайне 
трудным выбором. Конфликт 
с Баку и стоящей за ним Турцией 
для нее неприемлемы, однако Мо
сква не может допустить и пора
жения союзника, которое ударит 
по престижу и интересам России 
на постсоветском пространстве.

Очередное, четвертое по счету пе-
ремирие в зоне карабахского кон-
фликта, согласованное в прошлую 
пятницу в Женеве по итогам встре-
чи глав МИД Армении и Азербайджа-
на Зограба Мнацаканяна и Джейхуна 
Байрамова с сопредседателями Мин-
ской группы ОБСЕ, закончилось, так 
и не начавшись.

«Несмотря на достигнутую догово-
ренность не наносить удары по гра-
жданскому населению и гражданской 
инфраструктуре, с раннего утра Азер-
байджан возобновил бомбардировки 
Шуши и Степанакерта. Руководство 
Азербайджана не способно выпол-
нять свои обязательства. Мирное на-
селение Арцаха (армянское название 
Нагорного Карабаха.— „Ъ“) является 
его главным врагом и целью»,— на-
писал в субботу в Twitter премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян. 
В свою очередь, Баку возложил ответ-
ственность за срыв женевских догово-
ренностей на Ереван. Как сообщили 
в субботу в Минобороны Азербайджа-
на, «31 октября в 06:00 армянские ВС 
(вооруженные силы.— „Ъ“) подвер-
гли артиллерийскому обстрелу терри-
торию Тертерского, Агдамского и Агд-
жабединского районов».

Очередной провал дипломатиче-
ских усилий в зоне конфликта не стал 
неожиданностью, как и отсутствие но-
вых жизнеспособных идей междуна-
родного вмешательства.

Последнее американское предло-
жение об отправке в зону конфликта 
скандинавских миротворцев, которое 
в прошлую пятницу высказал совет-
ник президента США по националь-
ной безопасности Роберт О’Брайен, 
также не нашло широкого отклика. 
В Баку его комментировать не стали, 
а главный советник премьер-минис-
тра Армении Вагаршак Арутюнян на-
звал эту инициативу «не вероятной се-
годня с точки зрения реализации».

В этой ситуации принципиально 
новыми стали последние высказы-
вания армянского премьера Нико-
ла Пашиняна. Комментируя в интер-
вью телеканалу Al Arabiya заявления 
азербайджанской стороны о продол-
жающемся «освобождении» Нагор-
ного Карабаха, Никол Пашинян об-
винил Баку в стремлении изгнать из 
региона армян. «Это освобождение 
Карабаха от армян, что является пря-
мой угрозой геноцида. Это в очеред-
ной раз доказывает, что Карабах под 
контролем Азербайджана означает 
Карабах без армян»,— сообщил ар-

мянский лидер. Его главный вывод 
сводился к тому, что единственным 
выходом для Карабаха может стать 
независимость — «отделение во имя 
спасения». «Существование армян 
Нагорного Карабаха, которые всег-
да составляли свыше 80% населения, 
в составе Азербайджана невозмож-
но»,— подвел итог Никол Пашинян.

Давая понять, что он исключает 
возможность компромисса по Кара-
баху, Никол Пашинян пошел на ра-
дикальный шаг, который не решал-
ся сделать раньше. В субботу утром 
армянский лидер направил обраще-
ние президенту РФ Владимиру Пу-
тину, призвав его начать консульта-
ции по вопросу содействия Армении 
в обеспечении безопасности. В заяв-
лении МИД Армении не раскрыва-
ются подробности письма господи-
на Пашиняна, однако указывается 
на то, что он «досконально предста-
вил ситуацию» в Нагорном Карабахе 
и «возникшие вызовы».

Как разъяснил «РИА Новости» по-
сол Армении в Москве Вардан Тога-
нян, консультации с российской сто-

роной должны начаться в ближайшие 
дни. «В соответствии с нашим межго-
сударственным договором, речь идет 
о незамедлительном проведении кон-
сультаций, так как мы считаем, что уг-
роза непосредственно уже у наших 
границ, а в некоторых случаях — на 
нашей территории. Поэтому мы счи-
таем, что можно ссылаться на двусто-
ронний договор, который у нас су-
ществует. Речь идет о консультациях, 
дабы зафиксировать масштаб помо-
щи, вид помощи, которая необходи-
ма, другие детали»,— пояснил посол 
Тоганян. И многозначительно доба-
вил: «Думаю, мы получим соответству-
ющую реакцию российской стороны. 
Далее уже будут работать соответству-
ющие ведомства». По словам главы 
армянской дипмиссии, речь может 
идти и о военной помощи.

Комментируя обращение армян-
ского руководства, МИД РФ в субботу 
выступил с заявлением, подтвержда-
ющим «приверженность Российской 
Федерации союзническим обязатель-
ствам в отношении Республики Ар-
мения, в том числе вытекающим из 

Договора о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи между Россий-
ской Федерацией и Республикой Ар-
мения от 29 августа 1997 года». Впро-
чем, российская сторона в очередной 
раз подтвердила свою прежнюю по-
зицию, состоящую в том, что Москва 
выполнит свои союзнические обяза-
тельства в том случае, если со сторо-
ны Азербайджана возникнет угроза 
вооруженного нападения или акта аг-
рессии. «В соответствии с Договором 
Россия окажет Еревану всю необходи-
мую помощь, если боестолкновения 
будут перенесены непосредственно 
на территорию Армении»,— отмети-
ли в российском дипломатическом 
ведомстве. Вплоть до последнего мо-
мента российская сторона не считала 
события в зоне конфликта достаточ-
ным основанием для военного вмеша-
тельства на стороне своего союзника, 
учитывая, что боевые действия пока 
идут на территории районов, которые 
по международному праву принадле-
жат Азербайджану. Не является частью 
Армении и Нагорный Карабах, ранее 
входивший в состав Азербайджана.

«Все, что связано с конкретными 
форматами, будет обсуждаться допол-
нительно»,— пояснила телеканалу 
«Россия 24» официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова.

Между тем в обсуждение вопро-
са о том, может ли Россия оказать во-
енную помощь Армении, включился 
ее противник на поле боя и стратеги-
ческий партнер Москвы — Азербайд-
жан. Президент этой страны дал по-
нять, что никаких оснований для 
выполнения Москвой своих союз-
нических обязательств не существу-
ет. «Армения фактически признала 
свое поражение. Как вы знаете, не-
давно премьер-министр Армении на-
правил письмо президенту России, 
господину Путину. Это письмо на са-
мом деле — признание поражения, 
потому что была запрошена военная 
поддержка России, тогда как для это-
го нет никаких оснований»,— заявил 
Ильхам Алиев в воскресенье на встре-
че с главой МИД Турции Мевлютом 
Чавушоглу.

«На территории Армении никакие 
операции не проводятся, у нас и нет та-
ких планов. Если бы были, мы осуще-
ствили бы это в июле текущего года. 
Как вы знаете, тогда Армения напала 
на нас на государственной границе, 
и мы, не пересекая государственную 
границу, вывели их с наших земель. 
Поэтому, с одной стороны, Пашинян 
признает свое поражение — об этом 
свидетельствует отправка этого пись-
ма, но, с другой, не хочет полностью 
сдаться»,— убежден Ильхам Алиев.

По мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, сыграв на обострение на фоне 
военных неудач в зоне конфликта 
и обратившись за помощью к един-
ственному возможному внешнему 
заступнику Армении — России, Ни-
кол Пашинян пошел на крайний шаг. 
Этот шаг не только ставит в трудное 
положение Москву, но и может иметь 
последствия для политического бу-
дущего армянского лидера. «Для Ар-
мении в целом и для ее нынешнего 
руководителя наступает момент ре-
шающего выбора. Страна уже скоро 
может потерпеть историческое пора-
жение. Убедившись, что ни НАТО, ни 
США ему не помощники, Никол Па-
шинян использует последнее име-
ющееся у него средство. Судя по все-
му, он намерен прямо потребовать 
от Москвы выполнения союзниче-
ских обязательств. И многосторон-
них (в рамках ОДКБ), и двусторонних 
(по договору о пребывании в Арме-
нии российской военной базы)»,— 
пояснил „Ъ“ эксперт фонда Анатолия 
Собчака, в 90-е годы советник прези-
дента РФ по политическим вопросам, 
участвовавший в переговорах по уре-
гулированию конфликтов на постсо-
ветском пространстве, Сергей Стан-
кевич. «Для Москвы перспектива 
втянуться в конфликт с Азербайджа-
ном и стоящей за его спиной Турцией 
из-за спора о Карабахе неприемлема. 
Такой ход повлек бы за собой ката-
строфические потери без какого-либо 
позитивного смысла. У Москвы есть 
все основания отклонить требование 
о прямой военной помощи Еревану, 
учитывая, что Карабах — не часть Ар-
мении, а его самостоятельный статус 
не признан даже Ереваном»,— отме-
чает Сергей Станкевич.

«Лучшее, что сейчас мог бы сделать 
Никол Пашинян, это объявить воен-
ное положение, уйти в отставку и пе-
редать власть военному совету. Это от-
крыло бы и участникам конфликта, 

и странам-посредникам дополни-
тельный спектр возможностей по ди-
пломатическому урегулированию 
ситуации, не доводя дело до самых 
драматических последствий»,— ре-
зюмирует эксперт.

«Обращение Никола Пашиняна 
ставит перед российским руководст-
вом непростые дилеммы. Открытое 
военное вмешательство на стороне 
Еревана неизбежно поставило бы во-
прос о равноудаленности Москвы и ее 
роли модератора в конфликте. В этом 
случае та же Анкара заявила бы, что 
ее позиция ничем не хуже, посколь-
ку две крупные евразийские державы 
поддерживают „своих“«,— отмечает 
ведущий научный сотрудник Инсти-
тута международных исследований 
МГИМО МИД России, главный редак-
тор журнала «Международная анали-
тика» Сергей Маркедонов. «Другой 
сценарий — апелляция исключитель-
но к формально-правовым сюжетам. 
Однако такая позиция укрепит внутри 
Армении настроения тех, кто считает 
союзничество с Россией невыгодным 
со стратегической точки зрения. Для 
армянского политического сообщест-
ва то, что происходит в Карабахе, не-
отделимо от собственно Армении»,— 
продолжает эксперт. По его мнению, 
в ситуации, когда «ставки очень высо-
ки, важно сохранить влияние на обе 
стороны конфликта и не упустить по-
литическую инициативу в регионе». 
«Совсем не обязательно сводить все 
к выбору: открытое военное вмеша-
тельство или молчание. Достаточно 
добавить стальных нот в голосе Мо-
сквы относительно требований не-
замедлительного прекращения огня 
и возвращения за стол переговоров. 
Дипломатическая активизация край-
не важна. И не стоит столь жестко при-
вязываться к формату Минской груп-
пы ОБСЕ. Помимо нее Москва может 
наращивать свои собственные дейст-
вия»,— отмечает эксперт.

«Прямое военное вмешательство 
в карабахский конфликт со стороны 
России было бы неразумным, учиты-
вая, что такие действия немедленно 
лишили бы ее права выступать в роли 
ключевого посредника между сторо-
нами. Нет никаких оснований пола-
гать, что Москва выберет этот сцена-
рий, учитывая все ее предыдущие 
заявления и неожиданно мягкую по-
зицию, которую президент Путин за-
нял по отношению к Турции, стоящей 
за спиной Баку. Кроме того, в Москве 
не могут не отдавать себе отчет в том, 
что нынешнюю ситуацию во многом 
спровоцировал сам Никол Пашинян 
своими подчеркнуто резкими заяв-
лениями в адрес Азербайджана, кото-
рых не допускали его предшественни-
ки»,— говорит генеральный директор 
Российского совета по международ-
ным делам Андрей Кортунов.

«Впрочем, имея претензии к Ни-
колу Пашиняну, в Москве не могут 
допустить уход из орбиты ее влия-
ния оскорбленной Армении — такой 
сценарий был бы плохим примером 
для отношений с другими союзни-
ками на постсоветском пространст-
ве и имел бы крайне неприятные 
последствия для стратегических инте-
ресов России во всей Евразии. Поэто-
му отказываясь воевать за Армению, 
Россия должна рассмотреть варианты 
помощи Еревану, включая поставки 
вооружений, которые смогли бы убе-
речь ее союзника от поражения»,— 
резюмирует Андрей Кортунов.

Сергей Строкань

Просьба «начать консультации по вопросу содействия Армении в обеспечении безопасности», 
с которой Никол Пашинян обратился к президенту России, по сути означает просьбу оказать 
армянской стороне военную помощь в конфликте с Азербайджаном  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Карантина будущего
Дональд Трамп объяснил, чем его Америка будет отличаться от Америки Джо Байдена

Американский президент Дональд Трамп 
продолжает свое впечатляющее по раз
маху турне по США. В последние дни пе
ред выборами он предлагает избирате
лям четкую альтернативу между своим 
видением США — крайне позитивным — 
и той Америкой, которую избирателю, 
по его мнению, предлагает демократ 
Джо Байден. Опросы попрежнему сви
детельствуют о предстоящем поражении 
республиканца, однако ряд социологов 
полагают: списывать его со счетов пре
ждевременно.

Справедливый свободный рынок или ав-
торитарный социализм; снижение налогов 
или удушающее налоговое ярмо; эффектив-
ная вакцина или серия убийственных ка-
рантинов; наконец, мощная индустрия или 
гибельное перетекание рабочих мест за ру-
беж — в последние дни предвыборной гонки 
Дональд Трамп отточил, заострил и отработал 
сравнения, которые он на бесконечных ми-
тингах предлагает избирателю.

«Эти выборы — выбор между депрессией 
Байдена или супервосстановлением Трампа. 
Это выбор между карантином Байдена или 
безопасной вакциной, которая положит ко-
нец эпидемии»,— убеждал он собравшихся 
на одном из предвыборных митингов в шта-
те Пенсильвания. По его словам, жизнь при 
президенте Байдене остановится практиче-
ски полностью: «Не будет ни школьных уро-
ков, ни свадеб, ни выпускных. Не будет Дня 

благодарения, не будет Рождества, не будет 4 
июля! Байден превратит вашу жизнь в беско-
нечный кошмар смертоносных карантинов». 
По накалу речь была похожа на выступления 
господина Трампа четырехлетней давности, 
когда он вел страну к своей «революции сни-
зу» — президент заверил собравшихся, что не 
сдастся под напором истеблишмента и поли-
тических воротил.

Президент выступал на фоне штаб-кварти-
ры одного из отцов-основателей США Джор-
джа Вашингтона, которую тот занимал во 
время войны за независимость от Великобри-
тании. «Это штат, где началась история амери-
канской независимости. Это штат, где была 
подписана американская конституция. Через 
три дня этот штат спасет американскую мечту. 
3 ноября мы победим в Пенсильвании, мы по-
лучим еще четыре года в этом прекрасном Бе-
лом доме!» — обращался президент к ликую-
щим сторонникам.

Исторические параллели — не единствен-
ная причина, почему глава государства ока-
зался в Пенсильвании. Он делает ставку на 
штаты Ржавого пояса, которые помогли ему 
прийти к власти в 2016 году. Помимо Пен-
сильвании к ним относятся Висконсин и Ми-
чиган — три этих штата выдвинулись в лиде-
ры во времена промышленной революции, 
однако пришли в упадок после перехода в по-
стиндустриальную эпоху

В период от начала минувших выходных 
до дня голосования 3 ноября господин Трамп 

запланировал проведение более десятка ми-
тингов для своих наиболее преданных сто-
ронников. Времени на привлечение новых 
избирателей уже нет: сейчас президент дей-
ствует в рамках привычной ему стратегии по 
разогреву энтузиазма своих «коренных» из-
бирателей, тем более что, как показывает ста-
тистика,  демократы уже могут похвастаться 
рекордными показателями по участникам до-
срочного голосования.

В воскресенье в программе президента 
было посещение трех южных «колеблющих-
ся штатов» — Северной Каролины, Джорджии 
и Флориды, плюс Мичигана и Айовы, где раз-
рыв между кандидатами также минимален. 
В понедельник глава государства вернется 
в Ржавый пояс. Он снова посетит Пенсильва-
нию, откуда направится в Висконсин и снова 
в Мичиган.

А в это время демократы — сам Джо Бай-
ден и его бывший босс, экс-президент США 
Барак Обама — устраивали «автомобильные 
митинги» в Мичигане. Обращаясь к сидящим 
в машинах сторонникам, бывший президент 
пошутил, что Дональд Трамп в детстве был 
травмирован «низкой явкой» на свои дни ро-
ждения. Бывший вице-президент, в свою оче-
редь, в шутку заметил, что в молодости вполне 
мог бы надавать тумаков нынешнему хозяину 
Белого дома. В понедельник господин Обама 
отправится в Джорджию и Южную Флориду.

По данным агрегатора предвыборных 
опросов RealClearPolitics, по общенациональ-

ной метрике преимущество господина Бай-
дена составляет 7,8%, в «колеблющихся» шта-
тах — 3,7%. За всю историю кампании 2020 
года не было ни дня, когда республиканец об-
ходил бы демократа по популярности. Тем не 
менее, как рассказал изданию Politico социо-
лог Роберт Кахали из исследовательского цен-
тра Trafalgar Group, предсказавший победу 
господина Трампа в 2016 году, не нужно слиш-
ком доверять опросам, так как число «скром-
ных» избирателей Дональда Трампа (скрыва-
ющих свои предпочтения) в этом году может 
оказаться значительным.

«Скрытых избирателей Трампа очень мно-
го. Победит ли Байден по числу проголосовав-
ших? Вероятно, я не спорю. Но я думаю, что 
Трамп, возможно, победит по числу голосов 
выборщиков»,— сказал журналистам госпо-
дин Кахали. По его словам, исследователи по-
няли это, сравнивая результаты ответов на два 
вопроса: «За кого вы будете голосовать?» и «За 
кого, как вы думаете, будут голосовать ваши 
друзья и соседи?». Если по первому вопросу 
преимущество Джо Байдена около 10%, то по 
второму — лишь 5–6%.

Как показал опрос компании Gallup, 61% 
американцев — 89% демократов и 23% респу-
бликанцев — поддерживают отмену институ-
та коллегии выборщиков и переход к прямо-
му голосованию избирателей. В беседе с „Ъ“ 
директор Института социальных исследова-
ний университета Нью-Мексико Лонна Эт-
кесон пояснила, что в подавляющем боль-

шинстве случаев результаты голосования 
избирателей и выборщиков совпадают. «Было 
лишь пять президентов, которые не выигра-
ли по числу избирателей, но стали главами 
государств: Джон Куинси Адамс в 1824 году, 
Ратерфорд Хейс в 1876 году, Бенджамин Гарри-
сон в 1888 году, Джордж Буш-младший в 2000 
году и Дональд Трамп в 2016 году»,— замети-
ла госпожа Эткесон.

Она рассказала, что пока процесс смены 
избирательных систем затормозился: чтобы 
он осуществился, соответствующий закон 
должен быть принят на уровне штатов, име-
ющих в нынешней системе более 270 голосов 
выборщиков. Пока же сторонники перехода 
к прямым выборам «набрали» лишь 190 голо-
сов в 16 штатах — исключительно «демокра-
тических».

Тем не менее, по словам Лонны Эткесон, 
выборщики уже стали гораздо больше за-
висеть от воли народа: если поначалу их из-
бирали выбранные людьми представители 
законодательных собраний штатов, то сей-
час — напрямую избиратели. К тому же рань-
ше выборщики имели право голосовать так, 
как им заблагорассудится,— по замыслу от-
цов-основателей, это делало президента не-
зависимым от других ветвей власти, а сейчас 
они «привязаны» к кандидату заранее, и слу-
чаи нарушения этой «привязанности» край-
ней редки, они никогда не оказывали влия-
ние на итоговый результат.

Алексей Наумов



Для удержания покупателей 
розничные сети идут на ради-
кальные меры. Так, сеть «Вер-
ный» основателя «Пятерочки»  
Андрея Рогачева до конца 
года ввела мораторий на по-
вышение закупочных цен. 
Подобную практику могут ис-
пользовать и другие игроки 
розничного рынка. В услови-
ях падения доходов потреби-
телей и объемов продаж сети 
не могут позволить себе под-
нимать ценники, соглашают-
ся аналитики.

Некоторые продуктовые сети 
ввели мораторий на пересмотр 
закупочных цен, рассказал „Ъ“ 
источник на рынке. Об этом сво-
им партнерам, в частности, со-
общила сеть «Верный» основате-
ля «Пятерочки» Андрея Рогачева 
(управляет более чем 930 мага-
зинами в Москве, Подмосковье, 
Санкт-Петербурге и др.). Как сказа-
но в письме «Верного» (копия есть 
у „Ъ“) в адрес одного из поставщи-
ков, компания «понимает», что ва-
лютные колебания, удорожание 
сырья и прочие издержки могут 
влиять на цены. Но в период пан-
демии COVID-19 и снижения дохо-
дов населения сеть считает «невоз-
можным» переложить повышение 
цен на покупателей, поэтому до 
конца года будет отвечать на такие 
предложения отказом. В «Верном» 
не предоставили комментарии.

По словам источника „Ъ“, не-
формальный мораторий может 
действовать и в других сетях. Об 
этом, в частности, говорят некото-
рые компании, общающиеся с за-
купщиками «Магнита» и X5 Retail 

Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), указывает собеседник 
„Ъ“. Но, подчеркивает он, однознач-
ного подтверждения этому нет. В Х5 

нет моратория на принятие новых 
цен, предложенных поставщика-
ми, заявил представитель компа-
нии. «Мы получаем уведомления 

о повышении цен в текущем режи-
ме и даем обратную связь, просим 
обосновывать, показывать струк-
туру факторов, которые повлия-
ли на рост себестоимости»,— гово-
рят в Х5. Там добавляют, что за счет 
собственной маржи демпфируют 
рост цен поставщиков в течение не-
скольких недель после обновления 
стоимости. В «Ленте» также заявили, 
что моратория на принятие новых 
цен нет. В «Магните», Auchan и Met-
ro комментарии не предоставили.

Зампред правления «Руспродсо-
юза» Дмитрий Леонов подтвержда-
ет, что многие сети односторонне, 
без снижения собственной нацен-
ки, заявили мораторий на изме-
нение цен поставщиками. Боль-
шинство производителей не могут 
«отыграть» не только текущую сы-
рьевую динамику, но и курсовой 
скачок, который длится с начала 
года, указывает он. По словам го-
сподина Леонова, поставщики на 
протяжении месяцев сглажива-
ют цены за счет собственной рен-
табельности, однако делать это 
бесконечно ресурсов нет. Испол-
нительный директор Рыбного со-
юза Сергей Гудков напоминает, 
что всплески ажиотажного спроса 
в связи с пандемией прошли, а си-
туация, хотя и остается сложной 
в части ценообразования и спроса, 
входит в норму. Заявлять в таких 
условиях отказ от принятия новых 
цен в угоду сиюминутным интере-
сам странно, указывает он.

Среди тех, кто столкнулся с отка-
зом обсуждать повышение цен,— 
производители хлебобулочных 
изделий и молочных продуктов, го-
ворят источники „Ъ“. Как сообщал 

Российский союз пекарей в письме 
в Минсельхоз, с начала 2020 года 
мука подорожала на 18–21%, са-
хар — на 100%, а растительное ма-
сло — на 50%, в результате пекари 
работают с рентабельностью 0,5% 
(см. „Ъ“ от 27 октября). Гендирек-
тор Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко») 
Артем Белов говорит, что в сред-
нем все молочные продукты в этом 
году подорожали примерно на 2%, 
а средние цены на сыры и сливоч-
ное масло выросли на 10%. Но де-
вальвация рубля привела к более 
заметному увеличению издержек 
производителей, на 12–13%, указы-
вает он. «Мы понимаем, что транс-
лировать это в розничную цену без 
ущерба для спроса невозможно, 
и продолжаем диалог с сетями»,— 
говорит господин Белов.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов отмечает, что 
ситуация со спросом и доходами 
населения остается достаточно на-
пряженной. По данным Росстата, 
в январе—сентябре 2020 года ре-
альные доходы россиян упали на 
4,3% год к году. А оборот рознич-
ной торговли сократился на 4,8%, 
до 23,92 трлн руб. год к году. Как по-
ясняет господин Ибрагимов, хотя 
крупнейшие сети продолжают за-
рабатывать, весь рынок сужается, 
то есть игроки со средними пози-
циями деньги теряют. А в условиях 
повышенной чувствительности по-
требителей к ценам сети, которые 
первыми пойдут на повышение 
стоимости, добавляет аналитик, 
окажутся в заведомо проигрыш-
ном положении.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22977,13 (–354,81)
РТС 1066,6 (–12,36)
FTSE 100 5577,27 (–4,48)

DAX 30 11556,48 (–41,59)
DJIA 26501,60 (–157,51)
NASDAQ Composite 10911,59 (–274,00)

*На 19:34.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.10–2.11.20
Австралийский доллар 55,7706
Английский фунт 102,5449
Белорусский рубль 13,7274
Датская крона* 12,4310

Доллар США 79,3323
Евро 92,6284
Индийская рупия** 10,6296
Казахский тенге** 18,3154

Канадский доллар 59,5320
Китайский юань* 11,8403
Норвежская крона* 83,0079
СДР 112,0164

Сингапурский доллар 58,0849
Новая турецкая лира 95,2540
Украинская гривна* 27,8971
Шведская крона* 88,9904

Швейцарский франк 86,5884
Японская иена** 76,0361
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Если говорить о том, что более или 
менее принципиально изменилось 
в экономической политике прави-
тельства с 2019 года, ничего более 
значимого, чем освоение исполни-
тельной властью механизма субси-
дирования рыночных ставок, на-
звать нельзя. Еще в 2014 году сама 
идея заменить прямые госвложения 
во что-нибудь на порядок менее мас-
штабными субсидиями, например, 
по ставке кредита выглядела чрез-
вычайно подозрительной: с одной 
стороны немедленно раздавались 
протесты промышленности, требу-
ющей прекратить поддерживать фи-
нансовый сектор, с другой — резон-
ные требования банков не искажать 
рыночное ценообразование. Но ле-
том 2020 года субсидирование кре-
дитных ставок рассматривалось уже 
едва ли не как панацея от всего: суб-
сидируется ипотека, строительный 
сектор, проценты по кредитам МСП, 
IT-разработки, инфраструктура. Гос-
субсидирование ставок как альтерна-
тива госфинансированию становит-
ся центральной идеей: например, 

прежние требования расходования 
Фонда национального благосостоя-
ния (ФНБ), стоически отбиваемые Бе-
лым домом с момента создания этого 
фонда, к осени 2020 года почти пол-
ностью трансформировались в пред-
ложения из ФНБ что-нибудь просуб-
сидировать — неважно что.

Наконец, теперь часто говорят 
о субсидировании там, где речь не 
идет о субсидиях в буквальном смы-
сле. Так, на прошлой неделе Минэко-
номики очень оперативно закрыло 
самые значимые сомнения будущих 
инвесторов в соглашениях о защи-
те и поощрении капиталовложений 
(СЗПК), опубликовав проект прика-
зов о правилах предоставления суб-
сидий участникам таких соглашений 
на возмещение их затрат в транспорт-
ную, энергетическую, коммуналь-
ную, социальную и цифровую инфра-
структуру в пределах потоков налогов 
и обязательных платежей от проектов 
СЗПК. За это в 2019–2020 годах ярост-
но сражался президиум РСПП, хотя, 
в сущности, вопрос не то чтобы прин-
ципиально важен для самого меха-
низма соглашений — да и к тому же 
это «субсидии» несколько не в том 
смысле, в котором субсидируется 
ставка по ипотечным кредитам. Но 
неважно: рынок воспринимает про-
исходящее как такие же субсидии, 
как и субсидирование ставки: в про-
ектах они могут быть эквивалентны.

Причины того, почему субсидии 
вытесняют прямое госфинансирова-
ние (в большинстве параметров бо-
лее интересное для предпринима-
теля, если не считать прилагаемых 
к нему рисков сверхнадзора), много-
численны: это и стабилизация бизне-
са госбанков, и снижение инфляции, 
и снижение доходности финансовых 
инвестиций. Впрочем, при всей вы-
годности происходящего для пра-
вительства стоит предполагать, что 
текущий бум субсидирования — 
временный. Все это работает до тех 
пор, пока государство лишь немно-
го искажает субсидиями ставки ры-
ночного процента, то есть пока суб-
сидированные проекты на рынке не 
вытесняют обычные. Как только ин-
вестировать на стандартных услови-
ях в проект будет только идиот, по-
тому что льготы общедоступны, все 
вернется в 2017 год.

У набравшего попу-
лярность механизма 
субсидирования  
ставок есть естест-
венные ограничения
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Импортозамещению дали три года
Переход на отечественное ПО для критически важных IT-систем отсрочен

Минцифры предлагает смягчить не-
выполнимые сроки перевода крити-
ческой информационной инфраструк-
туры (КИИ) на отечественный софт 
и оборудование, сдвинув их с 2021 на 
2024–2025 годы. Но и эти сроки «свер-
хамбициозны», утверждают участники 
рыка, особенно в части оборудования, 
в производстве которого отечествен-
ные вендоры сильно отстают от по-
требностей покупателей.

Минцифры предложило продлить сро-
ки импортозамещения для объектов КИИ: 
ее владельцы должны перейти на преиму-
щественное использование отечественного 
ПО с 2024 года, а отечественного оборудова-
ния — с 2025 года, следует из доработанного 
по итогам обсуждения проекта указа прези-
дента, размещенного министерством на reg-
ulation.gov.ru. Субъекты КИИ обязаны про-
вести аудит иностранного ПО и до 1 июля 
2021 года утвердить план перехода на отече-
ственное.

Сроки скорректированы в соответствии 
с предложениями в рамках общественного 
обсуждения проекта, пояснили „Ъ“ в Мин-

цифре. Требования не направлены на без-
условную замену всего иностранного ПО 
и оборудования, но при наличии выбора 
между российским и иностранным продук-
том приоритет должен отдаваться россий-
скому, подчеркнул врио директора по ин-
формбезопасности Минцифры Дмитрий 
Реуцкий. Учитывая специфику отраслей 
и отсутствие отдельных российских анало-
гов оборудования и софта, проект предусма-
тривает исключения.

К КИИ относятся IT-системы госорганов, 
банков, объектов транспорта, связи, здра-
воохранения, предприятий оборонной, то-
пливной, атомной промышленности и энер-
гетики. Перейти на преимущественное 
использование отечественного софта пору-
чил Владимир Путин 3 июля 2019 года. В мае 
2020-го Минцифры опубликовало проек-
ты указа президента и постановления пра-
вительства о переходе владельцев КИИ на 
преимущественное использование отече-
ственного ПО с 2021 года, российского обо-
рудования — с 2022 года. Но финансовые 
организации заявили, что столь сжатые сро-
ки угрожают их стабильности (см. „Ъ“ от 8 

июня), а Ассоциация банков России попро-
сила главу правительства Михаила Мишус-
тина отложить переход на четыре года (см. 
„Ъ“ от 17 июня).

Реализовать такой проект даже в новые 
сроки трудно, считает старший вице-прези-
дент, руководитель департамента организа-
ции и управления IT ВТБ Сергей Безбогов. 
На разработку сложного ПО, особенно в бан-
ковской сфере, нужно больше времени, со-
гласен исполнительный директор Artezio 
(входит в ГК «Ланит») Павел Адылин. Перед 
отечественными компаниями стоит задача 
за три года догнать, а в идеале — превзойти 
мировых лидеров в программных решени-
ях, отмечает он. Отставание производителей 
оборудования и ПО от отрасли не позволя-
ет выполнить сверхбыстрый переход, но 
новые сроки выполнимы, полагает глава 
департамента информбезопасности МКБ Вя-
чеслав Касимов.

Если в случае с банковскими системами 
отечественные продукты и так доминиру-
ют, то в системах бронирования авиабиле-
тов преобладают западные решения, уточ-
няет управляющий директор «Техносерв 

Консалтинг» Кирилл Булгаков. В реестре 
отечественного софта раздел средств защи-
ты информации, без которых не может об-
ходиться КИИ, остается сильным, увере-
на исполнительный директор компании 
«Акронис Инфозащита» Елена Бочерова.

Нынешний срок выглядит приемлемым 
в части софта, но для «железа» по-прежне-
му нереален: цикл его создания в два-три 
раза длиннее, уточняет Кирилл Булгаков. 
«Все так называемое российское железо — 
это в основном китайские комплектующие 
с российскими шильдиками»,— добавляет 
глава оператора дата-центров Oxygen Павел 
Кулаков. Некоторые объекты КИИ до сих пор 
работают на оборудовании 1950–60-х годов, 
в их случае «переход» — слишком громкое 
заявление, говорит эксперт по промышлен-
ной кибербезопасности Вадим Подольный. 
Крупные организации, отмечает руководи-
тель группы по кибербезопасности KPMG 
в России и СНГ Илья Шаленков, возможно, 
и смогут выделить бюджет на импортозаме-
щение, но небольшим программа добавит 
сложностей, за которые заплатят клиенты.

Юлия Степанова

Железнодорожникам велели хорошо подумать
Обсуждение инвестпрограммы продолжится в ноябре

Правительство так и не согла-
совало инвестпрограмму ОАО 
РЖД и предложения монопо-
лии по ее балансировке: об-
суждения, которые должны 
были завершиться в конце ок-
тября, сдвинуты на ноябрь. 
По данным „Ъ“, рассматрива-
ется вариант, при котором та-
рифы ОАО РЖД в 2021 году 
вырастут в соответствии с со-
циально-экономическим про-
гнозом на 3,7%, а также будет 
продлена «налоговая» тариф-
ная надбавка в 1,5%. Если такие 
параметры утвердят, монопо-
лии придется пересматривать 
свою большую и весьма инер-
ционную инвестпрограмму.

Как рассказали источники „Ъ“, 
29 октября на молниеносном (20 
минут) совещании у первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова, ко-
торое было продолжением встречи 
днем ранее, ОАО РЖД отправили 
дорабатывать варианты соотнесе-

ния инвестпрограммы с возможно-
стями индексации тарифа. Заседа-
ние правительственной комиссии 
по транспорту, которая должна 
была рассматривать этот вопрос, 
сдвинули с 30 октября на ноябрь, 
уточнили другие собеседники „Ъ“.

Один из источников „Ъ“ расска-
зывает, что правительство сориен-
тировало ОАО РЖД на недифферен-
цированную индексацию тарифа на 
грузовые перевозки на 3,7% (инфля-
ция минус 0,1%) и продление над-
бавки в 1,5%. Надбавка, введенная 
для покрытия изменения налого-
вой нагрузки с 2018 года, принесла 
ОАО РЖД 18 млрд руб. в 2018 году 
и 21 млрд руб. в 2019 году. Но ее дей-
ствие истекает в конце 2021 года.

Монополия просила продлить 
и увеличить надбавку: так, по расче-
там ОАО РЖД, уже в 2021 году сред-
ства от надбавки окажутся меньше 
фактического дополнительного на-
логового бремени на 18,3 млрд руб. 
ОАО РЖД предлагало поднять над-

бавку до уровня 2,7–3,45% в 2021–
2025 годах, что принесло бы ей за 
это время около 142 млрд руб. до-
полнительных средств для компен-
сации роста налоговых платежей, 
в том числе акцизов и ставки нало-
га на имущество по объектам желез-
нодорожной инфраструктуры. Эта 
ставка с 2021 года должна увели-
читься с 1,6% до 2,2%.

Само ОАО РЖД для балансиров-
ки инвестпрограммы на фоне па-
дения погрузки предлагало ряд 
тарифных мер, в том числе диф-
ференциацию грузовых тари-
фов с увеличением на 15,8% та-
рифа на порожний пробег, что 
должно было сильно ударить по 
операторам (см. „Ъ“ от 27 октября). 
Как писал „Ъ“ 29 октября, 28 октя-
бря господин Белоусов отправил 
предложения ОАО РЖД на доработ-
ку, продолжение совещания не из-
менило эти решения.

В ОАО РЖД, секретариате госпо-
дина Белоусова, Минтрансе от ком-

ментариев отказались. Тарифные 
заявки в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) от ОАО РЖД 
не поступали, говорят в службе, 
а содержание рабочих совещаний 
ФАС не комментирует. В Минэко-
номики и Минфине не ответили 
на запрос „Ъ“.

Теперь ОАО РЖД придется скор-
ректировать инвестпрограмму под 
заданные параметры (в последнем 
октябрьском варианте на 2021 год 
она оценивалась в 685,2 млрд руб.). 
По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, даже 
базовый уровень индексации в 3,7% 
в сегодняшней экономической си-
туации для многих отраслей уже 
очень чувствителен с учетом сокра-
щения прибыли.

Но, что важнее, инвестпрограм-
ма ОАО РЖД носит инерционный 
характер: при изменении геогра-
фии спроса на российскую продук-
цию монополия не транслирует 
эти изменения в финансирование 

инфраструктурных проектов. Так, 
отмечает эксперт, например, спрос 
на уголь на северо-западном на-
правлении переживает долгос-
рочный спад, а на Восточном по-
лигоне, напротив, помимо угля 
появились высокодоходные кон-
тейнерные грузы.

Конечно, говорит эксперт, на 
коротком промежутке времени 
с учетом заключенных контрак-
тов с подрядчиками строительные 
планы поменять невозможно, но 
в рамках трехлетней инвестпрог-
раммы уже необходимо обозна-
чить новые векторы с дополни-
тельным фокусом на расшивке 
узких мест на Восточном полиго-
не. Вторая проблема, отмечает Ми-
хаил Бурмистров, в том, что инве-
стпрограмма все чаще становится 
аргументом в тарифных спорах, 
а не инструментом развития грузо-
вой базы, что влияет на логику ее 
построения.

Наталья Скорлыгина

дополняет  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 79,3323

0,59% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1647

0,23%
1,5 3,5

1,5

1,9

2,3

2,7

3,1

3,5тыс. пунктов ● 2,691

0,68%
0,0 60,0

0

12

24

36

48

60$ / баррель

1,05%
18,0 30,0

18,0

20,4

22,8

25,2

27,6

30,0

0,59%

● 35,76тыс. пунктов ● 26,502

Магазины включили экономию
Сети отказываются обсуждать повышение цен с поставщиками



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 2 ноября 2020 №201/П   l   Коммерсантъ

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь

4,5

5,3

6,1

6,9

7,7

8,5

0,0 0,3

0,00

0,06

0,12

0,18

0,24

0,30% ● 0,2158

0,64%
4,5 8,5

1,77% 
0 200,0

0

40

80

120

160

200млрд руб. ● 68,44

0,0 2,3

0,00

0,46

0,92

1,38

1,84

2,30тыс. $ / тр. унц.

36

38

40

42

44

46

36,0 46,0
0,50%7,86% 0,58%

● 1,878трлн руб. ● 40,46тыс. пунктов ● 7,122

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Мошенникам 
лимитировали  
вход в «Мир»
НСПК вводит стандарт  
карточной безопасности

Вступил в силу новый стандарт 
безопасности по картам «Мир», 
устанавливающий для банков 
предельно допустимые значе-
ния неправомерных операций 
без согласия клиента. Прибли-
жение к ним означает штрафы 
и повышенный контроль со сто-
роны системы. Подобные стан-
дарты уже есть у крупнейших 
международных систем, а вот На-
циональная система платежных 
карт (НСПК — оператор «Мира») 
их до сих пор не имела. По мне-
нию экспертов, подтолкнуть 
«Мир» к ужесточению контроля 
могли ставшие достоянием об-
щественности действия отдель-
ных игроков и рост неправомер-
ных операций.

С 1 ноября вступил в силу новый 
стандарт платежной системы «Мир» — 
«Контроль уровня неправомерных 
операций на стороне участников». 
Он определяет основные положения 
предварительного и последующего 
контроля, а также дистанционного 
мониторинга уровня неправомерных 
операций. Общая сумма подтвер-
жденных мошеннических опера-
ций у банка-эквайрера (обеспечива-
ет проведение платежа) не должна 
превышать 0,5% всех успешных опе-
раций или 1 млн руб. в месяц, а коли-
чество неправомерных операций — 
0,2% в месяц. Для эмитента (выпускает 
карты) пороговые значения ниже — 
0,05% от суммы успешных операций 
(1 млн руб.) или 0,07% от количества.

Если банк нарушает условия, вы-
писывается штраф и он попадает 
в программу, которая предполагает 
комплекс мер, направленных на ис-
правление ситуации. Банк будет на-
ходиться в программе не менее полу-
года, а показатели должен исправить 
к концу третьего месяца. Выйти из 
программы можно лишь после шести 
месяцев непрерывного исполнения 
нормативов. Как заверили в НСПК, те-
кущие показатели банков-участников 
в разы ниже установленных предель-
ных значений. 

Подобный стандарт есть у всех ве-
дущих платежных систем, подчерк-
нули в НСПК. Возникает вопрос, по-
чему в системе «Мир» он вводится 
только сейчас, отмечает независи-
мый эксперт на рынке платежных 
карт Дмитрий Вишняков: «Учитывая, 
что операторы платежных систем тра-
диционно не раскрывают статистику 
по количеству мошеннических опе-
раций, с одной стороны, а с другой — 
„Мир“ ужесточает ответственность 
и обязательства, можно предполо-
жить, что участники платежной сис-
темы столкнулись с ростом мошенни-
ческих операций».

«Расширение противодействия 
мошенничеству соответствует между-
народной практике, аналогичные 
механизмы присутствуют в междуна-
родных платежных системах,— отме-
чает исполнительный директор На-
циональной платежной ассоциации 
Мария Михайлова.— Они способны 

эффективно бороться с недобросо-
вестными практиками». Из послед-
них случаев можно привести пример 
штрафов со стороны МПС в отноше-
нии РФИ-банка (см. „Ъ“ от 14 августа 
и 29 сентября). Возможно, та ситуация 
даже выступила катализатором изме-
нений в ПС «Мир», говорит госпожа 
Михайлова.

Основные механизмы борьбы 
с мошенничеством ориентированы 
на противодействие со стороны эмис-
сии, то есть воровству карточных дан-
ных, либо эквайринга — мошенниче-
ству конкретного магазина, отмечает 
директор «Картстандарта» Майя Глото-
ва. «Ввод же со стороны „Мира“ контр-
оля за суммарным объемом мошенни-
ческих операций позволяет бороться 
с недобросовестным поведением уже 
непосредственно банка,— поясняет 
она.— Стандартные механизмы проти-
водействия в данном случае неэффек-
тивны. Например, выявление мошен-
нических точек не имеет смысла, если 
банк после закрытия точки со стороны 
МПС в тот же день регистрирует новую 
или осознанно прячет операции».

Нововведение — важный шаг впе-
ред в области регулирования карт, 
полагает основатель «Хронопэй» Па-
вел Врублевский. «В мировой практи-
ке в основе наипервейшего метода 
контроля платежей в сети Интернет 
лежит уровень мошенничества,— 
рассказывает он.— В России этот спо-
соб не работал, поскольку сами бан-
ки-эмитенты подчас игнорировали 
правила МПС по возвратам. Причина 
в слишком больших затратах для МПС 
на персонал по обработке жалоб». По 
словам эксперта, «Мир» обладает ре-
сурсом для работы в этом направле-
нии, это дает шанс, что и по осталь-
ным картам наконец заработают 
базовые правила. Высокий уровень 
возвратов (отозванных платежей), до-
бавляет господин Врублевский, также 
сопутствует отраслям «порока», таким 
как казино или пирамиды, поэтому 
их корректная обработка поможет су-
щественно быстрее выявлять проти-
воправные действия.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Прибыль пришла из-за границы
Санкт-Петербургская биржа заработала на иностранных бумагах

Стремительный рост объемов 
торгов иностранными акциями 
привел к существенному увели-
чению комиссионных доходов 
Санкт-Петербургской биржи. 
По итогам трех кварталов они 
выросли в шесть раз, до 419 млн 
руб. Этот результат могут утро-
ить комиссионные доходы кли-
рингового центра биржи. Впро-
чем, пока он заметно ниже ко-
миссионных доходов Москов-
ской биржи от организации тор-
гов на фондовом рынке.

Согласно отчетности по ОСБУ, за 
девять месяцев Санкт-Петербург-
ская биржа (СПБ) получила комисси-
онные доходы от организации тор-
гов на фондовом рынке в размере 
419 млн руб. Этот результат в шесть 
раз больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года (66 млн руб.). 
Причем за третий квартал комис-
сионные доходы достигли 235 млн 
руб.— показатель почти в восемь 
раз выше прошлогоднего. Прибыль 

биржи после налогообложения по 
итогам трех кварталов составила 
233 млн руб. против убытка 10 млн 
руб. годом ранее.

Существенный рост доходов свя-
зан с увеличением объема торгов 
иностранными акциями на бирже. 
В сентябре он составил $18,1 млрд — 
больше, чем за весь прошлый год 
($16,7 млрд). На сегодняшний день 

на бирже торгуется 1,44 тыс. ино-
странных бумаг, прежде всего аме-
риканских компаний, но присутст-
вуют и ценные бумаги европейских 
и китайских компаний. Лидеры по 
объему торгов — Tesla, Apple, Nvidia, 
Amazon, Boeing. До августа Санкт-Пе-
тербургская биржа была единствен-
ной в РФ площадкой, на которой 
торговались иностранные акции. 
Сейчас торги ими проводит и Мос-
ковская биржа.

Биржевые комиссии нельзя на-
звать основным источником дохо-
дов группы биржи. Существенную 
часть выручки приносит клирин-
говый сбор, который учитывается 
в Клиринговом центре МФБ. Проме-
жуточные результаты не раскрыва-
ются, но в прошлом году при разме-
ре комиссионных доходов 100 млн 
руб. доходы от клирингового сбора 
составили 215 млн руб.

Если эта пропорция сохранилась, 
клиринговый сбор за третий квартал 
может составить не менее 470 млн 

руб., и тогда общий совокупный доход 
биржи от организации торгов акция-
ми превысит 700 млн руб. Это сопоста-
вимо с аналогичным комиссионным 
доходом Московской биржи (955 млн 
руб.). Впрочем, общий доход москов-
ской площадки на фондовом рынке 
(акции, облигации, листинг) за третий 
квартал превысил 1,7 млрд руб., а в це-
лом с учетом валютного, срочного, де-
нежного рынков и других сегментов 
достиг 8,3 млрд руб.

В СПБ на запрос „Ъ“ не ответили. 
«Логично, что инвесторы идут туда, 
где им предлагаются более широкий 
ассортимент активов, известные ме-
ждународные имена»,— считает 
президент «Финама» Владислав Ко-
четков. В этом плане СПБ имеет хо-
рошие перспективы для улучшения 
финансовых результатов, в том чи-
сле «за счет запуска операций с рос-
сийскими ценными бумагами, хотя 
основным драйвером все-таки оста-
нутся иностранные акции».

Полина Смородская

«Русские фонды» приобретают «Доверие»
Инвестгруппа собирается получить доступ к ОПС

Инвестиционная группа (ИГ) 
«Русские фонды» подала хода-
тайство на покупку Оренбург-
ского негосударственного пен-
сионного фонда (НПФ) «Дове-
рие», на который раньше пре-
тендовали «ВТБ Пенсионный 
фонд» и «Газфонд Пенсионные 
накопления». В случае успеха 
сделки группа не только удво-
ит размер пенсионных активов, 
но и выйдет в сегмент обяза-
тельного пенсионного страхова-
ния (ОПС). Однако к сделке мо-
гут возникнуть вопросы у ЦБ, 
который уже отказывал «Рус-
ским фондам» в приобретении 
НПФ, занимающихся ОПС.

Компания «Ладья ривер» (акци-
онеры — Сергей Васильев, Конс-
тантин Бейрит, Геннадий Лаунер), 
входящая в ИГ «Русские фонды», по-
дала в Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) ходатайство на по-
купку 100% акций Оренбургского 
НПФ «Доверие». На раскрытие ФАС 
этой информации обратил внима-
ние «Интерфакс». Акционеры ре-
гионального фонда давно искали 
покупателя на актив, а среди пре-
тендентов назывались «ВТБ Пенси-
онный фонд» и «Газфонд ПН» (см. „Ъ“ 
от 3 августа).

В 2003–2013 годах «Русские фон-
ды» вели пенсионный проект, кон-
солидировав 17 НПФ на базе Пер-
вого национального пенсионного 
фонда, который затем был продан 
структурам бывшего совладельца 
АФК «Система» Евгения Новицкого 
(см. „Ъ“ от 5 августа 2013 года). Од-
нако Банк России не допустил НПФ 
в систему гарантирования прав за-
страхованных лиц Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), а затем, 
в июне 2016 года, аннулировал его 
лицензию вместе с другими фонда-
ми, собранными господином Но-
вицким в группу.

В 2015 году группа решила вер-
нуться на пенсионный рынок, на-
чав скупать небольшие НПФ — «Пен-
сион-инвест», «Социальный мир», 
«Уголь», «Поддержка». Они были кон-
солидированы на базе приобретен-
ного в 2017 году «Внешэкономфон-

да» (см. „Ъ“ от 5 декабря 2017 года). 
В следующем году на фонд также 
перевели обязательства НПФ «Ти-
тан» (см. „Ъ“ от 6 сентября 2018 года). 
На конец третьего квартала акти-
вы «Внешэкономфонда» составили 
6,3 млрд руб., из них пенсионные ре-
зервы — 5,4 млрд руб.

Все приобретенные «Русскими 
фондами» НПФ занимались него-
сударственным пенсионным обес-
печением и не входили в систему 
гарантирования АСВ, а значит, не 
имели права заниматься ОПС. Как 
рассказали два собеседника „Ъ“, зна-
комые с деятельностью группы, она 
несколько раз предпринимала по-
пытки купить НПФ, входящий в си-
стему гарантирования, однако ЦБ 
не согласовывал эти сделки. В Бан-
ке России, «Русских фондах» и НПФ 
«Доверие» не ответили на запрос „Ъ“.

Оренбургский НПФ «Доверие» — 
средний по размерам региональ-

ный фонд. Он входит в систему 
гарантирования АСВ. На конец сен-
тября активы фонда составляли 
8,1 млрд руб., из них пенсионные 
накопления — 7,5 млрд руб., а пен-
сионные резервы — 0,34 млрд руб. 
Число застрахованных лиц пре-
вышало 113 тыс. человек, количе-
ство участников составляло около 
20 тыс. граждан.

«Не факт, что и в этот раз регу-
лятор согласует „Русским фондам“ 
покупку НПФ, занимающегося 
ОПС»,— полагает один из собесед-
ников „Ъ“. Но если у группы полу-
чится приобрести региональный 
фонд, активы ее пенсионного ди-
визиона достигнут почти 15 млрд 
руб. Источники „Ъ“ сходятся во мне-
нии, что в этом случае стоит ожидать 
дальнейшей консолидации активов 
на одном из фондов.

«„Русские фонды“ никак не заре-
комендовали себя за почти 20 лет 

работы на пенсионном рынке ни 
в рыночном, ни в кэптивном привле-
чении новых клиентов в НПФ»,— го-
ворит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов.

Однако, по его словам, группа 
известна как успешный консоли-
датор финансовых активов с после-
дующей их перепродажей. «В этом 
плане покупка НПФ, имеющего воз-
можность работать с ОПС, выглядит 
логичной: в этом случае фонд счита-
ется полноценным и его капитали-
зация повышается»,— отмечает экс-
перт. Причем фонд с активами около 
15 млрд руб., подчеркивает он,— это 
достаточно крупный игрок, который 
может стать объектом интереса круп-
ных финансовых структур.

Илья Усов

Вирус лезет во все трубы

Он отмечает, что гораздо больший 
эффект на спрос в Европе могут ока-
зать теплая погода зимой и фактор 
полностью заполненных подземных 
хранилищ.

«Газпрому» нужно в четвертом 
квартале отправить в Европу и Тур-
цию не менее 45 млрд кубометров, 
чтобы выполнить свой прогноз по 
экспорту по итогам года в 170 млрд 
кубометров. Если карантины в Ев-
ропе не приведут к массовой оста-
новке промышленности, то экспорт 
15–16 млрд кубометров в месяц 
вполне реален, считает Сергей Ка-
питонов. Он также отмечает, что 
спотовые цены на СПГ в Азии сей-
час держатся устойчиво выше, чем 
в Европе, что будет способство-
вать перетоку грузов в этот регион, 
и прежде всего в Китай.

В то же время введение локдау-
нов ставит под сомнение тот факт, 
что европейский газовый рынок смо-
жет быстро выйти из состояния за-
товаренности, в котором он оказал-
ся в этом году. Старший научный 
сотрудник OIES Майк Фулвуд, кото-
рый год назад первым выдвинул ги-
потезу о падении цен на газ в Европе 
ниже $2 за MBTU в 2020 году, считает, 
что нынешняя ситуация напоминает 

фильм «День сурка» с Биллом Мюрре-
ем. Он отмечает, что и в 2021 году ры-
нок будет устойчиво профицитным 
и для достижения баланса значитель-
ные объемы газа должны быть не по-
ставлены на него, то есть вытеснены 
в ходе ценовой конкуренции, которая 
сделает такие поставки невыгодны-
ми. Факторами, которые могут смяг-
чить ситуацию, могут стать холодная 
зима в Северном полушарии, резкий 

рост спроса на газ в Азии или же со-
кращение поставок в Европу со сто-
роны «Газпрома», который с 2021 года 
лишится 20 млрд кубометров в год 
мощностей по контракту с Украиной. 
В противном случае ситуация весны 
2020 года может повториться и цены 
вновь должны будут упасть до $2 за 
MBTU, чтобы заставить часть экспор-
теров отказаться от поставок в Европу.

Экспортный блок «Газпрома» тоже 
оценивает рыночную ситуацию до-
вольно осторожно. На конференции 
в Вероне 22 октября зампред прав-
ления монополии и глава «Газпром 
экспорта» Елена Бурмистрова сочла 
нужным предостеречь рынок «от из-
лишнего оптимизма». По ее словам, 
«избыток газа на рынке сохраняется 
и последствия кризиса, очевидно, бу-
дут ощущаться и в 2021 году».

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Напирают мошенники,  
как правило, на чувства, 
которые есть у каждого 

гражданина: страха  
за его финансы, чувство 
неожиданной наживы

— Артем Сычев,
первый замдиректора департамента  
информационной безопасности ЦБ,  

28 октября

Ц И Т А Т А

700 миллионов 
рублей
может превысить  
общий доход  
Санкт-Петербургской 
биржи от организации 
торгов акциями  
в третьем квартале

Крупнейшие игроки российского пенсионного рынка (на 01.07.2020)
Название Активы Обяза- Количество Обяза- Количество  
 (млрд руб.) тельства участников тельства застрахо- 
  по НПО (тыс. чел.) по ОПС ванныхлиц 
    (млрд руб.) (тыс. чел.)
НПФ группы ГПБ* 1178,2 428,2 458,4 536,6 6490,0

НПФ Сбербанка 705,1 43,9 1741,3 603,4 8769,7

НПФ «Открытие» 595,3 66,9 532,8 493,6 7054,8

НПФ ГК «Регион»** 594,9 115,1 668,3 430,7 6414,5

НПФ «Благосостояние» 452,0 354,1 1349,0 — —

НПФ группы ВТБ*** 289,3 8,7 73,8 258,4 2955,6

НПФ ПФГ «Сафмар»**** 276,2 8,1 84,9 247,1 3835,9

НПФ «Транснефть» 117,5 89,1 142,5 9,9 48,6

НПФ «Большой» 55,6 6,2 95,8 43,9 442,1

НПФ группы «Сургутнефтегаз»***** 55,5 17,2 42,6 10,5 40,4

Национальный НПФ 44,2 14,3 107,1 22,6 310,3

Ханты-Мансийский НПФ 33,1 14,2 272,5 15,3 134,5

НПФ группы «Ингосстрах»****** 26,8 2,5 130,2 21,0 304,8

НПФ «Ренессанс пенсии» 23,2 20,6 42,4 0,0 0,0

НПФ группы «Росатом»******* 21,9 12,1 99,7 7,5 60,0

НПФ группы «Ростех»******** 14,1 8,3 113,4 3,8 48,8

НПФ ИГ «Русские фонды»********* 14,1 5,0 38,8 6,9 113,4

НПФ «Альянс» 9,8 7,8 56,1 0,8 4,3

НПФ ОПФ им. В. В. Ливанова 8,3 2,0 13,5 5,2 55,6

НПФ «Профессиональный» 7,4 2,5 20,8 2,3 20,3

НПО — негосударственное пенсионное обеспечение.  ОПС — обязательное пенсионное страхование.  
*«Газфонд», «Газфонд Пенсионные накопления», «Алмазная осень», «Газпромбанк-фонд».   
**«Эволюция», «Будущее», «Телеком-Cоюз», «УГМК Перспектива», «Федерация», «Традиция».   
***«Сафмар», «Моспромстрой-фонд».  ****«ВТБ Пенсионный фонд», «Магнит».   
*****«Сургутнефтегаз», «Пенсионный выбор».  ******«Социум», «Ингосстрах-пенсия».   
*******«Атомгарант», «Атомфонд».  ********«Первый промышленный альянс», «Ростех».  
*********«Внешэкономфонд», Оренбургский НПФ «Доверие».    Расчеты „Ъ“ на основе данных Банка России.
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Пятый месяц подряд между
народные инвесторы сокра
щают вложения на россий
ском фондовом рынке. За это 
время они вывели из россий
ских акций свыше $1,1 млрд. 
К концу октября отток ослаб 
в отсутствие жестких санкций 
по делу Навального и локдауна 
в стране. Однако неопределен
ность в связи с выборами пре
зидента США может подстег
нуть иностранцев к более ак
тивному выходу с российско
го рынка.

Данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR) свидетельствуют, что 
в октябре иностранные инвесторы 
ускорили вывод инвестиций из фон-
дов, ориентированных на россий-
ский фондовый рынок. По оценке 
„Ъ“, основанной на отчетах Bank of 
America и BCS Global Markets (учиты-
вают данные EPFR), объем средств, 
выведенных из таких фондов за не-
полный месяц, составил $154 млн. 
Этот результат на 11% выше оттока, 
зафиксированного месяцем ранее 
(более $140 млн).

Октябрь стал пятым месяцем под-
ряд, когда фонды данной категории 
фиксируют чистый отток средств 
инвесторов. За это время из них 
было выведено $675 млн. Еще по-
чти $450 млн было выведено из рос-
сийских акций через глобальные 
фонды.

Основной объем средств между-
народные инвесторы забрали в са-
мом начале месяца. В первую неделю 
октября из российских фондов было 
выведено около $140 млн — этот по-
казатель более чем втрое превысил 
отток на предшествующей неделе. 
«Оттоки средств в начале октября 
были связаны с делом Навального 
и ожиданиями в связи с этим жест-
ких антироссийских санкций»,— 
отмечает инвестиционный стра-
тег «Арикапитала» Сергей Суверов. 
По его словам, также расширились 
санкции против строительства газо-
провода «Северный поток-2».

Кроме того, осторожное отно-
шение к российскому рынку росло 
с учетом увеличения шансов на по-
беду Джо Байдена на президентских 
выборах в США. Как отмечает руко-
водитель управления инвестицион-
ного консультирования General In-
vest Татьяна Симонова, считается, 
что кандидат от демократов займет 
более жесткую позицию по отноше-
нию к России, «поэтому не исключа-
ем краткосрочную негативную реак-
цию на рынке в случае его победы».

Впрочем, опасения инвесторов 
относительно возможных санкций 
из-за инцидента с Алексеем Наваль-
ным не оправдались. 15 октября ЕС 
ввел санкции против шести физиче-
ских лиц и одного НИИ, а экономи-
ческие меры так и не последовали. 
Советник по национальной без-
опасности президента США Роберт 
О’Брайен признал, что «в отношении 
России осталось не так много воз-
можностей вводить санкции». «Гео-
политические риски сократились на 
фоне относительно мягких санкций 
к РФ за кейс с Алексеем Навальным, 
стабилизации обстановки в Бело-
руссии и Нагорном Карабахе»,— от-
мечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

В таких условиях бегство между-
народных инвесторов с российско-
го рынка замедлилось. За последние 
три недели октября из страновых 
фондов инвесторы вывели лишь 
$8 млн. «Поддержку российским 
активам оказывает не только сни-
жение геополитических рисков, 
но и прогнозы относительно тем-
пов падения российского ВВП, ко-
торое в этом году будет меньше, чем 
во многих других странах, а также 
отсутствие планов вводить новый 
жесткий локдаун»,— считает Сер-
гей Суверов. По оценке МВФ, эконо-
мика России может потерять 4,1%, 
тогда как в среднем по развитым 
 странам — 5,8%.

Впрочем, восстановления спроса 
на акции российских компаний на 
рынке на фоне выборов в США не 
ждут. По словам партнера FP Wealth 
Solutions Алексея Дебелова, в це-
лом эффект влияния личности на 
американскую экономику оцени-
вается как умеренный. Демокра-
ты в случае победы с меньшей ве-
роятностью будут поддерживать 
американских нефтяников и боль-
ше тратить на социальную поддер-
жку, полагает эксперт, что пози-
тивно для глобальной экономики 
и остальных нефтедобытчиков, 
а значит, и для России.

Большее беспокойство инвесто-
ров вызывает не личность победи-
теля, а то, что будет делать проиграв-
шая сторона. Самым неприятным 
для рынков, отмечает Татьяна Симо-
нова, был бы период затянувшейся 
неопределенности, если результаты 
выборов окажутся недостаточно од-
нозначными и спровоцируют оспа-
ривание в суде от проигравшего 
кандидата.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты  
вышли  
из российских фондов
Не дождавшись жестких санкций

Цены на коксующийся уголь 
в Китае после резкого роста в сен
тябре с $110 до $140 за тонну мо
гут сохраниться на этом уровне 
до конца года, ожидают в ММК. 
Эти прогнозы поддерживаются 
как закупками крупных трейде
ров, так и предстоящим сезоном 
дождей в Австралии, который 
может замедлить отгрузки мест
ного угля. Благодаря ослаблению 
рубля текущий уровень цен на 
коксующийся уголь обеспечива
ет безубыточность практически 
всем российским игрокам.

В декабре 2020 года цены на рын-
ке коксующегося угля в Китае, ко-
торый является важнейшим для 
российских экспортеров, могут уста-
новиться на уровне $138–140 за тон-
ну, говорится в обзоре рынка метал-
лургического сырья, который был 
подготовлен ММК (есть у „Ъ“). При 
отсутствии форс-мажорных обсто-
ятельств в Австралии и в условиях 
снижения спроса со стороны Китая 
в октябре—ноябре средние значе-
ния премиальных сортов останут-
ся на уровне $130–132 за тонну, гово-
рится в обзоре.

В этом году российские экспор-
теры коксующихся углей столкну-
лись с сильным падением спроса на 
фоне пандемии. Спотовые цены во 
втором квартале снизились до $100–
120 за тонну против $150–160 за тон-

ну в первом квартале. Как результат, 
угольные компании России начали 
снижать темпы добычи.

Как пишут аналитики ММК, в сен-
тябре спотовые индексы марок кок-
сующегося угля резко выросли, про-
должив тенденцию конца августа. 
Если в августе было небольшое по-
вышение цен со стороны индий-
ских покупателей, то в сентябре на-
ибольшую активность проявили 
китайские потребители, поняв, что 
в конце 2020 года—начале 2021 года 
индексы, скорее всего, будут выше, 
чем в начале сентября. Таким обра-

зом, индекс премиальных сортов за 
сентябрь вырос с $110 до $140 за тон-
ну на условиях FOB.

Уровень $140 за тонну не отвечал 
бы ожиданиям российских угольных 
компаний, если бы не девальвация ру-
бля. Исполнительный директор ЦЭП 
Газпромбанка Айрат Халиков отмеча-
ет, что цена $150 за тонну традицион-
но позволяла не только покрывать се-
бестоимость экспорта коксующегося 
угля, но и обслуживать кредиты на но-
вых проектах по добыче. В этом году 
девальвация рубля и снижение расхо-
дов на перевозку по железной дороге 
и перевалку в портах снизили уровень 
безубыточности российских экспорте-
ров до $120–130 за тонну.

Гендиректор «Мечела» Олег Коржов 
говорил в интервью „Ъ“, что для ком-
пании комфортный уровень цен на 
коксующийся уголь находится в пре-
делах $150–160 за тонну с учетом всех 
финансовых обязательств и дальней-
ших планов по развитию производ-
ства (см. „Ъ“ от 20 октября). В услови-
ях низких рыночных цен EBITDA 
добывающего сегмента компании 
упала в первом полугодии на 43%, до 
13,3 млрд руб. Представитель «Мечела» 
уточнил „Ъ“, что финансовый резуль-
тат компании зависит не только от цен 
на уголь, поэтому некорректно было 
бы говорить, при какой стоимости 
угля она становится убыточной. Мак-
сим Худалов из АКРА отмечает, что уро-

вень цен на коксующийся уголь $150–
160 за тонну устроил бы всю угольную 
промышленность России, включая иг-
роков с максимальными расходами.

Менеджеры Evraz в ходе телефон-
ной конференции с инвесторами 29 
октября говорили, что цена на коксу-
ющийся уголь в четвертом квартале 
2020 года будет на уровне $120 за тон-
ну. Но в первом квартале 2021 года она 
может вырасти на фоне истощения 
складских запасов потребителей и воз-
можных перебоев с поставками из Ав-
стралии в сезон дождей. Выручка вхо-
дящей в Evraz «Распадской» по итогам 
первого полугодия снизилась на 41%, 
до $333 млн, год к году на фоне сниже-
ния цен. Компания сообщала, что в тот 
момент цена на уголь марки ГЖ (FCA 
Россия) снизилась на 29% год к году, до 
$77 за тонну. В другом крупном экспор-
тере коксующихся углей, «Колмаре», 
отказались от комментариев.

Максим Худалов напоминает, что 
китайские котировки на коксующий-
ся уголь задают уровень цен во всей 
Азии, при этом они традиционно 
выше, чем на других рынках. По мне-
нию эксперта, цены на коксующийся 
уголь вряд ли серьезно снизятся в бли-
жайшие месяцы, учитывая наступле-
ние сезона дождей в Австралии. Ожи-
даются дожди сильнее обычных, 
добавляет он, что может вызывать ло-
кальные перебои в работе портов.

Евгений Зайнуллин

Кокс вернулся в зону комфорта
Участники рынка ждут стабилизации цен до конца года

Российские производители дорожнострои
тельной техники увеличили производство 
в третьем квартале, что позволило им вый
ти в плюс по итогам девяти месяцев после 
падения на 8% в январе—июне. Привлека
тельность российской техники для потре
бителей выросла за счет девальвации, ко
торая увеличила стоимость импортных 
конкурентов. В результате по итогам года, 
по ожиданиям машиностроителей, оте
чественный сегмент покажет рост на 10% 
на фоне снижения рынка в целом.

В январе—сентябре выпуск российских заво-
дов дорожно-строительного машиностроения 
вырос на 0,5%, до 30 млрд руб., подсчитали в «Рос-
спецмаше». Это значительно лучше результата 
первого полугодия, когда выпуск падал на 8%. От-
грузки ДСТ на внутренний рынок за девять меся-
цев увеличились на 6,5%, до 28,6 млрд руб., тогда 
как за первое полугодие продажи выросли на 6%, 
до 17,5 млрд руб. Невысокий темп прироста отгру-
зок в третьем квартале связан с переносом сроков 
проведения тендеров по госзакупкам, пояснили 
„Ъ“ в «Росспецмаше», что сдвинуло часть отгрузок 
техники на четвертый квартал.

Продажи отечественных машиностроителей 
показали динамику лучше, чем отражено в ста-
тистике Ассоциации европейского бизнеса, кото-

рая охватывает 80% рынка и включает в том чи-
сле данные импортеров. Так, по информации АЕБ, 
российский рынок ДСТ и спецтехники за девять 
месяцев упал на 2,4%, до 8,9 тыс. машин, против 
снижения на 5% в первом полугодии.

На динамику во втором и третьем кварталах 
повлиял фактор отложенного спроса после от-
мены ограничений из-за коронавируса на жи-
лищное и социальное строительство, отмеча-
ют в «Росспецмаше», а также запуск программы 
льготного лизинга спецтехники. В количествен-
ном выражении за девять месяцев традицион-
но российские производители увеличили прода-
жи кранов-манипуляторов (на 43%), гусеничных 
экскаваторов (на 30%), катков (на 26%), бульдозе-
ров (на 7%) и автокранов (на 3%). Падение отгру-
зок зафиксировано в сегменте экскаваторов-по-
грузчиков — на 27%, автогрейдеров — на 18%, 
мини- погрузчиков — на 17%.

Российские машиностроители оптимистич-
ны и ожидают роста продаж ДСТ на 10% по итогам 
года. При этом они отмечают негативный эффект 
коронавируса на платежеспособный спрос, а так-
же рост стоимости металла на внутреннем рынке 
и цен на импортные компоненты из-за девальва-
ции рубля. Для нивелирования этого влияния на 
рынок в «Росспецмаше», в частности, предлагают 
запустить программу прямых скидок на технику.

С этим согласны и в Объединенной машино-
строительной группе (ОМГ). Отгрузки строитель-
но-дорожной и коммунальной техники по компа-
ниям, находящимся под управлением ОМГ (ЗАО 
«Брянский арсенал», ЗАО «Челябинские строитель-
но-дорожные машины», ЗАО «Тверской экскаватор, 
АО «Эксмаш»), за девять месяцев снизились на 51% 
в денежном выражении, говорят в компании. Это 
связано не только с пандемией, но и с отсутствием 
механизмов стимулирования спроса, подчеркива-
ют в ОМГ, настаивая на необходимости запуска про-
граммы скидок на технику для конечного потреби-
теля в размере 10–15% по аналогии с программой, 
действующей для сельхозтехники.

В Минпромторге при этом куда более оптими-
стичны: по их данным, которые включают часть 
заводов, отсутствующих в статистике «Росспецма-
ша», продажи ведущих производителей ДСТ выро-
сли на 9,5%, до 29,17 млрд руб., выпуск — на 4%, до 
30,48 млрд руб. Такому результату способствовал 
как отложенный спрос, так и запуск льготного ли-
зинга, «который позволил стимулировать восста-
новление доли отечественной продукции на рынке 
РФ». Дмитрий Бабанский из SBS Consulting отмеча-
ет, что ослабление рубля повысило конкурентоспо-
собность российской ДСТ. По его оценке, падение 
всего рынка по итогам года останется в пределах 5%.

Ольга Никитина

Бульдозеры встают на гусеницы
Выпуск дорожной техники в РФ перешел к росту

Консорциум «Телекоммуника
ционные технологии» (АНО ТТ; 
объединяет структуры «Росте
ха», АФК «Система» и «Ростеле
кома») предложил вицепремье
ру Юрию Борисову максималь
но упростить госзакупки радиоэ
лектроники у компаний оборон
нопромышленного комплекса 
(ОПК). Под действие инициати
вы может попасть узкий список 
компаний, многие из которых 
связаны с «Ростехом». По замы
слу авторов письма, это стиму
лирует оборонную промышлен
ность производить гражданскую 
электронику, но опрошенные „Ъ“ 
эксперты сомневаются, что пред
приятия ОПК на это способны.

Гендиректор АНО ТТ Гульнара Ха-
сьянова направила вице-премьеру 
Юрию Борисову письмо с предложе-
нием дать возможность госзаказчикам 
в 2021–2022 годах вне конкурентных 
процедур закупать радиоэлектрон-
ное оборудование, входящее в реестр 
отечественной электроники Мин-
промторга, у компаний, входящих 
в сводный реестр организаций ОПК. 
Документ, датированный 27 октября, 
есть у „Ъ“, его подлинность подтвер-
дили в АНО ТТ.

Сейчас в реестре отечественного 
оборудования крайне мало решений, 
зарегистрированных компаниями 
ОПК, признает Гульнара Хасьянова. 
Упрощенное заключение контрак-
тов, по ее мнению, обеспечит им по-
нятные объемы закупок и позволит 
осуществлять долгосрочное плани-
рование. Для этого предполагается 

заключать контракты сроком на два 
года, так как краткосрочные, которые 
практикуются сегодня, «не позволяют 
развиваться отечественным произво-
дителям». «Квоты и преференции обес-
печат стимул для предприятий ОПК 
выпускать больше гражданских теле-
коммуникационных решений»,— за-
явила госпожа Хасьянова „Ъ“.

Под действие инициативы могут 
попасть всего 12 российских предпри-
ятий из реестра ОПК, чья продукция 
включена в реестр отечественной ра-
диоэлектроники, обнаружил „Ъ“, сопо-
ставив реестры. Среди этих компаний 
пять структур «Ростеха», ПАО «Микрон» 
(входит в компанию «Элемент», объе-
динившую микроэлектронные пред-
приятия «Ростеха» и АФК «Система»), 
АО «Ангстрем-Т» (находится в процеду-
ре банкротства под контролем ВЭБ.РФ), 
АО НПП «Завод „Искра“» (входит в кон-
церн «Алмаз-Антей»), «Рикор Электро-
никс», АО НПФ «Микран», АО ОМПО 
«Радиозавод имени А. С. Попова», ЗАО 
«Электровыпрямитель-ЗСП».

Постановление правительства, 
обязывающее госкомпании и ведом-
ства закупать радиоэлектронную 
продукцию российского происхож-
дения, включенную в специальный 
реестр, вступило в силу в июле 2019 
года. Закупать иностранное оборудо-
вание можно, если российских анало-
гов нет в реестре или они не соответст-
вуют требованиям заказчика. Однако 
считается, что госзаказчики легко об-
ходят требования импортозамещения 
при формировании тендеров. Поэто-
му, как сообщал „Ъ“ 30 октября, пра-
вительство планирует до конца года 

через директивы обязать АО с госуча-
стием закупать «железо» российско-
го происхождения. Протекционист-
ская политика при этом вызывает 
опасения Всемирной торговой орга-
низации, которая потребовала от рос-
сийских властей отчитаться о соот-
ветствии ее требованиям открытого 
рынка, сообщал „Ъ“ 8 октября.

Опрошенные „Ъ“ представители 
рынка электроники скептически отно-
сятся к инициативе АНО ТТ. Госзаказ-
чики действительно часто указывают 
в тендерной документации требова-
ния и сроки под конкретный импорт-
ный продукт, отсекая российских 
участников, но решать эти проблемы 
навязыванием безальтернативного по-
ставщика, да еще из сферы ОПК,— вер-
ный способ сделать хуже всем, считает 
основатель компании «Гагар.ИН» Сер-
гей Зорин. Для развития российского 
производства электроники нужно не 
просто закрывать рынок от иностран-
ных продуктов, но и параллельно по-
ощрять внутреннюю конкуренцию 
между производителями, чтобы они 
выросли и в какой-то момент смогли 
конкурировать на мировом рынке, 
рассуждает он. Иначе, предупреждает 
господин Зорин, госзаказчики будут 
вынуждены закупать «очень дорогую 
технику со слабым функционалом».

Схожей позиции придерживается 
президент Zelax Сергей Сухман. Вклю-
чение в процесс закупок предприятий 
ОПК при исключении других игро-
ков, мягко говоря, некорректно, уве-
рен он. «Предприятия ОПК хорошо де-
лают военную радиоэлектронику, но 
никак не гражданскую»,— считает го-

сподин Сухман. Принятие же предло-
жений АНО ТТ, по его мнению, при-
ведет к серьезному перекосу рынка 
в сторону игроков, которые не облада-
ют нужными компетенциями.

Никита Королев

Электронику готовят к конверсии
Госзакупки оборудования у предприятий ОПК просят упростить

Сейчас начнется 
контрактация угля  
по квотам Китая.  
Это, как правило,  

к концу года дает ценам 
положительный толчок

— Олег Коржов, 
гендиректор «Мечела»,  

20 октября в интервью „Ъ“
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Как выяснил „Ъ“, основательни-
ца сети кофеен «Даблби» Анна 
Цфасман взыскала через суд со 
структур бывших партнеров — 
совладельцев чайной фабрики 
Ahmad Tea в РФ Сергея Дашко-
ва и Глеба Смирнова долги по 
зарплате и выходному пособию, 
а также смогла доказать непри-
частность к предъявляемым ей 
убыткам. Шансов на пересмотр 
решений мало, считают юри-
сты, но и получить деньги го-
споже Цфасман будет непросто.

Основательница сети кофеен «Да-
блби» Анна Цфасман в октябре это-
го года выиграла сразу несколько 
судебных споров со структурами 
бывших партнеров по бизнесу — 
совладельцев чайной фабрики Ah-
mad Tea в РФ Сергея Дашкова и Гле-
ба Смирнова. Об этом „Ъ“ рассказал 
представитель госпожи Цфасман. Ко-
пии судебных документов есть у „Ъ“.

Первый спор связан с задолженно-
стью по зарплате, включая выходное 
пособие. Как рассказывает предста-
витель госпожи Цфасман, она и дру-
гой бывший топ-менеджер «Дабл-
би» Ольга Бабкова вышли из бизнеса 
в августе 2019 года, согласившись на 
размытие долей в компаниях груп-
пы с выплатой зарплаты и выход-
ного пособия. После того как сред-
ства не поступили, Анна Цфасман 
и Ольга Бабкова обратились в Кунцев-
ский районный суд Москвы с иском 
о взыскании с ООО «СДС-ББ» (одна из 
структур «Даблби», через ООО «СДС 
Эком» контролируется господами 
Дашковым и Смирновым) 2,81 млн 
руб. и 2,23 млн руб. соответственно. 
Суд эти требования удовлетворил. 
«СДС-ББ» обжаловала решение в Мос-
горсуде, который в связи с погашени-
ем части долга постановил 16 октя-
бря взыскать в пользу истцов 1,65 млн 
руб. и 1,64 млн руб. соответственно. 

Параллельно «СДС-ББ» обрати-
лась в Арбитражный суд Москвы 
с заявлением о взыскании с госпо-
жи Цфасман 14,58 млн руб. за не-
согласованное с другими совла-
дельцами увеличение зарплаты, 
выплаты работникам, а также не 
связанные с деятельностью «Дабл-
би» расходы на зарубежные поезд-
ки. Представители Анны Цфасман 
заявили, что размер ее зарплаты 
согласовывался на регулярных со-
браниях партнеров, а поездки со-
вершались для участия в междуна-
родных кофейных чемпионатах 
и переговорах с потенциальными 
покупателями франшизы. Кроме 
того, у госпожи Цфасман в принци-
пе отсутствовала возможность про-
вести какие-то выплаты без ведо-
ма партнеров, так как система «1С», 
в которой велась бухгалтерия, была 
установлена на серверах Ahmad Tea 
в РФ, указывала сторона ответчика. 
Суд в удовлетворении требований 
отказал, «СДС-ББ» обжаловала ре-
шение, но апелляционная инстан-
ция 7 октября оставила его без из-
менений. В «Даблби» в пятницу не 

смогли уточнить, планируют ли об-
жаловать решения судов в вышесто-
ящих инстанциях.

Адвокат АБ ЕМПП Мерген До-
раев, представляющий интересы 
Анны Цфасман, называет действия 
Глеба Смирнова и Сергея Дашкова 
«примером недобросовестной кон-
куренции». Судебные иски сопро-
вождались негативной информаци-
онной кампанией, которая могла 
навредить новому бизнесу госпо-
жи Цфасман (сети кофеен Flip), ука-
зывает он. Кроме того, добавляет он, 
«СДС-ББ» может уклоняться от испол-
нения обязательств: компания пре-
дупреждает контрагентов о перево-
де бизнеса на ООО «Дом Даблби», что 
может говорить о намерении лик-
видировать «СДС-ББ». В «Даблби» на-
звали „Ъ“ эту информацию «некор-
ректной»: бизнес не переводится на 
другое юридическое лицо, а намере-
ний банкротить «СДС-ББ» нет.

Старший партнер коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Валерий Зин-
ченко считает невысокими шансы 
«Даблби» на обжалование реше-
ний. Правовая позиция работода-
телей в имеющихся в открытом 
доступе судебных актах выглядит 
крайне надуманной и «сырой», ука-
зывает он. Так, по словам юриста, 
иск о взыскании убытков с Анны 
Цфасман в целом похож на попыт-
ку «свести счеты» после проигран-
ного трудового спора.

Но получить взысканные средства 
основательнице «Даблби» будет слож-
но. Как отмечает господин Зинчен-
ко, этого не гарантирует в том числе 
получение исполнительных листов 
о взыскании заявленных сумм — есть 
достаточно юридических уловок, что-
бы отстрочить присужденную выпла-
ту или избежать ее.

Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

«Даблби» выставили счет
Анна Цфасман взыскивает долги  
с бывших партнеров Михаил Бурмистров считает, что 

сдвинуть покупательский спрос 
в сторону тропических фруктов мог 
также произошедший летом рост 
цен на яблоки на 30%. По данным 
Росстата, в июне эти фрукты в сред-
нем стоили по 136 руб. за кг, про-
тив 105,3 руб. за кг годом ранее. Экс-
перты связывали это с проблемами 
с урожаем.

Стоимость манго же, говорят во 
«Вкусвилле», находится примерно 
на уровне прошлого года. Сегодня 
эти фрукты в сети в Москве доступ-
ны по 295–365 руб. за кг, в интер-
нет-супермаркете «Перекресток 

впрок» — по 199–529 руб. за штуку 
в зависимости от вида. Во «Вкусвил-
ле» подтверждают, что ассортимент 
и время доступности тропических 
фруктов в российских магазинах 
растут. Раньше сеть покупала манго 
из Египта в меньшем объеме и в пик 
сезона, теперь — большие партии 
и с начала сезона. 

В компании «Прайм фрукт», за-
нимающейся поставкой экзотиче-
ских фруктов, рассказывают, что 
египетское манго доставляется мо-
рем, дозревая в процессе транспор-
тировки: расходы на логистику 
в этом случае невысокие, что позво-
ляет сдерживать рост цен. В то же 
время в компании опасаются сни-

жения продаж фруктов из Азии, се-
зон которых начинается сейчас. 
Эта продукция предполагает авиа-
перевозку и из-за девальвации ру-
бля подорожала на 20–35%. Со сто-
роны сетей спрос на тайское манго 
сорта «махаченок» уже снизился на 
60–70% из-за высокой цены, гово-
рят в «Прайм фрукте». Госпожа Ко-
зий также отмечает, что из-за па-
дения рубля, неблагоприятных 
погодных условий и ограничений 
в связи с COVID-19 в среднем фрук-
ты в России подорожали на 20–30%, 
что приводит к общему сокраще-
нию их потребления. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Только в присутствии моего авокадо
с1

Ресторанный холдинг Ginza 
Project спустя почти пять лет 
 после начала переговоров по-
лучил права на открытие Ja-
mie Oliver Cookery School в Рос-
сии и СНГ. За это время основа-
тель бренда, известный британ-
ский шеф-повар Джейми Оли-
вер, потерял из-за долгов один 
из крупных проектов — сеть ре-
сторанов Jamie’s Italian. Его пер-
вая за пределами Британии ку-
линарная школа откроется на 
днях на Даниловском рынке 
в Москве, а  затем, возможно, 
в Санкт-Петербурге. В регионах, 
предупреждают участники рын-
ка, такие проекты не буду во-
стребованы из-за дороговизны.

Петербургский Ginza Project по-
лучил права на открытие Jamie Ol-
iver Cookery School в России и СНГ, 
сообщил „Ъ“ гендиректор и парт-
нер Ginza Project Moscow (подразде-
ление холдинга в столице) Максим 
Ползиков. Новый проект старту-
ет на этой неделе на Даниловском 
рынке в Москве. Стоимость одного 
занятия в кулинарной школе — от 
2,5 тыс. до 5,6 тыс. руб. в зависимо-
сти от его сложности и длительно-
сти. Второе заведение может быть 
открыто в Санкт-Петербурге. Россия 
стала первой страной за пределами 
Великобритании, где работает шко-
ла Джейми Оливера, говорит госпо-
дин Ползиков. В офисе господина 
Оливера не ответили на запрос „Ъ“. 

• Ginza Project, основанный Дмит-
рием Сергеевым и Вадимом Лапиным 

в Санкт-Петербурге, насчитыва-
ет более 150 проектов на рынке 
 общепита. В портфель группы 
 входит Даниловский рынок, ресто-
раны «Рыбторг», «Карлсон», Sixty, 
Christian. Ginza развивает и сеть 
«Мари VANNA» в Лондоне, Баку 
и Нью-Йорке.
Британец Джейми Оливер — из-

вестный ресторатор, шеф-повар 
и телеведущий. Он основал сети 
Jamie’s Italian, Jamie’s Oliver Fif-
teen и Jamie’s Oliver Diner. В 2018 
году проблемная задолженность Ja-
mie’s Italian перед кредиторами до-
стигла £71,5 млн и сеть была пе-
редана под внешнее управление, 
сообщала тогда Daily Mail. В январе 
2020 года KMPG в своем отчете пре-
дупредил кредиторов господина 
Оливера, что они не смогут вернуть 
часть средств по необеспеченным 
кредитам. Ginza начала сотрудни-
чать с господином Оливером с 2013 
года, открыв единственный в России 
ресторан Jamie’s Italian.

Стоимость франшизы Oliver Cook-
ery School могла составить в 10 млн 
руб., по условиям контракта хол-
динг также выплачивает владельцу 
бренда процент от выручки, гово-
рит источник „Ъ“ на рынке общепи-
та. Переговоры об открытии школы 
в Москве начались не менее пяти 
лет назад, так как необходимо было 
не только завезти оборудование, но 
и подписать спонсорские контрак-
ты с поставщиками продуктов, посу-
ды и т. д., говорит основатель проек-
та StrEat Максим Попов. 

С 2014 года в России было не-
сколько предложений подобных 
франшиз, но ни одна из них не ста-
ла популярной из-за высоких инве-
стиций, рассказывает эксперт Fran-
shiza.ru Анна Рождественская. Так, 
открытие школы Culinaryon, где 
один из совладельцев — экс-прези-
дент розничной сети «Азбука вкуса» 
Владимир Садовин, сопоставимо 
с запуском небольшого ресторана, 
продолжает она. «В Culinaryon инвес-
тиции начинаются от 14 млн руб. Это 
для российских регионов слишком 
дорого, поэтому сейчас школы рабо-
тают только в Москве и Санкт-Петер-
бурге»,— соглашается источник „Ъ“. 

Управляющий партнер Novik-
ov School (входит в Novikov Group) 
Юлия Митрович добавляет, что ку-
линарные школы в большей сте-
пени «социальные проекты, зара-
батывающие не больше ресторана 
среднего размера». Известный бренд 
Джейми Оливера дает возможность 
привлечь трафик в гастромаркеты 
и рестораны, но в Москве серьез-
ная конкуренция в сегменте гастро-
номических школ, добавляет она. 
По словам эксперта, пандемия CO-
VID-19 оказала негативное влияние 
на такие проекты, как и на весь ре-
сторанный рынок. Поэтому, отмеча-
ет госпожа Митрович, кулинарные 
школы в качестве альтернативы на-
чали выбирать онлайн-площадки. 
В Ginza Project отмечают, что сейчас 
разрабатывают программу и для ди-
станционных занятий. 

Никита Щуренков

Повар нашелся на рынке
Ginza Project открывает школу Джейми Оливера

Крупнейшие российские он-
лайн-ритейлеры Wildberries 
и Ozon начали предлагать пе-
редачу своих пунктов выдачи 
заказов (ПВЗ) под управление 
предпринимателям на местах. 
Стоимость выкупа прав аренды 
достигает 0,8–1 млн руб. в зави-
симости от локации и товароо-
борота. Это должно позволить 
ритейлерам сократить расходы, 
при этом вряд ли они будут от-
казываться от наиболее доход-
ных точек.

Ozon начал предлагать партне-
рам, которые открывают ПВЗ по 
франшизе, приобретать пункты са-
мого онлайн-ритейлера, что подра-
зумевает переуступку прав аренды 
помещения, покупку оборудования 
и трудоустройство сотрудников точ-
ки. Об этом „Ъ“ рассказали один из 
партнеров Ozon в Санкт-Петербур-
ге и источник на рынке. По словам 
партнера Ozon, такие предложе-
ния стали поступать осенью. По его 
информации, стоимость ПВЗ — от 
800 тыс. до 1 млн руб. в зависимости 
от локации и товарооборота. По дан-
ным источников „Ъ“, такую же схе-
му начал тестировать и Wildberries. 
В пресс-службах обеих компаний 
подтвердили тестирование подоб-
ных предложений.

Сейчас около 80% ПВЗ Ozon (сово-
купное число точек выдачи сейчас — 
более 12 тыс. с учетом постаматов) 
управляют партнеры-предприни-
матели, рассказал „Ъ“ директор по 
логистике и клиентскому сервису 
Ozon Станислав Кондратьев. «Зача-
стую партнеры хотят масштабиро-
вать бизнес максимально быстро, 

не тратя время на поиск новых лока-
ций, ремонт и отделку помещения. 
Для таких случаев мы в тестовом ре-
жиме запустили опцию передачи 
существующих пунктов Ozon под 
управление партнерам с уступкой 
права аренды»,— добавил он. По его 
словам, уже закрыто несколько те-
стовых сделок.

Wildberries со второго квартала 
начал активно развивать логисти-
ку вместе с партнерами, сотрудни-
чая с постаматными сетями, малым 
и средним бизнесом и торговыми 
сетями, включая «Обувь России», 
благодаря чему число точек выдачи 
выросло в четыре раза, до 26 тыс., от-
метили в пресс-службе компании. 
В рамках нового проекта партнеры 
могут как открывать новые ПВЗ для 
Wildberries, так и брать под управле-
ние действующие с переоформлени-
ем договора аренды на себя.

Wildberries и Ozon стали одни-
ми из крупнейших бенефициаров 
режима самоизоляции в России. 
Оборот первого во втором квартале 
вырос на 123%, до 103,4 млрд руб., 
рассказывали в компании. Ozon, по 
собственным данным, за тот же пе-
риод нарастил оборот на 188%, до 
45,8 млрд руб. Компания при этом 
готовится к IPO: в начале октября 
Ozon объявил, что подал проект до-
кументов для публичного размеще-
ния в США.

Решение ритейлеров выглядит 
оправданным, малый бизнес го-
раздо эффективнее открывает ПВЗ 
и оптимизирует операционные 
расходы, чем крупнейшие мар-
кетплейсы, уверен гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-

мистров. Для крупных же игроков 
стоимость работы ПВЗ — серьез-
ная составляющая логистических 
расходов и возможность ее сокра-
тить за счет передачи инфраструк-
туры партнерам выглядит перспек-
тивно, продолжает он. При этом, 
по словам эксперта, вряд ли компа-
нии станут продавать эффективные 
пункты с высоким трафиком. Стои-
мость готового пункта, по оценке 
господина Бурмистрова, не должна 
превышать удвоенной цены откры-
тия нового, которая у партнеров 
в городах составляет 100–150 тыс. 
руб. или 200–300 тыс. для крупных 
по площади пунктов в Москве или 
Петербурге, поэтому оценка в 0,8–
1 млн руб. «выглядит несколько за-
вышенной».

Один из партнеров Ozon связы-
вает передачу ПВЗ с избавлением от 
убыточных объектов в преддверии 
IPO, напоминая, что ранее компа-
ния решила практически отказать-
ся от штатных курьеров (см. „Ъ“ от 
20 января). С такой логикой согла-
шается и другой собеседник „Ъ“ на 
рынке пунктов выдачи. «Я бы не свя-
зывал такие предложения непосред-
ственно c IPO. Ozon увидел, как вы-
полняют стандарты качества услуг 
партнерские пункты, и остался до-
волен экономикой — вот и ответ»,— 
возражает Михаил Бурмистров. Для 
клиентов, уверен он, вряд ли что-то 
изменится, так как в случае того же 
Ozon разница между партнерскими 
и собственными ПВЗ практически 
отсутствует.

Дмитрий Шестоперов;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Онлайн-ритейлеры  
освобождают точки
Ozon и Wildberries  
предлагают свои пункты выдачи партнерам

Федеральный закон об интел-
лектуальном учете электроэнергии 
вступил в силу 1 июля 2020 года. Га-
рантирующие поставщики (ГП) элек-
троэнергии обязаны за свой счет 
устанавливать приборы в многок-
вартирных домах, а сетевые ком-
пании — в коммерческом секторе 
и в частных домах. За невыполнение 
требований предусмотрены штрафы.

Как сообщал „Ъ“ 24 сентября, 
правительство поручило Минэнер-
го, Минэкономики и другим ведом-
ствам проработать вопрос вклю-
чения стоимости приборов учета 
электроэнергии в коммунальные 
платежи граждан. Предполагается, 
что участники рынка смогут уста-
навливать только российские счет-
чики, а период установки пред-
лагается увеличить: ГП и сетевые 
компании смогут осуществлять по-
верку старых счетчиков вместо их 
замены у малого и среднего бизне-
са до 1 июля 2022 года, а у населе-
ния — до 1 января 2025 года.

По прогнозу РАСУ, в 2025 году по-
тенциальный объем выручки про-
изводителей отечественного обору-
дования для ЖКХ и строительства 
может составить 76,6 млрд руб. при 
объеме рынка 127,8 млрд руб. По оп-
тимистичному сценарию РАСУ вый-
ти на промышленное производство 
такого оборудования планируется 
в 2024–2025 годах.

Решения для ЖКХ в России уже 
разрабатывают IT-компании и опе-

раторы связи. Например, рынком 
заинтересовался Сбербанк, по-
лучивший миноритарную долю 
в проекте «Умный житель», кото-
рый связывает граждан и управ-
ляющие компании и позволяет ав-
томатически собирать данные со 
счетчиков и оплачивать счета (см. 
„Ъ“ от 21 октября).

МТС уже несколько лет предла-
гает продукты в этом сегменте, ис-
пользуя только российское обору-
дование, отметили в компании. Но 
в целом по рынку пока преоблада-
ют устройства на основе китайских 
комплектующих, хотя собираться 
они могут в России и воспринимать-
ся как отечественные, отмечают 
в МТС. Там надеются, что пандемия 
позитивно повлияет на рынок, так 
как поставки китайского оборудова-
ния сократятся.

Администрации городов заин-
тересованы в подобных решениях, 
уверяет руководитель по направле-

нию «Интернет вещей» «МегаФона» 
Наталья Бурчилина. Ранее компания 
прогнозировала, что объем рынка 
«умного ЖКХ» достигнет к 2022 году 
около 1,2 млрд руб. При этом целе-
сообразно внедрить единые стан-
дарты и протоколы обмена данны-
ми между устройствами, указывает 
гендиректор компании «Кометри-
ка» Дмитрий Петров. По его словам, 
надо решить «проблему интеропера-
бельности», то есть сделать данные 
с разных устройств доступными для 
обработки любой информационной 
системой или платформой интерне-
та вещей, к которым планируется их 
присоединение.

На рынке автоматизации ЖКХ 
есть несколько десятков игроков, 
но ни один пока не предлагает «пол-
ного покрытия», считает директор 
технологической практики KPMG 
в России и СНГ Сергей Вихарев. По 
его мнению, основная проблема 
в отсутствии цифровых платформ 
для управления именно зданиями, 
а не отдельными квартирами, а так-
же в разрозненности экосистем дат-
чиков, стандартов обмена и переда-
чи информации. На это указывает 
и заместитель гендиректора по тех-
нологическому развитию и ком-
мерции ГК «ПИК-Комфорт» Алек-
сандр Востриков. Он позитивно 
относится к появлению на рынке 
«сильного игрока из промышлен-
ного сектора», так как это позволит 
задать «правильные тренды разви-
тия отрасли».

Юлия Тишина

Мирный атом порождает умный дом

Это дело (конфликт  
с Анной Цфасман.— „Ъ“)  

прошлого,  
и оно требовало развязки

— Александра Вантье,
управляющий директор ГК «Даблби»,  
в интервью „Ъ“ в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А

60 процентов
составит доля  
отечественной 
 электроники для ЖКХ 
и строительства  
на рынке к 2025 году 
(оценка «Росатома»)

Однако, утверждают источники 
„Ъ“, в Минфине, несмотря на указ 
президента, исходно сопротивля-
лись включению столь крупных рас-
ходов в бюджет из-за его дефицита. 
Дискуссия в правительстве заверши-
лась тем, что министерство включи-
ло в проект бюджета на реализацию 
программы лишь 8,17 млрд руб. на 
2021 год, 9,46 млрд руб.— на 2022 год 
и 6,35 млрд руб.— на 2023 год. Судя 
по проекту бюджета, Минфин пред-
ложил учесть в новой программе фи-
нансирование профильных исследо-
ваний в рамках других госпрограмм 
атомной отрасли, уже утвержденных.

В «Росатоме», аппарате вице-пре-
мьеров Юрия Борисова и первого 
вице-премьера Андрея Белоусова от 
комментариев отказались. В Минфи-
не „Ъ“ не ответили.

Сокращение финансирования 
может затормозить развитие ча-
сти инициатив, а также, возмож-
но, приведет к увеличению доли 
«Росатома» в финансировании про-
граммы, считает руководитель на-
правления «Электроэнергетика» 
Центра энергетики МШУ «Скол-
ково» Алексей Хохлов. В резуль-
тате реализации программы, как 
полагает эксперт, должны появить-
ся конкретные пилотные объек-
ты и коммерческие решения, но го-

ризонт большинства из них лежит 
за пределами 2024 года.

Например, в рамках развития 
двухкомпонентной атомной энер-
гетики с замкнутым циклом дол-
жен быть построен демонстраци-
онный комплекс, включающий 
реактор БРЕСТ-ОД-300 со свинцо-
вым теплоносителем, завод по пе-
реработке облученного смешан-
ного уран-плутониевого топлива, 
модуль фабрикации / рефабрика-
ции. Проект разрабатывался с кон-
ца 1980-х годов, а завершить строи-
тельство энергоблока планируется 
только в 2026 году.

Татьяна Дятел,  
Олег Сапожков

Хоть ядром покати

с1

с1
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На Netflix вышел сериал «Подходящий 
жених» (A Suitable Boy) по роману индий‑
ского писателя Викрама Сета, посвя‑
щенному жизни его родной страны через 
несколько лет после провозглашения 
независимости от Великобритании. 
Эту книгу принято сравнивать с «Вой‑
ной и миром», а ее экранизация, считает 
Юлия Шагельман, напомнит российским 
зрителям о когда‑то всенародно попу‑
лярном у нас индийском кино.

 «Подходящий жених» Викрама 
Сета, фолиант почтенной толщины — почти 
полторы тысячи страниц,— одна из самых 
длинных когда-либо изданных книг на ан-
глийском языке. Впервые роман был опу-
бликован в 1993 году и сразу стал очень по-
пулярным и в Индии, и в Англии. По сути, 
это готовый сериал, напоминающий класси-
ческие семейные саги — от «Войны и мира» 
до «Саги о Форсайтах»: рассказ о четырех се-
мействах в Индии начала 1950-х, охватываю-
щий полтора года. Фоном для их влюбленно-
стей, романов, ссор и примирений, встреч 
и расставаний, свадеб и похорон служит 
история только что получившей независи-
мость страны, включая индусско-мусульман-
ские конфликты, которые, увы, не потеряли 
актуальности и сегодня, земельную рефор-
му и первые всенародные выборы. Джа-
вахарлал Неру даже появляется в тексте соб-

ственной персоной, как Наполеон и Кутузов 
у Толстого,— правда, в экранизацию эпизо-
ды с его участием не вошли.

Сериал, показанный по каналу BBC One 
еще летом этого года, в каком-то смысле ре-
волюционный — это первая британская 
многосерийная костюмная драма с пра-
ктически полностью южноазиатским ак-
терским составом и съемочной группой, 
и он полностью снимался в Индии. Прав-
да, сценаристом стал Эндрю Дэвис, и хотя 
это вызвало некоторое возмущение в прессе 
и соцсетях (как это белый англичанин адап-
тирует важный индийский роман), на самом 
деле он здесь самый подходящий человек. 
Дэвис переписал для британского телеви-
дения едва ли не всю мировую классику — 
от «Гордости и предубеждения» (1995) до «От-
верженных» (2018–2019), и кому, как не ему, 
утрамбовывать гигантский текст в шесть ча-
сов экранного времени.

Кроме того, Дэвис — автор сценариев 
фильмов про Бриджит Джонс, а перипетии, 
которые переживает главная героиня ново-
го сериала Лата (Таня Маниктала), выбираю-

щая между несколькими — подходящими 
и не очень — женихами, слегка смахивают 
на метания мисс Джонс, вдохновленные как 
раз «Гордостью и предубеждением». Но, ко-
нечно, с поправкой на национальный коло-
рит, который обеспечивают режиссер Мира 
Наир, оператор Деклан Куинн, художни-
ки по костюмам и декораторы. Получилось 
у них немного открыточно, даже несмотря 
на иногда возникающие на экране картины 
нищеты и прочих социальных язв. Весь се-
риал залит мягким ностальгическим золо-
тым светом, что, впрочем, можно объяснить 
взглядом умиления, который свойственен 
людям, вспоминающим о своей молодости, 
а речь здесь идет о молодости целой страны.

Многочисленностью персонажей и раз-
ветвленностью фабулы авторам сериала, ко-
нечно, пришлось пожертвовать. Основных 
сюжетных линий здесь две. Одна крутится 
вокруг Латы, 20-летней студентки универ-
ситета в вымышленном городе Брампур, 
которой ее мать (Махира Каккар) ищет под-
ходящего жениха. При этом сама девушка 
влюбляется в Кабира, юношу совершенно 

неподходящего (Данеш Разви): для начала — 
он мусульманин. Но на руку и сердце Латы 
претендуют еще двое: со всех сторон поло-
жительный, однако немного смешной и не-
уклюжий менеджер обувной фирмы Ха-
реш (Намит Дас) и невероятно утонченный 
и остроумный поэт Амит (Михаил Сен). Вы-
бор, который в итоге делает девушка, со-
вершенно неочевиден для зрителя, воспи-
танного в европейских или российских 
традициях.

Главным героем второй сюжетной линии 
становится брат мужа сестры Латы — это 
же Индия, тут все родственники — беспут-
ный красавец Маан Капур (Ишан Кхаттер), 
который влюбляется в куртизанку и певи-
цу Саиду (Табу). Его история очень похожа 

на памятные многим в России индийские 
фильмы: любовь, кровь, запретные связи, 
потерянные и внезапно найденные дети. 
Здесь, конечно же, поют. Причем начинают 
уже в первом эпизоде и не останавливают-
ся до последнего. Параллельно отец Маана 
(Рам Капур) баллотируется в парламент шта-
та, но кого это волнует, когда тут такие стра-
сти? Впрочем, особую приятность сериалу 
придает уверенность, что все, как и положе-
но, кончится хорошо.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Война и мир» на выданье
в сериале «Подходящий жених»

На основной сцене электротеатра «Ста‑
ниславский» фестиваль «Территория» 
представил премьеру спектакля екате‑
ринбургских «Провинциальных танцев» 
под названием «Приключения сапож‑
ника Петра». Загадки Татьяны Багано‑
вой и ее труппы разгадывала Татьяна 
 Кузнецова.

 По моде последнего времени, 
усиленной карантинной изоляцией, «При-
ключения сапожника Петра» — творение 
коллективное. Во время вынужденного ве-
сеннего простоя артисты «Провинциальных 
танцев» получили домашнее задание — со-
чинить мини-спектакль: самостоятельно 
разработать идею, определить последова-
тельность событий и логику действия, со-
чинить характеры и пластику персонажей. 
В августе этюды на темы народных ска-
зок-потешек собрали воедино, куратор-хоре-
ограф Татьяна Баганова написала текст ли-
бретто и позвала из Нижнего Тагила Алису 
Горшенину, чьи фантасмагорические костю-
мы, скульптуры и объекты объединили раз-
розненные работы в 70-минутное действо, 
первое полноценное представление которо-
го и состоялось на «Территории».

Сложившийся гибрид создатели опреде-
лили как «спектакль-моралите с танцами, 
текстами и превращениями» и были верны 
избранному жанру. Текст здесь произносят 
не для того, чтобы объяснить смысл телод-
вижений или состояние души, как повелось 
у отечественных «современников». Нам дей-
ствительно рассказывают сказку, дополнен-
ную обильными пластическими иллюстра-
циями. Закадровый текст, разложенный 
на разные голоса (совершенно очарователен 
фрагмент про короля, принцессу и дракона, 
зачитанный маленькой девочкой), повест-
вует о том, как апостол Петр, соскучившись 
в раю, отправляется на землю в теле сапож-
ника, вступает в схватку с драконом и, побе-
див чудовище, получает в награду принцессу.

Эта часть сказки доступна и детсадовцам, 
хотя оценить сполна ее способны лишь взро-
слые. Им и адресована свобода фантазии со-

авторов: остроумные метафоры, скрытые ци-
таты, находчивая режиссура, замечательные 
декорации и костюмы, апеллирующие к «бед-
ному» театру, но производящие фантасмаго-
рический эффект. Сценография и аксессуары 
волшебно разрешают ключевые мизансце-
ны сказки. Одна из них — игра в загадки, 
на кону которой корона из фольги: сцена ре-
шена как азартный баскетбольный розыг-

рыш, пасуемый мяч переходит из рук в руки 
со скоростью вопросов-ответов. В другом эпи-
зоде — битве Петра с драконом — сценогра-
фия и вовсе играет главную роль: тут взды-
маются белые простыни «гор», развеваются 
голубые полотнища «воды», шланг от пылесо-
са служит смертоносным оружием — огнету-
шителем, а «невидимые» слуги просцениума 
преображают пространство и ход событий. 
В спектакле активно работают и костюмы: 
набитая поролоном голая тушка куклы ко-
роля, ведомая серым кардиналом—куклово-
дом, как в японском театре бунраку; обаятель-

ный человекодракон, чьи головы заключены 
в клетку, как у людоеда Лектера в «Молча-
нии ягнят»; принцесса — вся, включая глаза 
и рот, сотканная из белоснежных кружев; су-
постат-дракон — в противогазе, опутанный 
кишками шлангов и вооруженный сучкова-
тыми ветками. И всем персонажам сложносо-
чиненные костюмы не только не мешают тан-
цевать, они дополняют движения.

Движения самые разнообразные: сочи-
нившие их шесть артистов-хореографов 
и трое их коллег-танцовщиков за время ка-
рантина отнюдь не растеряли форму и ори-

ентируются в стилях и направлениях совре-
менного танца так, что пластический текст 
спектакля смахивает на антологию различ-
ных его течений. Все танцевальные фраг-
менты — будь то боевое соло Коня, устраива-
ющего урок геометрии своими яростными 
манипуляциями с резиновой лентой, или 
скоморошья танцигра с сапогами спущен-
ного на землю Апостола, или дуэт Принцес-
сы с победителем Петром, превратившим-
ся из богатыря в исполинскую марионетку 
(возможно, от страха перед совместной жиз-
нью),— отличаются друг от друга по технике 
и пластическим задачам.

Во второй части представления это раз-
нообразие задает загадки похлеще драко-
новых. В спектакле несколько Сапожников, 
Змеев Горынычей, Коней и Апостолов; бли-
же к финалу они появляются на сцене однов-
ременно, к знакомым персонажам присое-
диняются новые, с неясными функциями. 
Куратор Баганова сознательно или невольно 
перенасыщает спектакль и героями, и дей-
ствием, и метафорами. При этом либреттист 
Баганова словами делу не помогает, туман-
но объясняя в программке, что Петр «совер-
шает некоторые непредсказуемые действия, 
в результате чего снова отправляется на зем-
лю, но неожиданно для себя оказывается го-
раздо ниже…». Понятно где: адское варево 
бурлит во всех углах сцены. Летают по воз-
духу яблоки — символы познания, дьяволь-
ский бородач манипулирует персонажами, 
чьи головы, как из котлов, торчат из дыр за-
гадочной конструкции. Под электронный 
медитативный бит кто-то деревенеет, кто-то 
колбасится, кто-то пластается по полу. Венча-
ет макабр явление трехглавого и трехтелого 
дракона в сером костюме чиновника с мер-
твенными масками вместо лиц. Одна из дра-
коновых ипостасей (возможно, сам Петр) 
тщетно омывает лицо в цинковом тазу — под 
каждой снятой личиной оказывается новая.

Не всем это понравилось: в конце спекта-
кля из зала донеслось одинокое «Бу, сапож-
ники!» — впрочем, слишком отчетливое 
и уравновешенное для спонтанной реак-
ции, чтобы не заподозрить «подсадку». «Бу» 
не «бу», но баланс жанра создателям сохра-
нить не удалось: дидактичное моралите все 
же возобладало над веселым лукавством на-
родной сказки.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Сказке приплясали мораль
«Приключения сапожника Петра» на «Территории»

Полноправный соавтор «Приклю‑
чений сапожника Петра» —  
художница Алиса Горшенина 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Фоном для их влюбленностей,  
романов, встреч и расставаний, 
свадеб и похорон служит история 
только что получившей 
 независимость Индии 
ФОТО SUPRIYA KANTAK / LOOKOUT POINT

«Подходящий жених» Викрама Сета  
был впервые опубликован в 1993 году и сразу 
стал очень популярным и в Индии, и в Англии. 
По сути, это готовый сериал

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю М И Р А  Н А И Р :  « М Ы  Р О С Л И  Н А  Р У С С К И Х  К Н И Г А Х »

Режиссер «Подходящего жениха» Мира Наир 
рассказала Павлу Белавину о своем новом 
сериале и о том,  какую роль в ее жизни 
 сыграла русская литература.

— Чем вас заинтересовала возможность снять 
сериал по роману Викрама Сета?
— Я рассказывала всем о романе с того дня, как он был 
написан. А друзьями мы с Викрамом стали еще раньше. 
В 1993 году, когда роман вышел, кажется, я сразу 
прочитала его раза три, а это очень длинная книга. Для 
меня это как Толстой или Чехов. Это книга о нас, о таких 
же людях, как мы, но одновременно и о становлении 
целой страны — действие происходит в начале 1950‑х, 
спустя несколько лет после обретения Индией незави‑
симости. Это время, в которое я сама хотела бы жить, 
время, когда Индия начала осознавать себя как страну, 
время прекрасной дружбы во всем ее многообразии. 
С тех пор разделение усилилось, в центре повествова‑
ния у Викрама — строительство соперничающих мечети 
и индуистского храма. Подобные события угрожали 
секуляризму, на котором была построена Конституция 
страны, и до сих пор вызывают протесты.

На человеческом уровне это история родителей 
Викрама: его матери, которая на самом деле и есть 
главная героиня Лата, и его отца. История интеллекту‑
альной девушки, которая живет в мире книг, пока мать 
хочет выдать ее замуж и ищет подходящего юношу. 
Но это вполне современная девушка — она будет 

делать вид, что во всем согласна с матерью, но на са‑
мом деле поступит так, как сама считает нужным. 
Мне нравится вопрос, который задает книга: можно 
ли стать счастливым, не разочаровав при этом других? 
Это универсальная история взросления.
— Как вы стали режиссером этого сериала?
— Я хотела купить права на экранизацию еще 
в 1990‑е, когда роман был написан, но не смогла. 
Вместо этого я создала свою версию, которой стал 
фильм «Свадьба в сезон дождей» (2001). Этот фильм, 
можно сказать, ребенок романа, только с историей 
одной семьи вместо четырех.

Но для меня было важно вернуться к истокам этой 
идеи. С тех пор я сняла много фильмов и в какой‑то 
момент услышала, что в Индии ищут команду для 
съемок сериала по роману. Тогда я попросила своего 

агента позвонить в продюсерскую компанию и сказать, 
что именно я должна снимать этот сериал. Они были 
очень заинтересованы, в январе 2018 года мы встре‑
тились, обсудили мои идеи, и я подписалась на проект. 
У сценариста Эндрю Дэвиса уже был черновик сцена‑
рия восьми серий, который показался мне совершенно 
мастерским. Дальше мы работали с ним и частично 
с Викрамом, чтобы довести это до шести часов вместо 
восьми. Мне показалось, что скорость и ритм сцена‑
рия лучше проявят себя в таком хронометраже.

Я пришла в проект с идеей полностью снимать 
в Индии, с индийскими актерами и моей креативной 
командой, с которой я делаю кино больше 25 лет, 
включая оператора, продюсера и дизайнеров. Не было 
смысла искать актерские таланты по всему миру 
за пределами Индии — это только все испортило бы.
— Где именно проходили съемки?
— Почти все мы сняли в Лакхнау — это прекрасный, 
великий, древний город к северу от Дели. Именно там 
Викрам и писал значительную часть романа. При этом 
мы практически восстановили немалую часть города, 
который сейчас разрушается. Поместья, форты, 
каналы — все это там, процентов 80 сериала. 10% — 
в Канпуре, это соседний город и центр всей обувной 
индустрии Индии с дубильнями и кожевенными 
фабриками. Оставшуюся часть мы сняли в Централь‑
ной Индии — в потрясающем месте под названием 
Махешвар с храмами XVIII века, которое заменило 
нам берег Ганга. Дело в том, что часть действия книги 

происходит в Варанаси, но Варанаси, к сожалению, 
совершенно изгажен — там мы снимать не могли.
— Что дали эти места сериалу?
— Они дали свет и пыль, дали невероятный набор лиц, 
которые никогда раньше не снимала камера. Начиная 
с «Салам, Бомбей», я люблю работать с настоящими 
людьми, иногда снимая их рядом с легендарными 
кинозвездами и создавая вселенную, в которой это 
выглядит естественно, где этот баланс становится 
основой для правды.
— Можно ли сказать, что внушительный 
размер этого романа заставил вас обратиться 
к телевидению, а не к кино?
— Я действительно не считаю, что «Подходящий жених» 
должен был быть двухчасовым фильмом. Для меня то, 
что получилось,— это шестичасовой фильм. Конечно, 
я понимала, что это телевидение, и в какой‑то степени 
держала это в уме, но по большому счету я все равно 
снимала кино — по‑другому я не умею.

При этом структура пришла из книги — это буквально 
ритм самого романа, а не случайное ограничение. Оста‑
валось только придать этому форму шести серий. У меня 
достаточно жесткий подход к скорости повествования, 
я стараюсь поддерживать живой, пульсирующий ритм, 
полный смешных, хулиганских и эротичных моментов.
— Нет ли у вас ощущения, что на большом 
экране остается все меньше пространства 
для подобной драмы и нам всем пора оконча-
тельно перейти на онлайн-платформы?

— О нет! Кино — это моя любовь. Некоторые киноте‑
атры даже интересовались возможностью показа всех 
шести часов на большом экране, и я была бы этому 
очень рада. Эта история заслуживает того кокона, 
который создает кинотеатр, где ты позволяешь себе 
перенестись в другое время и место, даже совершен‑
но незнакомое.
— Думаете, зрителей из далекой России 
заинтересует эта история?
— Обязательно! Знаете, я обожаю Россию, к тому 
же у наших стран давние связи. Болливуд, Радж 
Капур — даже русские таксисты в Нью‑Йорке знают 
песни из индийских фильмов, это невероятно!

Но помимо того это сага. Иногда я в шутку гово‑
рю, что это дорогая мыльная опера, в ней столько 
глубоко человеческого, часто неочевидного, но это 
те же эмоции, которые трогают всех нас. Например, 
молодой человек влюбляется во взрослую женщину, 
куртизанку, которая поет песни на урду — непо‑
нятном ему языке. И эта уязвимость и стремление 
к любви — универсальные вещи. Так же как в рома‑
нах, которые мы все читали.

Когда я росла в Индии, наша страна была так близ‑
ка с Россией, что русские книги — Толстого и многих 
других — были очень доступны. Любая из них стоила 
одну рупию — это были самые дешевые книги в Индии 
из тех, что можно было купить. Мы росли на русских 
книгах, потому что могли их себе позволить. Думаю, 
что и Викрам вышел из этой традиции.
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Два боя с участием недавних фронтменов 
первого тяжелого веса (до 90,7 кг), решив-
ших покорить супертяжелую категорию,  
завершились их победами. Украинец  
Александр Усик в Лондоне победил по очкам 
британца Дерека Чисору, а россиянин Му-
рат Гассиев в Сочи уже в первом раунде но-
каутировал албанца Нури Сефери. Впрочем, 
эти выигрыши рассказали о будущем двух 
звезд в новом дивизионе, кажется, не так уж 
и много.

ондонский матч Александра Усика с Де-
реком Чисорой был главным событием этого 
боксерского уикенда и в принципе очень замет-
ным событием. Усик — лучший боксер мира-
2018 вне зависимости от весовой категории, 
боец, которого одно время сравнивали, говоря 
о природном таланте, с Роем Джонсом, Флойдом 
Мейуэзером и прочими признанными гения-
ми,— востребованности не теряет. А его против-
ником был не ноунейм вроде Чазза Уизерспуна 
(с него в прошлом году украинец, оставивший 
титул абсолютного чемпиона в первом тяжелом 
весе, начал восхождение в супертяжелом), а ува-
жаемый, известный персонаж. Но, кажется, не-
которые проблемы возникли с тем, как оценить 
итог этого боя.

То есть с формальной точки зрения все, ко-
нечно, просто. Александр Усик победил. Он за-
воевал титул интерконтинентального чемпио-
на Всемирной боксерской организации (WBO) 
и сохранил статус официального претендента 
этой структуры, которым его наградили аван-
сом. Глава промоутерской компании Matchroom 
Boxing, подписавшей Усика, Эдди Хирн никогда 
не скрывал, что видит в нем особенный актив — 
под чемпионские, самые кассовые бои. И теперь 
они, значит, близко-близко. Усик, собственно, 
дал понять, с кем хочет встретиться и чего хочет 
добиться, после боя. Встретиться хочет с Энтони 
Джошуа, британским королем супертяжелого 
веса, владельцем титулов Международной бок-
серской федерации (IBF), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и WBO, добиться — звания 
чемпиона абсолютного. Ничего иного сказать 
он, наверное, и не мог. Остался вопрос, насколь-
ко в реальности близок Александр Усик не к бою 
за чемпионский титул, а именно к титулу.

Это был тот случай, когда на свое мнение, по-
хоже, имели право и оптимисты, и скептики. Те, 
кто восхищается Александром Усиком, для кого 
он всегда был эталоном «игрового» — от движе-
ния, от головы — бокса, могли удовлетворенно 
заметить: ну вот, все его фишки — уходы, укло-
ны, смены ритма — работали в противостоянии 
с классическим — мощным, могучим — и жутко 
матерым, дравшимся чуть ли не со всей элитой 
века супертяжем. Часто — просто грандиозно ра-
ботали, так, что Чисора выглядел жалко. А еще 
Усик в седьмом раунде показал, что и для «тан-
ков» наподобие британца — с бычьей шеей, мно-
гократно проверенным бронебойными ударами 
подбородком — его удары опасны. Чисора ведь 
тогда явно «поплыл».

Те, кому переход Александра Усика в супертя-
желую категорию казался шагом рискованным, 
обратят внимание на несколько куда менее при-
ятных для него фактов. На то, что в начале боя, 
пока Чисора был свеж, Усик испытывал очевид-
ный дискомфорт — мучился, переваривая по-
падания даже в защиту, кое-как выбирался из 
клинчей, и в эти минуты разница в весе в полто-
ра с гаком десятка килограммов не в его в поль-
зу просто резала глаз. На то, что при всей эффект-
ности стиля украинца тотальное преимущество 
он принес ему в двух-трех раундах — в осталь-
ных Чисора как-то к нему приспосабливался. 
На то, что «поплывший» в седьмом раунде бри-
танец к девятому восстановился настолько, что 
сам слегка потряс оппонента. На то, что только 
на одной из судейских карт Усик выиграл с за-
пасом — 117:112, на двух счет был минималь-
ным — 115:113. Исход, иными словами, висел 
на волоске.

И все было бы нормально, если бы этот бой 
представлял собой кульминацию карьеры Алек-
сандра Усика. Тогда он заслужил бы фанфары 
в свой адрес. Но ведь он был лишь промежуточ-
ным пунктом на пути к цели. А дальше, как ни 
крути, никуда не деться от соперников уровнем 
выше Дерека Чисоры. Они, если взять того же 
Энтони Джошуа, будут даже мощнее и атлетич-
нее Чисоры, не говоря уже о тактической и тех-
нической гибкости.

И в этом смысле лучшим из того, что сделал 
Александр Усик в этот вечер, стоило, пожалуй, 
считать балл, выставленный им себе за высту-
пление,— три из десяти возможных. Балл, сви-
детельствовавший и о понимании Усиком реаль-
ного расклада, и о стремлении добавить.

В случае с Муратом Гассиевым, который со-
перничал с Александром Усиком в июле 2018 
года в финале World Boxing Super Series, а с тех 
пор на ринг не выходил (в основном из-за травм), 
все еще чуточку сложнее. Чтобы нокаутировать 
Нури Сефери, ему понадобилось полторы мину-
ты с небольшим. И нокаут был красив: короткая 
комбинация, убойный прямой в голову.

Такая развязка в иных обстоятельствах, кста-
ти, потянула бы на крайне лестную для Гассиева. 
Сефери никогда не входил хотя бы в ту почетную 
нишу, которой принадлежит Чисора,— обычная 
рабочая лошадка бокса. Но устойчивость всегда 
была его козырем. Его не могли свалить и хоро-
шие, не обделенные панчерским даром бойцы 
вроде Марко Хука, Херби Хайда, Кшиштофа Гло-
вацкого или Фирата Арслана. А Гассиев свалил 
первой же атакой.

Но обстоятельства ведь были специфиче-
скими. Нури Сефери стал вторым запасным ва-
риантом для встречи с Гассиевым — после от-
казавшихся от боя Кевина Джонсона и Сефера 
Сефери, брата албанца,— и времени для подго-
товки имел минимум. А после поединка 43-лет-
ний боксер объявил о решении завершить 
карьеру, видимо, принятом заранее, еще до 
предложения насчет сочинского матча… В об-
щем, вряд ли этот успех стал поводом кричать 
о неизбежном прорыве Гассиева, но по крайней 
мере он никак не намекнул на обратное.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Новички подтвердили 
супертяжелую категорию
Александр Усик и Мурат Гассиев одержали разные победы

В 13-м туре чемпионата России 
по футболу, как и ожидалось, сменил-
ся лидер. ЦСКА и «Зенит» воспользо-
вались осечкой «Спартака». Армейцы 
победили в гостях волгоградский  
«Ротор» со счетом 1:0 и с 28 очка-
ми вышли на первое место. Клуб 
из Санкт-Петербурга, переиграв  
на выезде «Химки» 2:0, с 27 баллами 
поднялся на вторую строчку. «Спар-
так» он превосходит по дополнитель-
ным показателям.

осле того как «Спартак» в суб-
боту проиграл «Ростову» на своем поле 
0:1, ЦСКА и «Зениту», располагавшимся 
позади него на расстоянии двух и трех оч-
ков соответственно, представился шанс 
потеснить новоявленного лидера пре-
мьер-лиги. Тем более что в соперниках 
у красно-синих и сине-бело-голубых были 
команды из низов турнирной таблицы. 
Пусть и «Ротор», и «Химки» в последнее 
время стали показывать зубы, не желая 
мириться со статусом аутсайдеров, моск-
вичи и петербуржцы в противостоянии 
с ними считались явными фаворитами.

Впрочем, заявка того же «Зенита» на 
матч с «Химками» заметно поредела, 
и в ней помимо Малкома и Сердара Аз-
муна по разным причинам отсутствова-
ли еще Артем Дзюба, Вендел и Себастьян 
Дриусси. Да и основной опорник Вильмар 
Барриос оказался в запасе. При такой не-
хватке кадров даже чемпион страны не 
мог чувствовать уверенности в результате. 
В частности, он остался без основных бом-
бардиров и вообще без номинальных на-
падающих, так что было не совсем понят-
но, кто будет в этом составе завершать. По 
сути, только Александр Ерохин, забивав-
ший в трех предыдущих встречах чемпи-
оната подряд, тянул на роль наконечника 
петербургского копья.

В обороне у «Зенита» тоже не все в по-
рядке. Уже на девятой минуте она дала 
серьезный сбой, когда голкипер Миха-
ил Кержаков ошибся на выходе. Петер-
буржцев спасло то, что Резиуан Мирзов, 
очутившись перед пустыми воротами, не 
сумел нормально пробить и Ярослав Ра-
кицкий успел подстраховать своего вра-
таря. Зато в пустые ворота попал Андрей 

Мостовой. Исполнявший обязанности 
нападающего футболист «Зенита», конеч-
но, молодец, что проявил голевое чутье, 
но в том эпизоде все сделал Магомед Оз-
доев, одной передачей разрезавший хим-
кинскую защиту. И в целом гости играли 
с преимуществом, которое, правда, пра-
ктически не выражалось в ударах и опас-
ных моментах. Периодически они отдава-
ли инициативу хозяевам, которые тоже 
атаковали без какой-либо конкретики. 
Разве что под занавес первого тайма Мо-
хамед Конате мог замкнуть навес от угло-
вого флажка.

Во втором тайме «Зенит» уже не наста-
ивал на владении мячом, акцентировав 
внимание на сбережении результата. При 

столь скользком счете в этом, безусловно, 
был риск, и петербуржцы все же добави-
ли в активности на чужой половине поля. 
Как следствие, им удалось провести еще 
одну голевую комбинацию, и Ерохин из-
ящно подставил ногу под подачу Юрия 
Жиркова. Таким образом, он сравнялся по 
числу голов с Дзюбой и Азмуном, которые 
в текущем чемпионате по шесть раз пора-
зили ворота соперников. «Зенит» одержал 
победу на классе и ликвидировал отстава-
ние от «Спартака».

ЦСКА перед матчем в Волгограде не 
имел ощутимых проблем — ни кадро-
вых, ни игровых. В последних трех ту-
рах армейцы забили десять мячей, и «Ро-
тору» предстояло испытать на себе мощь 
едва ли не лучшего на данный момент 
нападения в премьер-лиге, хотя и он вы-
ставил довольно многочисленную груп-
пу атаки, явно не собираясь отсиживать-
ся в окопах. Хозяева сразу разогрели 
Игоря Акинфеева и дальше продолжа-
ли создавать напряжение у его ворот. 
У гостей тоже были опасные подходы, 
но все удары шли мимо цели, при этом 
их лучший бомбардир Никола Влашич 
находился под плотной опекой. А вот за 
Аланом Дзагоевым волгоградцы не усле-
дили, и перед перерывом он точно заря-
дил из-за штрафной площади, получив 
пас от Арнора Сигурдссона.

В дебюте второго тайма Влашич на-
конец-то избавился от опекунов и убе-
жал один на один с вратарем, но угодил 
прямо в Йосипа Чондрича. Выручил 
хорватский голкипер и при ударе Федо-
ра Чалова, а потом не позволил забить 
Сигурдссону. ЦСКА полностью контр-
олировал ход матча и постоянно ока-
зывал давление на ворота «Ротора». По-
терзал волжан и вышедший на замену 
Чидера Эджуке. Только реализация хро-
мала, однако и одного гола вполне хва-
тило для победы, которая вывела ар-
мейцев на первое место в чемпионате 
России. Они набрали 28 очков и на один 
балл опережают «Зенит» и «Спартак», за-
нимающие теперь соответственно вто-
рое и третье места.

Александр Ильин

13-й тур
«Рубин»—«Арсенал» 3:1
Старфельт, 20; Деспотович, 22; Бакаев, 53 — Панченко, 83

«Ахмат»—«Краснодар» 2:0
Анхель, 66; Исмаэл, 82

«Спартак»—«Ростов» 0:1
Мамаев, 26. Удаление: Хаджикадунич («Ростов»),  
75 (2 ж. к.)

«Сочи»—«Локомотив» 2:1
Заболотный, 14; Бурмистров, 40 — Антон Миранчук, 65

«Уфа»—«Урал» 1:2
Андрич, 61 — Бикфалви, 27, 38 (пен.)

«Химки»—«Зенит» 0:2
Мостовой, 18; Ерохин, 78

«Ротор»—ЦСКА 0:1
Дзагоев, 41

«Тамбов»—«Динамо» 1:2
Онугха, 64 (пен.) — Лесовой, 8; Комличенко, 90+3 (пен.). 
Незабитый пенальти: Онугха, 90+9). Удаления: Килин, 54  
(2 ж. к.); Тетрашвили (оба — «Тамбов»), 59.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 9 1 3 25:10 28

2. «Зенит» 8 3 2 27:9 27

3. «Спартак» 8 3 2 22:13 27

4. «Динамо» 7 2 4 15:10 23

5. «Ростов» 7 2 4 16:13 23

6. «Сочи» 6 4 3 21:19 22

7. «Локомотив» 6 3 4 14:11 21

8. «Рубин» 6 3 4 21:18 21

9. «Ахмат» 6 2 5 16:16 20

10. «Краснодар» 5 3 5 22:15 18

11. «Урал» 3 5 5 9:13 14

12. «Тамбов» 3 3 7 11:16 12

13. «Арсенал» 3 3 7 16:25 12

14. «Химки» 2 3 8 13:25 9

15. «Ротор» 1 3 9 6:22 6

16. «Уфа» 1 3 9 7:26 6
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА реализовал
выход на первое место
Армейцы обыграли «Ротор» и возглавили премьер-лигу

Мурату Гассиеву (слева) в его дебютном бою в супертяжелом весе потребовалось  
всего 107 секунд, чтобы нокаутировать Нури Сефери   ФОТО ДМИТРИЯ ФЕОКТИСТОВА / ТАСС

Убедительной победой Андрея Рублева 
завершился в Вене Erste Bank Open —  
турнир Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) категории 500 с призовым 
фондом €1,4 млн. Обыграв в финале ита-
льянца Лоренцо Сонего, россиянин, ко-
торый в пяти матчах за неделю не отдал 
ни одного гейма на своей подаче, завое-
вал свой пятый титул в этом году. Это по-
зволило Рублеву гарантировать себе 
путевку на Nitto ATP Finals — итоговый тур-
нир сезона, который пройдет в Лондоне 
во второй половине ноября.

лавным фаворитом венского турнира — 
сильнейшего по составу участников состя-
зания категории 500 этого года — Андрей 
Рублев стал после того, как в четвертьфина-
ле в двух сетах обыграл чемпиона US Open 
Доминика Тима. Тому отчасти способство-
вала травма, которую личный физиотера-
певт австрийца Алекс Штобер назвал нети-

пичной. Дело в том, что у Тима воспалилась 
мозоль на большом пальце ноги, а игроки 
такого уровня при содействии техниче-
ского спонсора имеют возможность иде-
ально подгонять под стопу свою обувь. 
Впрочем, первую партию Тим в пятницу 
отыграл в полную силу, и, для того чтобы 
завершить ее в свою пользу, Рублеву при-
шлось выложиться по полной программе. 
Хотя в целом, конечно, нельзя отрицать, 
что в Вене россиянину сопутствовала уда-
ча. Ведь на старте ему достался победитель 
квалификации словак Норберт Гомбош — 
талантливый итальянец Янник Синнер во 
втором круге снялся из-за травмы ноги уже 
после трех геймов, а опытнейший южно-
африканец Кевин Андерсон, который вхо-
дил в первую десятку, не смог завершить 
полуфинал против Рублева из-за проблем 
с правым бедром.

Другое дело, что со своим нынешним 
уровнем игры, который во многом осно-
ван на стопроцентной психологической 
уверенности, Рублев мог бы дойти до фина-

ла и без особого везения. А вот Лоренцо Со-
него в начале турнирной недели там точно 
никто не ждал.

Этот 25-летний итальянец, обладаю-
щий резкими ударами навылет, имеет на 
своем счету один титул ATP, завоеванный 
в прошлом году на траве Антальи, недав-
ний выход в четвертый круг Roland Gar-
ros, да и в рейтинге стоит достаточно вы-
соко — на 42-м месте. Однако в основной 
сетке Erste Bank Open он оказался лишь по-

сле того, как с турнира снялся аргентинец 
Диего Шварцман, поскольку сам потерпел 
поражение в финале квалификации. Тем 
не менее в четвертьфинале Сонего добил-
ся едва ли не самого сенсационного резуль-
тата за весь нынешний сезон — буквально 
разгромил Новака Джоковича, который 
в среду де-факто гарантировал себе первое 
место в рейтинге по итогам года и после 
поражения со счетом 2:6, 1:6 не скрывал, 
что испытывал недостаток мотивации. Да 
и в других матчах на пути к встрече с Рубле-
вым итальянец показал отменный для себя 
теннис, не отдав ни одного сета.

Сонего и финал начал очень неплохо, 
хотя против россиянина, который, в отли-
чие от того же Джоковича, был мотивиро-
ван на сто процентов и к тому же обладает 
очень надежной игрой на задней линии, ему 
с самого начала пришлось тяжело. Рублеву, 
по сути, требовалось только одно — держать 
свою подачу и ждать шанса на чужой. Этот 
шанс представился ему в пятом гейме, ког-
да Сонего, вынужденный атаковать, допу-

стил сначала одну ошибку при счете 30:30, 
а затем другую. Правда, в десятом гейме на 
подаче россиянина вдруг стало 15:40, но он 
справился.

Во второй партии решающим оказал-
ся девятый гейм, в котором Сонего, оказав-
шийся у критической черты, не выдержал 
психологического давления. И в итоге Анд-
рей Рублев победил — 6:4, 6:4 — за 1 час 18 
минут. А это значит, что он стал первым за 
11 лет россиянином, выигравшим за сезон 
пять титулов (см. справку), и обошел по это-
му показателю Джоковича, у которого оста-
лось четыре турнирных победы. Кроме того, 
Рублев укрепился на восьмом месте в рей-
тинге и вслед за Даниилом Медведевым га-
рантировал себе путевку на Nitto ATP Finals, 
который пройдет в Лондоне с 15 по 22 ноя-
бря. Таким образом, на итоговом турнире 
года впервые за 20 лет сыграют два россия-
нина. В последний раз так было в 2000 году, 
когда в Лиссабоне выступали Марат Сафин 
и Евгений Кафельников.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев прошел по ногам
Не отдав ни одного гейма на своей подаче, он выиграл пятый турнир в сезоне и обеспечил себе путевку в Лондон

Лучшие сезоны  
российских теннисистов  
по количеству титулов ATP
Титулы Игрок Год
7 Марат Сафин 2000
5 Николай Давыденко 2006
5 Николай Давыденко 2009
5 Андрей Рублев 2020
4 Евгений Кафельников 1995
4 Евгений Кафельников 1996
4 Даниил Медведев 2019

Г

Полузащитник ЦСКА Алан 
Дзагоев (справа) забил 
единственный гол в матче 
с «Ротором» и вывел свою 
команду на первое место 
в чемпионате 
ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА

П


	kms_201M_001
	kms_201M_002
	kms_201M_003
	kms_201M_004
	kms_201M_005
	kms_201M_006
	kms_201M_007
	kms_201M_008
	kms_201M_009
	kms_201M_010
	kms_201M_011
	kms_201M_012

